
В Таиланд, 
по делу, срочно
Удаленная работа  
добавила Азии  
российских туристов

Спрос на длительные поездки, 
в частности, в Таиланд, Индию, 
на Шри-Ланку в этом году вырос 
вдвое, превысив допандемий-
ный уровень, говорят участни-
ки туристического рынка. «Зимо-
вать» в дальних странах россиян 
стимулирует, в частности, рас-
пространение удаленной работы, 
при том, что поездки в Азию сей-
час доступнее, чем в Европу.

Сейчас более 10% бронирований 
россиян средств размещения в попу-
лярных азиатских странах на пери-
од с 1 ноября 2022 по 31 марта 2023 
года совершаются на срок три неде-
ли и более, следует из данных Ostro-
vok.ru. В компании добавляют, что 
годом ранее доля длительных бро-
нирований была вдвое ниже — 5%, 
в докризисном 2019 году — 4%.

Сейчас на такие бронирова-
ния в Азию приходится 7,7% от об-
щего объема заказов на зимний от-
дых, хотя год назад этот показатель 
не превышал 0,1%, в 2019 году — 
1,2%, говорит представитель OneT-
woTrip Елена Шелехова. По ее дан-
ным, на полет в Азию в одну сторону 
приходится 12,7% от всех продан-
ных на эту зиму билетов за рубеж, 
в то время как в прошлом году — 
0,9%, в 2019 году — 3,7%. В «Яндекс. 
Путешествиях» отмечают, что доля 
длительных поездок в азиатские 
страны за год выросла с 6% до 27% 
от общего объема спроса на эти 
направления.

Спрос на турпоездки в азиатские 
страны активно восстанавливается 
с ноября благодаря расширению ави-
асообщения. В Ostrovok.ru называют 
наиболее популярными Таиланд, 
Индонезию, Мальдивы, Индию, Вь-
етнам, Малайзию, Шри-Ланку, Фи-
липпины, Сингапур и Камбоджу. 
В общей структуре бронирований 
на ноябрь—март они сейчас фор-
мируют 12% спроса против 6% годом 
ранее. Доля Таиланда выросла с 2% 
до 8%. В «Туту.ру» добавляют, что Таи-
ланд вошел в число наиболее востре-
бованных стран у самостоятельных 
путешественников.

Количество прямых рейсов 
из России в азиатские страны замет-
но выросло, появились доступные 
перелеты из регионов, многие стра-
ны сняли продиктованные COVID-19 
ограничения на въезд, поясняет Еле-
на Шелехова. В «Яндекс. Путешест-
виях» считают, что сейчас уместно 
говорить скорее о восстановлении 
спроса: до пандемии регион зимой 
традиционно был востребован у ту-
ристов. В разгар пандемии, когда 
было ограничено авиасообщение, 
до азиатских курортов часто добира-
лись лишь туристы, которые готовы 
были тратить существенные суммы. 
Если в 2021 году в структуре спроса 
россиян доля отелей уровня «пять 
звезд» в странах Азии, по данным Os-
trovok.ru, достигала 32%, то в этом 
году — уже 16%. Зато вырос спрос 
на гостиницы уровня «три и четы-
ре звезды» — соответственно с 22% 
до 33% и с 39% до 42%.

Растущий интерес россиян к «зи-
мовкам» в Азии в Ostrovok.ru связы-
вают с появлением у многих тури-
стов возможности работать удаленно.
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В ОБСЕ тяжкие
Россия и Польша спорят, кто из них нанес более сильный удар по организации

Глава МИД председательствующей 
в Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ)  Польши 
Збигнев Рау назвал 2022 год самым 
сложным в истории организации. Эту 
оценку дипломат обнародовал в поль-
ском городе Лодзи, где 1–2 декабря 
пройдет Совет министров иностранных 
дел ОБСЕ. Российского коллеги Збиг-
нева Рау — Сергея Лаврова — на меро-
приятии впервые не будет. Власти Поль-
ши отказали ему во въезде в страну под 
предлогом наложенных на него  санкций 
Евросоюза. Варшава и Москва обвиняют 
друг друга в разрушении ОБСЕ, в то вре-
мя как эксперты призывают сделать 
все, чтобы сохранить эту уникальную 
организацию.

«Черное пятно на репутации»
Збигнев Рау вчера провел брифинг, посвя-
щенный открывающемуся сегодня Совету 
министров иностранных дел Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе. 
Уходящий год был, по его словам, «наитруд-
нейшим» в истории этого существующего 
с 1995 года объединения. Виновата в этом, 
как следовало из выступления польского 
министра, Россия. «Она не только соверши-
ла агрессию против Украины, но парализо-
вала существенную, а может, и наибольшую 
часть деятельности ОБСЕ»,— заявил он.

Накануне в журнале Foreign Policy выш-
ла статья о состоянии дел в ОБСЕ, в кото-
рой со ссылкой на дипломатов из западных 
стран говорится, что «Россия подрывает ра-
боту этой крупнейшей в мире региональ-
ной организации по вопросам безопасно-
сти». Собеседники издания сетуют на то, что 
Россия не дает утвердить Эстонию в качест-
ве председателя на 2024 год (Россия считает 
эту страну одну из самых недружественных 
себе и выступала против эстонского пред-
седательства еще до февраля 2022 года), 
не согласилась продлить мандат монито-
ринговой миссии ОБСЕ на Украине (Москва 
сочла ее работу необъективной и заподоз-
рила ее сотрудников в шпионаже в пользу 
Киева), а главное, заблокировала принятие 
бюджета организации (€138 млн) на теку-
щий год. «Финансовый голод», как пишет 
Foreign Policy, «фактически парализовал 
ОБСЕ, не давая ей возможности реагиро-
вать на геополитические кризисы и даль-
нейшее ухудшение общей обстановки в об-
ласти безопасности».

Лишить Россию права ветировать неугод-
ные ей решения Польша не могла. В ОБСЕ 
все строится на принципе консенсуса. Ка-
ждая из 57 стран—участниц этой организа-
ции из Европы, Северной Америки и Цент-
ральной Азии имеет право заблокировать 
любые действия, не отвечающие ее интере-
сам. Ранее это уже неоднократно негативно 
сказывалось на работе ОБСЕ, однако уйти 
от правила консенсуса страны не решились.

Варшава, впрочем, нашла способ от-
ветить Москве: польские власти отказа-
ли Сергею Лаврову в участии в заседании 

Совета министров, что в почти 28-летней 
истории ОБСЕ случилось впервые. Свое 
решение поляки объяснили тем, что глава 
МИД РФ находится в санкционном списке 
Евросоюза. Но, как уже писал „Ъ“, это лишь 
предлог. Во-первых, на Сергея Лаврова на-
ложены только финансовые санкции ЕС 
(если бы у него было имущество на терри-
тории стран—членов Евросоюза, оно под-
лежало бы аресту). А во-вторых, даже если 
бы ему был запрещен и въезд в ЕС, любая 
страна-член имела бы право сделать из это-
го исключение, если бы речь шла об офи-
циальном мероприятии на ее территории. 
Более того, в регламенте ЕС отдельно описа-
но, что такие изъятия могут делать страны, 
председательствующие в ОБСЕ.

Россия в ответ обвинила Польшу в пре-
вышении полномочий страны-предсе-
дателя, дискредитации ОБСЕ и подрыве 
ее основ (подробнее см. „Ъ“ от 21 ноября). 

На последнем заседании Постоянного со-
вета ОБСЕ глава российской делегации при 
организации Александр Лукашевич высту-
пил со специальным докладом «О провале 
польского председательства ОБСЕ». «Подго-
товка к декабрьской министерской встрече 
ОБСЕ в этом году омрачилась беспрецедент-
ным шагом польского председательства 
ОБСЕ, которое взяло на себя полномочия 
решать, кому из министров присутствовать 
на этом важном международном форуме, 
а кому — нет,— заявил он.— Подобный шаг 
черным пятном ложится на международ-
ную репутацию Польши и серьезно омрача-
ет перспективы работы ОБСЕ».

Учитывая отсутствие юридических 
оснований для недопуска Сергея Лавро-
ва к участию в заседании, в Москве сдела-
ли «однозначный вывод об исключительно 
политической природе решения польских 
властей». «Действующее председательство 
пошло на это сознательно, растоптав имидж 
„честного брокера“, которым должен высту-
пать любой председатель ОБСЕ»,— отметил 
Александр Лукашевич, которому теперь 
предстоит представлять Россию в Лодзи 
вместо Сергея Лаврова.

США же выступили в поддержку Поль-
ши, напомнив, что ее власти имеют пра-

во решать, кого пускать к себе, а кого нет. 
«Мы уважаем выбор Польши. Решение отно-
сительно виз является суверенной прерога-
тивой стран—членов организации»,— зая-
вил вчера на брифинге постпред США при 
ОБСЕ Майкл Карпентер.

Между тем опрос „Ъ“ среди дипломатов 
целого ряда европейских стран—участниц 
ОБСЕ показал, что они считают отказ Сер-
гею Лаврову во въезде ошибочным решени-
ем. Большинство собеседников „Ъ“ выска-
зали опасения, что это еще больше повысит 
градус конфронтации в организации и сде-
лает ее еще менее дееспособной.

Не поддержал позицию Варшавы и быв-
ший генеральный секретарь ОБСЕ Томас 
Гремингер, ныне возглавляющий женев-
ский аналитический центр GCSP. «Хотя я со-
гласен с польским председательством в том, 
что война России против Украины пред-
ставляет собой серьезное нарушение осно-
вополагающих принципов ОБСЕ, решение 
не приглашать министра иностранных дел 
государства-участника на заседание Совета 
министров подрывает функцию организа-
ции как инклюзивной платформы для диа-
лога»,— сказал он „Ъ“.
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Глава МИД Польши Збигнев Рау 
обвинил Россию в том, что она 
парализовала деятельность ОБСЕ, 
а Россия Польшу, отказавшую 
во въезде Сергею Лаврову,— 
в превышении полномочий 
страны-председателя и подрыве 
основ ОБСЕ  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Москва аккумулирует 
инвесторов
Поставить городу батарей на 130 млрд рублей 
хотят сразу три госкорпорации

Как выяснил „Ъ“, власти Москвы плани-
руют в 2024–2030 годах закупить лока-
лизованные аккумуляторные батареи 
для различных видов электротранспор-
та почти на 130 млрд руб. Большая часть 
финансирования придется на  поставки 
для электробусов и «Москвича». Прави-
тельство города собирается выбрать 
поставщика на конкурсе. Основными 
претендентами выступают «Росатом», 
«Ростех» и «Роснано».

Правительство Москвы проведет элек-
тронный конкурс на локализацию в тече-
ние трех лет производства аккумуляторов 
для электротранспорта в столице, сообщила 
в среду пресс-служба правительства города. 
«По условиям контракта поставщик-инвес-
тор возьмет на себя обязательство в течение 
трех лет локализовать на территории Мо-
сквы производство пяти типов аккумулятор-
ных батарей для электротранспорта, в том 
числе для электробусов, трамвайных ваго-
нов, электромобилей „Москвич“, речного 
транспорта, электросамокатов и велосипе-
дов»,— говорится в сообщении. Производст-
во организуют на одной из площадок особой 
экономической зоны «Технополис Москва», 
частные инвестиции в проект должны соста-
вить не менее 3 млрд руб.

По данным „Ъ“, среди потенциальных 
инвесторов в проект локализации батарей 
в Москве — «Инэнерджи» (входит в «Росна-
но»), «Ростех» и «Росатом», но последний 
планирует поставлять ячейки для батарей 
с гигафабрики в Калининграде. При этом 
предполагается, что с 2026 года ячейки долж-
ны тоже выпускаться в Москве, говорят собе-
седники „Ъ“. По информации „Ъ“, произво-
дитель суперконденсаторов ТЭЭМП (входит 
в ЗАО «Ротэк») тоже рассматривает возмож-
ность участия в конкурсе.

Потенциальные объемы закупки с 2024 
по 2030 год, по данным „Ъ“, составят почти 
130 млрд руб., большая часть из которых в де-
нежном выражении предназначена для элек-
тробусов и «Москвича». Стоимость батареи для 
электробуса должна составлять до 12 млн руб., 
для «Москвича» — до 0,5 млн руб.

„Ъ“ направил запросы в компании и депар-
тамент инвестиционной и промышленной 
политики Москвы. В «Ростехе» подтвердили 
интерес к конкурсу и сообщили, что «проекты 
в этой сфере обсуждаются». Ранее в корпора-
ции заявляли о проработке производства ба-
тарей для электротранспорта, которые смогут 
использоваться в электромобилях «Москвич».
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Великий китайский затор
Карантинные меры  
осложняют торговлю России с КНР

Новые коронавирусные ограничения 
в Китае дополнительно осложнили су-
хопутную торговлю КНР и РФ. Россий-
ская таможня сообщает, что нагрузка 
на автомобильные и смешанные пункты 
пропуска на границе в пиковые перио-
ды значительно превышает проектную 
пропускную способность. Карантин-
ные меры и санитарные ограничения, 
вплоть до запретов на поставки опре-
деленных видов продукции, сдержива-
ют и увеличение российского несырье-
вого экспорта, импорт же ограничивают 
локдауны в китайских городах и зато-
ры на границе — для разрешения этих 
проблем потребуется создание но-
вых пропускных пунктов, полагают 
в Минвостокразвития.

Рост оборотов торговли между Росси-
ей и Китаем происходит на фоне все новых 
сложностей с доставкой товаров. Сейчас 
компании РФ, работающие с китайскими 
производителями, сообщают о проблемах 
из-за новой волны ограничений, введенных 
в КНР из-за роста числа заболевших корона-
вирусом в рамках политики «нулевой терпи-
мости» к вирусу. Напомним, локдауны уже 
вызвали протесты в Шанхае, а также на фа-
брике Foxconn в Чжэнчжоу.

Как пояснил „Ъ“ глава Минвостокразви-
тия Алексей Чекунков, с начала пандемии 
на торговлю России и Китая сильно влияли 

санитарные ограничения, которые вводи-
ли как центральное правительство, так и ре-
гионы и профильные службы КНР. Помимо 
запрета поставлять отдельные группы това-
ров и физической перегруженности пунктов 
пропуска в связи с карантинными процеду-
рами дополнительной проблемой была не-
предсказуемость и необъяснимость вводи-
мых ограничений для бизнеса. «Например, 
филе минтая было признано опасным — 
потенциальным переносчиком коронави-
руса, но краб и морепродукты продолжали 
ехать»,— говорит министр. Он ожидает, что 
ограничения в логистике, введенные в свя-
зи с коронавирусом, будут постепенно ухо-
дить по мере того, как эпидемиологиче-
ская ситуация в Китае будет выравниваться 
со всем остальным миром.

Сложности с поставками, впрочем, пока 
не мешают росту товарооборота РФ—КНР. 
С начала года он вырос на 27% и в декабре 
может достигнуть $160 млрд, сообщил вче-
ра глава Федеральной таможенной службы 
(ФТС) Владимир Булавин. По данным китай-
ской статистики (российская сторона не рас-
крывает подробности торговли), экспорт 
КНР в Россию по итогам десяти месяцев уве-
личился до $59,6 млрд (плюс 12,8% к анало-
гичному периоду прошлого года), импорт — 
до $94,3 млрд (плюс 49,9%).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,156

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
в январе—сентябре, сообщил вчера Росстат. Это на 2,7% меньше, чем было по результатам девяти месяцев 
2021 года (20,723 трлн руб.). Таким образом, после наблюдавшегося в течение всех последних месяцев со-
кращения темпов прироста показателя по итогам сентября он впервые в этом году «вышел в минус» относи-
тельно прошлого года. Более того, сальдированная прибыль по итогам января—сентября оказалась мень-
ше, чем она была месяцем ранее, по итогам января—августа (20,885 трлн руб.). Это означает, что в целом 
по наблюдаемому кругу организаций размер убытков отдельно в сентябре превысил размер прибыли.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье недосчиталось 
метров

В октябре, как следует из опубли-
кованного вчера доклада Росста-
та о социально-экономическом по-
ложении РФ, продолжилось сниже-
ние объемов ввода жилья — за ме-
сяц было введено 8,7 млн кв. м, что 
на 10,6% ниже показателя такого 
же периода прошлого года. Объе-
мы ввода в целом за десять меся-
цев остались «в плюсе» — 87,8 млн 
кв. м, что на 21,5% больше, чем 
было в январе—октябре 2021-го.

Общая положительная дина-
мика в основном обеспечена за 
счет высоких темпов прироста 
ввода индивидуального жилищ-
ного строительства (ИЖС), на ко-
торое приходится более полови-
ны общей площади построенно-
го жилья. Такие темпы наблюда-
лись на протяжении практически 
всего года в силу «постковидного» 
роста спроса, сопряженного так-
же с мерами поддержки этого сег-

мента строительства. За январь—
октябрь в «частном секторе» вве-
дено 54,2 млн кв. м (на 33% боль-
ше, чем годом ранее).

Однако сейчас объемы ввода 
в ИЖС притормаживают — в сен-
тябре этот сектор впервые с нача-
ла года продемонстрировал отста-
вание от темпов 2021-го (спад со-
ставил 7,5%). То же было и в ок-
тябре — объем ввода частных до-
мов составил 5,1 млн кв. м, или 
минус 9% к октябрю 2021-го. Как 
поясняют в Национальном агент-
стве малоэтажного и коттеджно-
го строительства (НАМИКС), наи-
более вероятной причиной такой 
динамики являются сезонные ко-
лебания, обусловленные обыч-
ным спадом загородного строи-
тельного рынка осенью,— стати-
стика ИЖС ведется не так давно, 
но с 2019 года фиксируется спад 
именно в октябре (в этом году он 
сдвинулся на сентябрь).

Негативные тенденции в секто-
ре многоквартирных домов более 
длинные — просадка в годовом 
выражении началась еще в июне 
(хотя пока показатели остаются 
в пределах уровня среднемесячно-
го ввода). Связана подобная дина-
мика с комплексом причин — как 
с высокой базой 2021 года, став-
шего для сферы жилищного стро-
ительства рекордным, так и с уве-
личением сроков реализации про-
ектов застройщиками в силу слож-
ностей на фоне санкций, разры-
вов цепочек поставок и роста сто-
имости стройматериалов. В ок-
тябре ввод многоквартирных до-
мов составил 3,5 млн кв. м, что на 
17% меньше, чем было годом ра-
нее, когда было построено 4,1 млн 
кв. м. В общей же сложности за 
январь—октябрь введено 33,6 млн 
кв. м — это на 5,6% больше, чем 
за аналогичный период 2021 года.

Евгения Крючкова

0

2

4

6

8

10

12

ВВОД ЖИЛЬЯ В РФ (МЛН КВ. М)    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

I II III IV V VI VII VIII IX X

2021 2022

9,7
8,7

Финрезультат компаний РФ 
(трлн руб.) 

20,156
(в январе—сентябре 2019–2022 годов)

0

5

10

15

20

2020 202220212019

В значительной степени увеличение оборо-
та произошло за счет роста цен на нефть. Но 
при этом и многие российские производители 
переориентировали поставки с европейского 
на азиатское направление. Вырос и спрос на 
китайский импорт, что увеличило нагрузку на 
ж/д сеть и пункты пропуска.

В ФТС „Ъ“ подтвердили, что автомобиль-
ные и смешанные пункты пропуска на россий-
ско-китайской границе функционируют в ус-
ловиях ряда ограничений и запретов, введен-
ных китайской стороной, и загрузка в пико-
вые периоды значительно превышает проект-
ную пропускную способность. В среднем коли-
чество пропускаемых грузовых транспортных 
средств выросло на 30–60%, при этом доля то-
варов из КНР, которые попадают под досмотр 
в этом году, снизилась почти в два раза — до 
2,1%. Сократились и сроки выпуска товаров по 
декларациям в порту Владивостока (в течение 
четырех часов с момента из регистрации выпу-
скается 85,4% товаров). Время работы некото-
рых автомобильных пунктов также было уве-
личено, в случае необходимости рабочий день 
продлевается до «последнего автомобиля», со-
общили в ФТС.

Существующей мощности пропускных 
пунктов недостаточно, считает Алексей Че-
кунков. Запущенный в ноябре мост Нижне-
ленинское—Тунцзян имеет пропускную спо-
собность 5,8 млн тонн в год, второй этап про-
екта, предполагающий в том числе расшире-
ние станций Ленинское-1 и Ленинское-2, мо-
жет увеличить ее до 20 млн тонн. «Считаем 
перспективным создание новых пропускных 
пунктов в районах населенных пунктов Джа-

линда — Мохэ (Амурская область) и Староцу-
рухайтуй (Забайкалье), которые в сумме могут 
дать до 20 млн тонн новых провозных мощно-
стей»,— добавляет глава Минвостокразвития. 

Снятие логистических ограничений при 
перевозках обсуждалось на прошлой неделе 
на заседании двусторонней межправкомис-
сии с участием первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова и заместителя премьера Гос-
совета КНР Хань Чжэня. Сообщается, что сто-

роны «обсудили необходимость снятия огра-
ничений и упрощения процедур, связанных 
с осуществлением железнодорожных и авто-
мобильных грузоперевозок на границе меж-
ду странами, а также важность содействия рас-
ширению мощностей перевалки грузов в пун-
ктах пропуска для увеличения поставок зерно-
вых и масличных культур в Китай».

Основатель компании VIG Trans Игорь Ре-
бельский отмечает, что крупнейших портов 

Китая ограничения и локдауны не касаются, 
они сказываются только на работе операцион-
ного персонала, которого в портах не так мно-
го (в Шанхае, в частности, практически все ав-
томатизировано). Локдауны, однако, отража-
ются на работе складов производственных 
предприятий — могут быть внутренние огра-
ничения на выдачу и погрузку, могут быть пе-
рекрыты пути подъезда к производствам или 
водители не могут заехать на территорию за-
крытых городов, поясняет эксперт. Из-за огра-
ничений увеличиваются сроки доставки: если 
в начале лета в Москву грузы можно было до-
ставить в пределах 40 дней, то теперь сроки 
могут доходить до 2,5–3 месяцев. 

При отправке товаров в Россию возникают 
сложности и при доставке уже по РФ — из-за 
транспортных ограничений. В целом и у им-
портеров, и у экспортеров большой спрос на 
отправку, самые проблемные товары — опас-
ные грузы, с ними ограничений больше все-
го, опций для отправки не так много, добавля-
ет Игорь Ребельский. «Если говорить о муль-
тимодальных перевозках, то проблемы состо-
ят в повышенной загруженности терминалов 
Дальнего Востока, в большой нагрузке на стан-
ции московского узла на фоне перераспреде-
ления товарооборота — в начале осени был ко-
миссионный запрет на прибытие и отправку 
поездов на станцию Ворсино, так как она была 
полностью забита, сейчас эта нагрузка пере-
распределена по другим терминалам»,— от-
мечает эксперт. На погранпереходах же из-за 
очередей на фоне скопления грузов и дефици-
та платформ, поданных с российской сторо-
ны, выросли сроки перегрузки с одной колеи 
на другую.

Татьяна Едовина

Великий китайский затор

Темпы роста инвестиционной 
активности предприятий в РФ 
в третьем квартале достигли ми-
нимальных значений за два года, 
следует из данных Росстата. 
При этом бизнес сокращает фи-
нансирование инвестпроектов 
за свой счет, предпочитая сни-
жать риски и активнее привле-
кать государственные и банков-
ские средства. Вопрос о грани-
цах участия государства в част-
ных инвестпроектах остается 
ключевым в рамках дискуссии 
о стимулировании деловой ак-
тивности в условиях экономиче-
ской неопределенности и спада 
потребительской активности — 
при наличии масштабной инфра-
структуры поддержки бизнеса 
поиск баланса рисков останется 
ключевой темой и в 2023 году.

По данным Росстата, в годовом 
выражении в январе—сентябре тем-
пы роста капвложений составили 

3,1% после 4,1% во втором квартале 
и 12,8% в первом. В 2021 году показа-
тель за три квартала составлял 7,9%. 
При этом статистика зафиксировала 
рост доли инвестиций в строитель-
ство зданий и сооружений (47% про-
тив 43% в 2021 году) на фоне сокра-
щения вложений в оборудование 
и транспорт (33% против 38%). Дан-
ные по отраслям также свидетель-
ствуют о продолжении тренда на 
упрощение экономики и наращива-
ние выпуска простых вещей при не-
возможности заместить иностран-
ные высокие технологии (см. „Ъ“ от 
25 августа). Росстат фиксирует сокра-
щение инвестиций в обрабатываю-
щую промышленность (минус 0,9%): 
при росте вложений в металлургию 
на 8,7% инвестиции в производство 
готовых металлических изделий со-
кратились на 14%. Спад зафиксиро-
ван в производстве электрического 
оборудования (на 27%), транспорт-
ных средств и прицепов (54%), гото-

вых лекарств (25%). По итогам трех 
кварталов росли вложения в строй-
ку (на 23%) и в добычу (11%), в том чис-
ле нефти и металлов (по 11%).

Статистика обнаруживает и него-
товность бизнеса к риску в услови-
ях неопределенности. Так, по ито-
гам трех кварталов в объеме инве-
стиций доля собственных средств 
компаний снизилась до 56,3% про-
тив 59,4% в прошлом году; доля же 
госфинансирования за год выросла 
с 15,1% до 17,8%, как и банковского — 
с 10% до 11,4%.

О смещении баланса рисков меж-
ду государством и бизнесом при ре-
ализации инвестпроектов вчера го-
ворили на форуме-выставке «Россий-
ский промышленник». Глава РСПП 
Александр Шохин консолидировал 
запрос промышленников на автома-
тизацию системы поддержки пред-
приятий за счет внедрения понят-
ных требований к получателям под-
держки по аналогии с заявительным 

механизмом соглашений о защите 
и поощрении капвложений — госу-
дарство не может отказать инвесто-
рам в заключении соглашений при 
их соответствии критериям. В та-
ком случае речь может идти о замет-
ном росте объемов госфинансиро-
вания бизнеса. В свою очередь, пер-
вый замглавы Минпромторга Васи-
лий Осьмаков на форуме предупре-
дил, что предпринимателям не сто-
ит ждать принципиально новых мер 
поддержки, хотя поиски баланса ри-
сков продолжатся. Нынешняя кон-
фигурация бизнес не устраивает, по-
казывают данные Росстата о деловой 
активности.

В ноябре индекс предпринима-
тельской уверенности продолжил 
снижаться в обработке — минус 3,7% 
после минус 3% в октябре и минус 
1,7% в сентябре. В добыче индекс так-
же остался в отрицательной зоне — 
минус 2% (после минус 2,3% и ми-
нус 1,3% соответственно). Доля опти-

мистов при этом выше в обработке: 
улучшения экономической ситуа-
ции на горизонте полугода ждут 13% 
опрошенных в добыче и 19% в обра-
ботке. Индекс РСПП также зафикси-
ровал спад деловой активности биз-
неса — показатель опустился на 0,4 
пункта при снижении почти всех 
компонент индекса (рост закупоч-
ных цен, спад спроса на инвестто-
вары и числа новых заказов и склад-
ских запасов, удлинение сроков до-
ставки продукции). При этом, по дан-
ным Росстата, средний уровень за-
грузки мощностей в ноябре 2022 года 
составляет 58% в добыче и 60% в обра-
ботке — и по мнению почти 90% ком-
паний, этого достаточно, остальные 
же уверены в их избыточности. Сре-
ди факторов, ограничивающих рост 
производства, бизнес традиционно 
называет неопределенность эконо-
мической ситуации, недостаточный 
внутренний спрос и налоги.

Диана Галиева

Вложить бы не свое и с господдержкой
Инвестактивность в РФ продолжает снижаться из-за непредсказуемости ситуации

Рейтинговое агентство АКРА опу-
бликовало данные собственного 
прогноза макропоказателей РФ 
на 2023–2024 годы. Основные 
отличия от официальных про-
гнозов: ожидается продолжение 
спада промышленного производ-
ства, более дешевый рубль при 
чуть более высокой инфляции, 
очень низкая безработица и бо-
лее высокие кредитные ставки.

Прогноз АКРА — первая публи-
кация негосударственного средне-
срочного прогноза, количество ко-
торых в целом в этом году будет, ви-
димо, ощутимо меньше, чем в про-
шлые, кроме этого, аналитики АКРА 
традиционно несколько более жест-
ки и свободны в предположениях 
в сравнении с аналитиками Банка 
России и Минэкономики: для репу-
тации рейтингового агентства лю-
бой «недоучет» рисков проблемнее, 
чем для госструктур, хотя в услови-
ях ухода с рынка РФ основных меж-

дународных рейтинговых агентств 
этот фактор уже менее весом. 

АКРА при моделировании макро-
показателей 2022–2024 годов исходит 
из более высокой цены нефти как ба-
зового энергоносителя и экспортно-
го товара РФ, чем бюджетные проек-
тировки — $82 за баррель в 2022 году, 
$77 в 2023-м и $75 в 2024-м, что соот-
ветствует предположению об очень 
низком росте мирового ВВП в следу-
ющие два года: 1,1% в 2023 году и 2,5% 
в 2024-м при почти катастрофиче-
ской динамике ВВП Китая в 2023 
году — 2,1% годовых (с «отскоком» все-
го в 4,4% в 2024-м) — но без вхожде-
ния экономик ЕС и США в долгосроч-
ную рецессию. Это основной тезис 
прогноза АКРА, который в итоге от-
личает его от близких по смыслу про-
гнозов Банка России и Минэкономи-
ки: внешний рынок не будет на про-
гнозном горизонте драйвером роста 
экономики РФ, мировой инфляцион-
ный фон в силу этого ожидается более 

высоким. К тому же озвучиваемая ЦБ 
идея допущения более высокой, чем 
в таргете ЦБ, инфляции в 2023–2024 
годах в прогнозе предполагается реа-
лизованной — в конце 2022 года ин-
фляция ожидается на уровне 12,5%, 
в конце 2023-го — 6,9% годовых, 2024 
год закончится, по предположению 
АКРА, с инфляцией в 5% годовых. 

Исходя из этих допущений в АКРА 
ждут, что ВВП 2022 года снизится 
на 4% (значимо ниже ожиданий гос-
структур РФ, но не Банка России), 
в 2023-м падение замедлится до 2,8%, 
а восстановление 2024 года будет сла-
бым — 1,3% год к году. Тезис об отно-
сительно низком спаде инвестиций 
в АКРА склонны разделять, оценивая 
его, впрочем, также жестче госпрогно-
зов — в 2% в 2022 году и 1,9% в 2023-м. 
Спад годового промпроизводства 
считается вероятным на уровне 3,8% 
в 2022 году и 2% в 2023 году к 2021-му: 
это весьма пессимистичная оценка. 
В целом АКРА, комментируя эти про-

гнозы, предполагает, что восстановле-
ние экономики будет происходить че-
рез создание новых производств или 
модернизацию/обновление основ-
ных фондов, но не в результате изме-
нения баланса загруженности суще-
ствующих — что дольше по времени 
и ставит под сомнение быструю «пе-
рестройку» структуры экономики 
в течение одного-двух лет. Отметим, 
что предпосылки «короткого» (на два 
года) прогноза АКРА не исключают 
низкого роста ВВП и промпроизвод-
ства и после 2025 года. 

Еще одно расчетное предположе-
ние АКРА — увеличение бюджетного 
дефицита РФ с 1,5% в 2022 году до 2,8% 
в 2023-м и 2% в 2024-м: его аналитики 
агентства называют «умеренно кон-
сервативным». Доходность госдолга 
АКРА ожидает в районе 8% годовых 
в следующие два года. Агентство так-
же предполагает несколько большее, 
чем ЦБ и Минэкономики, ослабле-
ние рубля к доллару и евро и более 

высокие ставки по кредитам в эконо-
мике. Наконец, АКРА обращает вни-
мание на предполагаемое сокраще-
ние численности рабочей силы в РФ, 
складывающееся из демографиче-
ских трендов (минус 0,8–1,1% в 2024 
году к 2021-му) и совокупности око-
ловоенных факторов (рост смертно-
сти и травматизма, сокращение граж-
данской занятости, эмиграция, в сум-
ме минус 0,2–1%). В консервативном 
сценарии это дает сокращение ра-
бочей силы на 2,1%, в оптимистич-
ном (в том числе за счет притока ми-
грации, плюс 1,2%) — минимальный 
рост (0,2%). Для оставшихся живыми 
и здоровыми на работе и в России 
происходящее, как предполагается, 
обернется ростом реальных зарплат 
при сверхнизкой безработице — 3,8% 
в 2023 году и 3,7% в 2024-м. Впрочем, 
в самом прогнозе АКРА реальные рас-
полагаемые доходы в РФ вырастут 
лишь в 2024 году на 1%.

Дмитрий Бутрин

Сурово, доходно, медленно
АКРА представило экономические ожидания на два года вперед

с1

Рост торговли между Россией и Китаем происходит на фоне логистических 
сложностей с доставкой товаров  ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА
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Съезд судей в среду определился с этическими 
стандартами поведения в соцсетях. Их обсуждают 
уже не первый год, но в итоге решено ограничиться 
формулировкой самого общего характера: в Ко-
дексе судейской этики появится строчка о том, 
что  оведение судьи в медиапространстве, вклю-
чая социальные сети, должно подчиняться требо-
ваниям судейской этики. Сами судьи признают, 
что после такого уточнения интернет не перестает 
быть для них «зоной риска», но более подробных 
разъяснений придется еще подождать.

Проходящий в Москве Х Всероссийский съезд судей 
30 ноября обсудил поправку к Кодексу судейской этики, 
которая обязывает представителей профессии подчи-
няться требованиям служебной этики при использова-
нии информационно-коммуникационных технологий. 
Поначалу обсуждалась возможность более детального 
регулирования этого вопроса, но потом решено было от 
этого отказаться, рассказала председатель комиссии Со-
вета судей по этике Елена Золотарева.

«Излишняя детализация в кодексе правил поведения 
судьи при использовании соцсетей, по общему мнению, 
не согласуется с кодификационной природой этого нор-
мативного акта»,— пояснила госпожа Золотарева. К тому 
же технологии развиваются стремительно, и правила их 
использования могут требовать регулярной правки. По-
этому более целесообразно, если детальные стандарты 
будут подготовлены в виде рекомендаций, которые не 
нужно будет утверждать на съезде (его созывают раз в че-
тыре года, а нынешний из-за пандемии и вовсе состоял-
ся после шестилетнего перерыва), отметила Елена Золо-
тарева. В какие сроки судейское сообщество планиру-
ет подготовить такие рекомендации, она не уточнила.

Пока же интернет-пространство остается зоной ри-
ска, призналась председатель Арбитражного суда Ураль-
ского округа Ирина Решетникова: «Это связано пре-
жде всего с тем, что мы не очень понимаем, что творит-
ся с той информацией, которая попадает в социальные 
сети. Как она тиражируется, как она распространяется, 
как долго сохраняется. Мы редко интересуемся полити-
кой конфиденциальности и политикой безопасности 
тех или иных социальных сетей. И даже самые незна-
чительные действия — поставить „лайк“ или присоеди-
ниться в качестве друзей — могут оказаться не столь уж 
невинными и иметь совершенно другие последствия, 
чем мы думали». Поэтому важно знать границы допусти-
мого поведения в соцсетях, подчеркнула судья. Она на-
помнила, что это проблема не только российских судей: 

неслучайно еще в 2018 году ООН приняла декларацию 
о честности и неподкупности судебных органов. Некото-
рые ее положения подходят для любой страны — напри-
мер, запрет размещать личную информацию или под-
держивать общение со сторонами, чей спор судья рас-
сматривает. А вот вопрос о том, может ли он пользовать-
ся псевдонимом, оказался дискутируемым даже на уров-
не мирового сообщества, сказала госпожа Решетникова.

Ревизии подверглась еще одна норма судейской эти-
ки: в будущем от судей не будут требовать изучения пра-
ктики Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ). 
Сейчас, напомнила Елена Золотарева, кодекс обязывает 
судей знать об изменениях в законодательстве, нормах 
международного права, систематически изучать пра-
воприменительную практику Конституционного, Вер-
ховного и Высшего арбитражного (ВАС) судов, а также 
ЕСПЧ. Но современная геополитическая ситуация при-
вела к выходу России из-под юрисдикции ЕСПЧ, поэто-
му его решения уже необязательны к изучению, конста-
тировала судья: «Представляется достаточным имеюще-
еся указание на обязанность судьи знать нормы между-
народного права». Также из перечня обязательной лите-
ратуры исключат постановления ВАС, который прекра-
тил существование в 2014 году после объединения с Вер-
ховным судом.

Между тем председатель Конституционного суда Ва-
лерий Зорькин, выступая накануне на съезде, говорил 
о необходимости использовать опыт взаимодействия 
с ЕСПЧ. «Участие России в конвенции оказало опреде-
ленное положительное влияние на развитие отечест-
венной системы защиты прав человека,— признал он.— 
Этот опыт не должен быть забыт, его следует анализиро-
вать и рационально использовать».

В целом же, несмотря на шестилетний перерыв, про-
веденная съездом ревизия нормативных документов 
судейского сообщества оказалась минимальной. Съезд 
уточнил нормы представительства в Совете судей с уче-
том вновь образованных кассационных и апелляцион-
ных судов, а также внес поправки в собственный регла-
мент: теперь открывать первое заседание Высшей ква-
лификационной коллегии судей, которая переизбира-
ется на съезде, будет не председатель Совета судей, а ста-
рейший или самый опытный ее представитель.

Анастасия Корня

Судейскую этику  
подключили к интернету
Служителям Фемиды предписано вести себя 
одинаково в реальном и виртуальном пространстве Группа депутатов и сенаторов 

в четверг планирует внести в Гос-
думу законопроект о фактической 
отмене ежегодного декларирова-
ния доходов и имущества для ре-
гиональных и муниципальных де-
путатов, работающих на общест-
венных началах. В случае приня-
тия поправок этой категории из-
бранников придется отчитываться 
лишь о крупных тратах, при этом 
информация о доходах всех депу-
татов, в том числе и работающих 
на профессиональной основе, бу-
дет публиковаться только в обо-
бщенном и обезличенном виде.

Законопроект, авторами которо-
го стали председатели комитетов по 
законодательству Госдумы и Сове-
та федерации Павел Крашенинни-
ков («Единая Россия») и Андрей Кли-
шас, а также депутаты Валерий Гар-
тунг («Справедливая Россия — За 
правду») и Алексей Диденко (ЛДПР), 
предполагает внесение изменений 
в законы «Об общих принципах ор-
ганизации публичной власти в субъ-
ектах РФ» и «О противодействии кор-
рупции». Согласно этим поправкам, 
депутаты региональных и муници-
пальных парламентов, осуществля-
ющие свои полномочия «без отрыва 
от основной деятельности», будут по-
давать декларации только перед вы-
борами, а после них — лишь в случае 
совершения крупной сделки, превы-
шающей общий доход законодате-
ля и его супруги за три предшеству-
ющих года. Если таких расходов у де-
путата не было, ему будет достаточ-
но сообщить об этом, не подавая де-
кларации. Аналогичный порядок без 
ежегодного декларирования доходов 
предусмотрен сейчас для депутатов 
сельских поселений. Кроме того, со-
гласно проекту, информация о дохо-
дах всех депутатов (включая и тех, кто 
работает на платной основе) будет пу-
бликоваться на сайтах законодатель-
ных органов в обобщенном виде, без 
указания персональных данных.

«Сейчас из-за необходимости де-
кларировать имущество многие 
люди, особенно представители биз-
неса, не хотят идти в законодатель-
ные органы. Это барьер экономиче-
ский, социальный и политический, 
потому что часто декларации исполь-

зуются для прессинга кандидатов на 
выборах. Мне кажется, что нам нуж-
но уменьшить головную боль тем 
людям, которые хотят работать на об-
щественных началах. Плюс ко все-
му персональные данные — частная 
жизнь, и лучше подавать такую ин-
формацию в обобщенном виде»,— 
пояснил „Ъ“ смысл инициативы Па-
вел Крашенинников.

«Если человек не находится на 
госслужбе, зачем ему декларировать 
свои доходы? Это глупость. У меня 
была история, когда по представле-
нию прокуратуры лишили полномо-
чий муниципального депутата за то, 
что он неправильно оформил декла-
рацию. А работал он сторожем. И та-
ких казусов очень много. Ну какая 
это борьба с коррупцией?» — сказал 
„Ъ“ Валерий Гартунг.

Во фракции КПРФ с аргументами 
авторов законопроекта не согласны. 
«На мой взгляд, это противоречит пу-
бличной природе депутатского ста-
туса,— заявил „Ъ“ коммунист Миха-
ил Матвеев.— У гражданского обще-
ства, у избирателей есть повышен-
ный интерес к раскрытию такой ин-
формации. Депутаты и чиновники 
берут на себя дополнительные обя-
зательства перед обществом. И во-
прос, работает ли депутат на обще-
ственных началах или на професси-
ональной основе, на мой взгляд, не 
является определяющим».

Заместитель руководителя фрак-
ции «Новые люди» Сардана Авксен-
тьева не стала комментировать „Ъ“ 
новые поправки, сославшись на то, 
что законопроект пока не читала.

Отметим, что ошибки в деклара-
циях регулярно становятся поводом 
для наказания региональных и мест-
ных депутатов. Например, в февра-
ле этого года мандата депутата Сара-
товской облдумы лишился извест-
ный блогер-коммунист Николай 
Бондаренко, который не отчитался 
о беспроцентных займах супруги на 
500 тыс. руб. А в июле Госсовет Респу-
блики Коми снял лидера фракции 
КПРФ Виктора Воробьева (внесен 
в реестр СМИ-иноагентов) с оплачи-
ваемой должности из-за того, что тот 
не задекларировал 711 тыс. руб.

Иногда отчетность становит-
ся проблемой и для членов партии 

власти. Например, в июле 2021 года 
мандата лишилась депутат Забай-
кальского заксобрания Марина Ки-
риллова («Единая Россия»), пропу-
стившая срок декларационной кам-
пании: она подала документы не до 
1 апреля и в электронном виде, как 
того требует закон, а лишь 5 апреля 
и на бумажном носителе. А в февра-
ле 2021-го волгоградская областная 
прокуратура сообщила о нарушени-
ях в декларациях сразу 11 из 38 де-
путатов облдумы, среди которых 
были представители «Единой Рос-
сии», КПРФ и «Справедливой Рос-
сии». Правда, их имен надзорное ве-
домство не раскрыло, а о результатах 
этого скандала не сообщалось.

По мнению директора «Транспе-
ренси Интернешнл — Р» Ильи Шу-
манова (и организация, и господин 
Шуманов включены Минюстом в ре-
естр иноагентов), разрешение не де-
кларировать доходы сельским депу-
татам стало «эрозией системы декла-
рирования», и уже тогда было понят-
но, что процесс расширения исклю-
чений пойдет дальше. «В крупных му-
ниципалитетах есть депутаты, кото-
рые работают на неосвобожденной 
основе, занимаются коммерческой 
деятельностью и по факту являются 
лоббистами своих отраслей или кон-
кретных предприятий. Исходя из это-
го, информация об их доходах и рас-
ходах важна для избирателей. Поэто-
му исключение этих лиц из числа де-
кларантов скажется на доверии к сис-
теме власти и увеличит коррупцион-
ные риски»,— считает эксперт.

По словам политолога Ростисла-
ва Туровского, новый законопроект 
следует общему тренду на закрытие 
информации в политической и фи-
нансово-экономической сферах. «Не 
секрет, что среди депутатов уже сей-
час немало бизнесменов, и как раз 
действующий депутатский корпус 
не очень заинтересован (в раскры-
тии информации.— „Ъ“),— поясня-
ет эксперт.— Их зачастую раздража-
ет необходимость публиковать све-
дения, ибо богатых и сверхбогатых 
людей среди них, в особенности сре-
ди региональных депутатов, очень 
много».

Ксения Веретенникова, 
Андрей Прах

Местным законодателям  
доход не писан
Депутатов на общественных началах освободят  
от ежегодных деклараций

Мещанский суд Москвы в среду продолжил рас-
сматривать уголовное дело экс-главы Красносель-
ского района Ильи Яшина (внесен в реестр иноаген-
тов), обвиняемого в распространении фейков 
о российской армии. Вызванные защитой экспер-
ты заявили, что подсудимый высказывал личное 
мнение и поэтому не может быть обвинен в распро-
странении заведомо ложной информации. А еще 
три свидетеля положительно охарактеризовали 
общественную деятельность господина Яшина, 
 отвергнув предъявленные ему обвинения в разжи-
гании политической ненависти.

Второе заседание по делу Ильи Яшина в Мещанском 
суде началось с просмотра выпущенного 7 апреля на 
YouTube-канале оппозиционера видеоролика о событи-
ях в украинском городе Буча, который лег в основу об-
винения. После этого в суде выступили пять свидетелей 
со стороны защиты.

Первыми допросили экспертов. Лингвист Игорь Жар-
ков, в частности, отметил, что в видеоролике оппозици-
онер выражал собственное и высказывал чужое мнение, 
а не делал каких-либо утверждений, как говорилось в из-
ложенной днем ранее экспертизе обвинения. Поддер-
жка одной и критика другой позиции тоже не является 
утверждением или фактом и поэтому не может прове-
ряться на соответствие действительности, подчеркнул 
эксперт и резюмировал: «Таким образом, оппозиционер 
не мог распространить заведомо ложную информацию». 
А психолог Вероника Константинова добавила, что ин-
формацию нельзя считать ложной только потому, что 
она противоречит какой-либо позиции, даже если речь 
идет о позиции Минобороны.

После этого суд допросил трех сторонников оппозици-
онера. Первым выступил 75-летний Герой России, косми-
ческий испытатель Сергей Нефедов, которого сам Илья 
Яшин охарактеризовал как «настоящего патриота». Госпо-
дин Нефедов заявил, что ему импонирует деятельность 
политика и в его ролике он не заметил каких-либо нару-
шений закона. А бывший депутат Красносельского райо-
на Алексей Мохов рассказал об исключительно положи-
тельных результатах работы подсудимого в качестве гла-
вы муниципального округа и, в частности, о социальном 
такси, под которое политик отдал служебную машину.

Последней свидетельницей выступила активистка из 
Красносельского района Ирина Аксенова. Она рассказа-
ла суду, что именно оппозиционер помог ускорить про-
ведение капитального ремонта в ее доме, а вот после 
ухода из совета Ильи Яшина и его команды заниматься 
проблемами жителей депутаты перестали. Кроме того, 
никто из опрошенных не смог вспомнить случаев, ког-
да бы подсудимый разжигал политическую ненависть 
к власти. Алексей Мохов в связи с этим напомнил, что 
сам господин Яшин как глава муниципального округа 
тоже был частью этой системы власти и добросовестно 
выполнял вверенные ему полномочия — например, ру-
ководил призывной кампанией.

Защита также пыталась вызвать в суд в качестве сви-
детеля официального представителя Минобороны Рос-
сии Игоря Конашенкова, который высказывал офици-
альную позицию России о трагедии в Буче, но суд не 
удовлетворил это ходатайство. На следующем заседа-
нии, назначенном на четверг, ожидается допрос Ильи 
Яшина и прения сторон.

Кира Хейфец

Илья Яшин получил  
поддержку снизу
В суде по делу о фейках про армию выступили свидетели защиты

После долгих дискуссий судьи решили, 
что должны вести себя в виртуальном 
пространстве так же, как в реальной жизни 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Президенту Российской Федерации В. В. Путину

Уважаемый Владимир Владимирович!

С 1 января 2023 года вступает в силу Федеральный закон от 09.03.2022 г. № 47-ФЗ 
«О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации» 
для организаций и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих производство 
ювелирных и других изделий из драгоценных металлов, оптовую и розничную торговлю 
такими изделиями.

 Ассоциация ювелиров Санкт-Петербурга и РОО «Содействие малому бизнесу» при 
поддержке факультета глобальных процессов МГУ им. Ломоносова провели экспертизу 
данного Закона и установили, что его принятие приведет к трагическим социальным 
последствиям в отдельной сфере торговли и, в целом, в экономике страны. 

Закон практически уничтожит ювелирную отрасль, которая на 90% состоит из дей-
ствующих предприятий среднего и малого ювелирного бизнеса. Закроется 2/3 субъек-
тов микро- и малого предпринимательства, будет утрачено около 200 000 рабочих мест, 
разрушатся цепочки семейного бизнеса, исчезнут истоки ремесла и целый культурный 
пласт ювелирной истории. 

Государственный бюджет будет вынужден покрывать расходы на социальную поддерж-
ку ставших безработными сотрудников отрасли, значительно сократится количество на-
логовых поступлений в федеральный бюджет, повысится социальная напряженность. 
Перечисленные выводы подтверждаются результатами научно-исследовательской ра-
боты МГУ им. Ломоносова «Влияние отмены специального режима налогообложения в 
соответствии с Федеральным законом от 09.03.2022 г. № 47-ФЗ на ювелирную отрасль 
города Санкт-Петербурга». 

Основной причиной принятия данного Федерального закона названо стремление урав-
нять в условиях работы крупный и малый бизнес. Однако такой подход противоречит 
принципам поддержки малого и среднего предпринимательства, декларированным в за-
конодательстве и специально разработанном национальном проекте «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициати-
вы». Государственная политика России не предусматривает равного положения крупного 
и малого бизнеса – как минимум, в сфере налогообложения. 

На конференции, прошедшей 14 октября 2022 года в Санкт-Петербурге, предприни-
мателей в области малого и среднего ювелирного бизнеса поддержали члены Совета 
Федерации РФ, ЗАКСа СПб, участники ИОГВ СПб, представители российских и регио-
нальных общественных организаций. Была принята резолюция, в которой единственным 
оптимальным вариантом для поддержания отрасли признано сохранение специальных 
налоговых режимов с одновременным применением НДС на весь поступающий в юве-
лирную отрасль драгоценный металл.

Владимир Владимирович, малое предпринимательство всегда было приоритетным 
направлением экономического развития государства и поддерживалось Вами лично. 
Представители ювелирной отрасли просят Вас любыми способами сохранить специаль-
ные режимы налогообложения для малых ювелирных предприятий от переноса всту-
пления закона в силу до полной отмены Федерального закона № 47-ФЗ от 09.03.2022 г. 
«О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации». 
Также просим Вас оказать содействие в обсуждении данного Федерального закона и его 
последствий в формате круглого стола в Государственной думе с участием законодате-
лей и представителей всех ниш ювелирной отрасли.

С уважением,

Председатель РОО «Содействие малому бизнесу»  
Я. В. Гришина

 Председатель правления ОО «Ассоциация ювелиров Санкт-Петербурга»
А. В. Романовская

На правах рекламы
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Как стало известно „Ъ“, Га-
гаринский суд Москвы вы-
нес обвинительный при-
говор по делу бывших 
менеджеров из Санкт-Пе-
тербурга Евгения и Дмитрия 
Попелышей, а также трех 
их подельников. Суд при-
знал подсудимых винов-
ными в хищении денежных 
средств со счетов физиче-
ских лиц путем блокирова-
ния подключения клиентов 
к реальному сетевому ад-
ресу Сбербанка, в том чи-
сле к системе ДБО «Сбер-
банк ОнЛ@йн». С помощью 
вредоносных программ 
подсудимые, по подсчетам 
следствия, похитили более 
720 тыс. руб. За это брать-
ев Попелыш суд приговорил 
к семи годам лишения сво-
боды каждого, однако с уче-
том времени, проведенно-
го в СИЗО и под домашним 
арестом, они были освобо-
ждены от наказания. Их по-
дельники получили услов-
ные сроки.

На рассмотрение этого уго-
ловного дела в Гагаринском 
суде Москвы ушел целый год. 
Само же расследование было 
начато 28 декабря 2013 года 
полицейскими следователя-
ми Ленинского района Ижев-
ска. Сначала дело возбуди-
ли по ч. 2 ст. 158 УК РФ (кража 
с причинением значитель-
ного ущерба гражданину). 
В марте 2019 года материалы 
дела забрал в свое производ-
ство следственный департа-
мент МВД. Через месяц обви-
нение фигурантам — братьям 
Попелыш, Даниилу Шарыче-
ву, занимавшемуся, по вер-
сии следствия, подбором 
клиентов и получением рек-
визитов их банковских карт, 
программисту Петру Бель-
скому и Александру Сарби-
ну, предполагаемому создате-

лю в сети фальшивых страниц 
кредитных учреждений, было 
переквалифицировано на ч. 4 
ст. 159.6 УК РФ (мошенниче-
ство в сфере компьютерной 
информации в составе ор-
ганизованной группы), ч. 2 
и 4 ст. 273 УК РФ (создание, ис-
пользование и распростране-
ние вредоносных компьютер-
ных программ группой лиц 
по предварительному сгово-
ру) и ч. 3 ст. 272 УК РФ (непра-
вомерный доступ к компью-
терной информации).

По версии следствия, бра-
тья Попелыш вместе с со-
общниками занимались бло-
к и р о в к о й  п од к л юче н и й 
к реальному сетевому адре-
су системы ДБО Сбербанка 
«Сбербанк ОнЛ@йн», перена-
правляя все запросы клиен-
тов на подключение к системе 
ДБО через фишинговый сайт 
с помощью приобретенных 
ими вредоносных программ 
Patchet.Ib и Qhost. Кроме того, 
злоумышленники, как сле-
дует из материалов дела, ко-
пировали данные клиентов 
Сбербанка, использовавшие-
ся для доступа к личным сче-
там в системе ДБО. Таким обра-
зом братья Попелыш получали 
неправомерный доступ к ком-
пьютерной информации, воз-
можность копировать аутен-
тификационные (подлинные) 
данные клиентов Сбербанка. 
Полученные таким образом 
сведения фигуранты переда-
вали на управляющий сервер 
и с помощью удаленного до-
ступа к интернету, подключен-
ного к ДБО «Сбербанк ОнЛ@
йн», через личные кабинеты 
клиентов, получив соответст-
вующие коды доступа, направ-
ляли подложные электронные 
поручения на перевод денеж-
ных средств на карточки под-
ставных лиц. За последний 
этап хищения, считает след-

ствие, отвечал Александр Сар-
бин. Таким образом сообщ-
ники, по данным следствия, 
в ноябре 2013 года похитили 
у нескольких клиентов свыше 
720 тыс. руб. 

В итоге Гагаринский суд 
признал всех фигурантов 
дела виновными в кибермо-
шенничестве. Дмитрий и Ев-
гений Попелыши получили 
по семь лет лишения свобо-
ды, Даниил Шарычев и Алек-
сандр Сарбин — четыре года 
условно каждый, Петр Бель-
ский — три года условно. При 
этом суд учел срок, который 
братья Попелыш ранее отбы-
ли под стражей и домашним 
арестом, и освободил их от 
наказания, отменив им и под-
писку о невыезде. Отметим, 
что в прениях гособвинитель 
просил для всех, кроме Ша-
рычева (для него прокурор 
требовал семь лет колонии), 
по восемь лет лишения свобо-
ды и штрафы по 300 тыс. руб. 
Подсудимые и их защита на-
стаивали на оправдательном 
приговоре.

Это дело стало третьим для 
большинства фигурантов. 
В сентябре 2012 года Чертанов-
ский суд Москвы рассмотрел 
их дело в особом порядке (они 
полностью признали вину, за-
ключив досудебное соглаше-
ние с прокуратурой) и при-
говорил каждого из братьев 
Попелыш к пяти годам услов-
но и штрафу в размере 450 тыс. 
руб. Александр Сарбин по-
лучил четыре года условно 
и 200-тысячный штраф. Фигу-
ранты обвинялись тогда в том, 
что за неполный 2010 год с по-
мощью вредоносной вирус-
ной программы Trojan.Win32.
VKhost украли у 16 клиентов 
ВТБ порядка 2 млн руб., а к фев-
ралю 2011 года — еще 13 млн 
руб., причем их жертвами, по 
версии следствия и решению 

суда, стали вкладчики 46 реги-
онов страны.

А 18 июня 2018 года Саве-
ловский суд Москвы признал 
их виновными в соверше-
нии 15 преступлений (ранее 
в деле фигурировало 273 эпи-
зода) и приговорил каждого 
из братьев к восьми годам ко-
лонии общего режима и штра-
фу в 900 тыс. руб. Александру 
Сарбину, Даниилу Шарыче-
ву и еще одному их предпола-
гаемому сообщнику, Алексею 
Вьюкову, дали от четырех с по-
ловиной до шести лет коло-
нии со штрафами по 700 тыс. 
руб. А Петр Бельский отделал-
ся условным сроком. Однако 
в марте 2019 года Мосгорсуд 
приговор отменил, отправив 
дело в следственный департа-
мент на дополнительное рас-
следование, где оно до сих пор 
и находится.

По словам адвоката Дмит-
рия Попелыша Ирины Добро-
сельской, защита не согласна 
с приговором и намерена до-
биваться полного оправдания 
фигурантов. «За восемь лет су-
ществования этого дела рас-
следование проводилось всего 
один год и десять дней, а еще 
десять месяцев следственный 
департамент МВД просто ко-
пировал материалы возвра-
щенного Мосгорсудом в 2019 
году дела вместо его рассле-
дования»,— заявила госпожа 
Добросельская. При этом, по 
ее словам, братьям Попелыш 
в 2019 году предъявили об-
винение «в отсутствие возбу-
жденных дел и за пределами 
сроков давности привлечения 
к уголовной ответственности». 
«А Гагаринский суд при рассмо-
трении этого дела нарушил не 
только правила подсудности, 
но и наличие неустранимых 
судом противоречий»,— доба-
вила адвокат Добросельская.

Юрий Сенаторов

Приговор остался без наказания
Фигурантам дела о кибермошенничестве засчитали срок ареста

В среду на заводе ООО «Тойота Мотор» 
в Санкт-Петербурге началась масштабная 
проверка, организованная региональной 
прокуратурой. Для участия в ней были при-
глашены налоговики, спецназовцы, а так-
же специалисты ВКО «Алмаз-Антей» и ФГУП 
НАМИ, которое уже пыталось выкупить ак-
тивы уходящих из России автогигантов. 
К новому году прокуроры рассчитывают 
получить данные о законности функциони-
рования буквально всех этапов производст-
ва, а результаты проверки могут привести 
к возбуждению ряда уголовных дел и предъ-
явлению других претензий, что, очевидно, 
отразится на стоимости актива.

Ранним утром у въездов на территорию ООО 
«Тойота Мотор» появились бронированный 
спецтранспорт Росгвардии и десятки «граждан-
ских» машин. Визитеры, которых сопровождали 
бойцы ОМОНа, предъявили сотрудникам завода 
документы о проведении внеплановой провер-
ки, после чего разбрелись по цехам и управлен-
ческим структурам предприятия.

Источники „Ъ“ в ООО сообщили, что в ходе 
проверки сотрудников просили запустить обору-
дование, проверяли техническую документацию 
и прочее, что «похоже на оценку для продажи».

Как стало известно „Ъ“, решение о проверке 
прямо в день ее проведения принял заместитель 
прокурора Санкт-Петербурга Петр Забурко, кури-
рующий в ведомстве вопросы исполнения феде-
рального законодательства и отвечающий за учас-
тие прокуроров в гражданских и арбитражных 
процессах. Главной задачей, поставленной им 
перед участниками мероприятия, была названа 
оценка соблюдения в ООО «Тойота мотор» требо-
ваний налогового и трудового законодательства, 
а также законодательства об импортозамещении, 
акционерных обществах, техническом регулиро-
вании и промышленной безопасности.

Основанием для проверки источник „Ъ“, 
близкий к надзорному ведомству, назвал по-
ступившую информацию о предполагаемых 
нарушениях.

Для участия в мероприятии, которое, по офи-
циальным данным, продлится до 29 декабря, 
были главным образом мобилизованы силы 
управления горпрокуратуры по надзору за фе-
деральными законами, а также ряда отделов, 

включая надзирающих за правами предприни-
мателей, экономикой, экологией и даже права-
ми и свободами человека. Решением старшего 
советника юстиции Забурко вместе с прокурора-
ми в мероприятии участвуют несколько специа-
листов-технологов и инженеров из ФГУП НАМИ 
и АО «Северо-Западный региональный центр 
концерна ВКО „Алмаз Антей“ — Обуховский за-
вод», целая бригада сотрудников МИФНС №20 
и №30 по Санкт-Петербургу, представители ре-
гиональных управлений Ростехнадзора и Рос-
гвардии, а также инспекции труда.

В «Тойота Мотор» „Ъ“ подтвердили проведе-
ние внеплановой проверки, назвав официаль-
ные цели и ряд участников мероприятия.

Toyota объявила о закрытии завода в Шушарах 
23 сентября, при этом решение не предполагало 
уход из РФ. Тогда же собеседники „Ъ“ говорили, 
что власти Санкт-Петербурга совместно с компа-
нией обсудят продажу актива (см. «Ъ-Онлайн» от 
23 сентября). По данным „Ъ“, Toyota до сих пор го-
това передать завод другому инвестору, если бы 
тот нашелся. Летом подведомственное Минпром-
торгу ФГУП НАМИ, специалисты которого участ-
вуют сейчас в проверке предприятия, предлагало 
иностранным автоконцернам передачу им рос-
сийского бизнеса за символические 1 руб. или €1. 
По этому пути пошел другой «резидент» Санкт-Пе-
тербурга Nissan. Но сделки без участия НАМИ на 
рынке также были: например, завод Mercedes 
в Подмосковье продан дилеру «Автодом».

При этом какого-либо предложения, по сло-
вам источника „Ъ“, кроме предлагавшейся всем 
летом схемы передачи активов НАМИ Toyota не 
поступало. По словам осведомленных источ-
ников „Ъ“, управленцы компании не понима-
ют причин происходящего, потому что если ко-
нечной целью всего этого мероприятия является 
трансфер завода и его оборудования, то Toyota 
с лета обсуждала «это с властями, планируя гото-
вить площадку к продаже — после завершения 
также согласованного со всеми процесса высво-
бождения сотрудников».

Оборонный концерн «Алмаз-Антей», также 
участвовавший в проверке, недавно начал раз-
вивать автомобильное подразделение и летом 
показал гражданский электрический кроссовер 
под названием E-Neva.

Николай Сергеев, Ольга Никитина

Прокуроры  
пришли за Toyota
Надзор начал проверку автозавода с ОМОНом 
и производственниками

Как стало известно „Ъ“, следствие утяже-
лило обвинение находящимся под арестом 
бывшим высокопоставленным чиновникам, 
отвечавшим за лесное хозяйство Подмо-
сковья. По версии правоохранителей, мо-
шенничество, заключавшееся в незаконной 
вырубке десятков гектаров здорового леса 
под видом санитарно-оздоровительных ме-
роприятий, они совершали в составе орга-
низованного преступного сообщества. На-
несенный государству ущерб оценивается 
на данный момент более чем в полмиллиар-
да рублей.

Уголовное дело о незаконной вырубке десят-
ков гектаров подмосковного леса под видом са-
нитарно-оздоровительных мероприятий ГСУ 
СКР по Московской области расследует ровно 
год. Особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) семерым его фигурантам было вменено 
в вину в самом начале. Тогда же большинство об-
виняемых Бабушкинский райсуд Москвы отпра-
вил в СИЗО. Теперь следствие пришло к выводу, 
что коммерсанты и бывшие чиновники, отве-
чавшие за лесное хозяйство Подмосковья, дейст-
вовали в составе организованного преступного 
сообщества (ОПС), созданного с использовани-
ем служебного положения (ч. 3 ст. 210 УК РФ). 
Его организатором правоохранительные орга-
ны считают бывшего зампреда комитета лесно-
го хозяйства региона (Мособлкомлес) 58-летнего 
Александра Прокопченко.

Из материалов уголовного дела следует, что 
«преступное сообщество в форме трех структу-
рированных преступных групп» он создал не 
позднее апреля 2016 года и действовало оно 
вплоть до задержания фигурантов 30 ноября 
2021 года. Правой рукой чиновника, по вер-
сии следствия, являлась занимавшая в то время 
должность гендиректора ГКУ Московской обла-
сти «Мособллес» Наталья Нефедьева. Деятель-
ность возглавляемой ею организации куриро-
вал непосредственно господин Прокопченко. 
Помимо них в ОПС, по версии следствия, вхо-
дили бывший гендиректор «Центрлесхоза» Олег 
Жигарев, экс-директор Виноградовского фили-
ала «Мособллеса» Борис Кузнецов, а также еще 
несколько должностных лиц Мособлкомлеса 
и «Мособллеса». В их задачу, как полагают в СКР, 
входило «беспрепятственное оформление участ-
ков для производства санитарно-оздоровитель-
ных рубок, а также лесозаготовительных работ, 
в том числе за счет бюджетных средств на землях 
лесного фонда Московской области».

Непосредственно же рубкой деловой древеси-
ны на основании поддельных актов лесопатоло-
гических обследований занималось ООО «Пли-
тинвест», которое возглавлял Денис Нефедьев, 
сын Натальи Нефедьевой. Именно его компания 
в подавляющем большинстве случаев и выигры-
вала проводимые Мособлкомлесом и «Центрлес-
хозом» тендеры на уничтожение пораженных ко-
роедом деревьев, а вместо этого, по версии СКР, 
под корень спиливала десятки гектаров здоро-
вого подмосковного леса. Затем дорогостоящая 
древесина, как утверждает следствие, продава-
лась через сообщников-коммерсантов деревоо-
брабатывающим предприятиям.

Как установили следователи, деятельность 
этой преступной группы характеризовалась 
«устойчивостью, сплоченностью, организован-
ностью, четким распределением ролей между 
участниками, строгой конспирацией, дисци-
плиной и исполнением указаний Прокопчен-
ко, Нефедьевой и неустановленных лиц».

ОПС, по версии следствия, функционировало 
на территории Раменского, Орехово-Зуевского, 
Шатурского, Ногинского, Егорьевского, Воскре-
сенского, Сергиево-Посадского, Дмитровского 
и других городских округов Московской обла-
сти. На данный момент правоохранители счи-
тают доказанными пять эпизодов незаконной 
вырубки леса в районе СНТ «Цветмет» Орехо-
во-Зуевского городского округа на площади 5 га, 
СНТ «Онколог» под Шатурой (4 га), СНТ «Лазур-
ное» недалеко от Воскресенска (20 га), а также са-
дового товарищества «Поляна» рядом с Балаши-
хой и деревни Большое Гридино Егорьевского 
городского округа (5 и 3 га соответственно).

С июля по декабрь 2018 года там, по подсче-
там следствия, было напилено не менее 32 тыс. 
кубометров древесины стоимостью как мини-
мум 600 млн руб., которые обвиняемые распре-
делили между собой. Отметим также, что Алек-
сандру Прокопченко вменяется в вину еще 
и получение взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Деньги 
экс-чиновник, как считают в СКР, брал от руко-
водителей филиалов «Центрлесхоза» «за общее 
покровительство и неналожение штрафных 
санкций со стороны комитета лесного хозяйст-
ва Московской области, а также непривлечение 
к административной ответственности».

Адвокат обвиняемого Жигарева Констан-
тин Рогозин заявил „Ъ“, что никаких оснований 
включать фигурантов этого дела в ОПС у следст-
вия не было. По словам защитника, сделано это 
исключительно для того, чтобы оставить обви-
няемых под стражей на срок свыше года.

«Вызывает возражения как сама позиция 
следствия о наличии события инкриминируе-
мых деяний, так и причастность моего подза-
щитного к ним, что выражается в неконкрет-
ности предъявленного обвинения,— заявил 
господин Рогозин.— Инкриминируемые руб-
ки носили законный характер. Их никто не 
оспаривал. То, что лес нуждался в сплошной 
санитарной зачистке, подтверждали и прове-
ряющие из департамента лесного хозяйства 
по Центральному федеральному округу. Про-
блема заключается еще и в том, что отсутству-
ют какие-либо утвержденные методики оцен-
ки жизнеспособности срубленных деревьев. 
По нашему мнению, доводы следствия о нане-
сенном ущербе основаны на ложном заключе-
нии экспертов из коммерческой организации, 
которые в действительности даже не выезжали 
на лесные участки, допустили множество мето-
дических и арифметических ошибок. Сторона 
защиты заявляла ходатайство о проведении ле-
сотехнической экспертизы в государственном 
судебно-экспертном учреждении, однако след-
ствие в этом отказало».

Защита других фигурантов от комментариев 
воздержалась.

Олег Рубникович

Чиновники нарубили дров
Следствие объединило обвиняемых в хищении 
лесных угодий в оргпреступное сообщество

Мещанский суд Москвы за-
очно арестовал бизнесмена 
Юрия Орехова. Он являет-
ся фигурантом уголовного 
дела о легализации денеж-
ных средств. Господин Оре-
хов недавно был задержан 
в Германии в рамках рас-
следования, которое ведет-
ся в США в отношении пяти 
россиян, в том числе Арте-
ма Усса, сына красноярско-
го губернатора Александ-
ра Усса. Нью-йоркский суд 
выдвинул против них обви-
нения в контрабанде нефти, 
экспорте из США через под-
ставные компании военных 
технологий, а также отмы-
вании денег. Заочный арест 
господина Орехова позво-
лит России отправить за-
прос на экстрадицию биз-
несмена на родину.

Решением Мещанского суда 
столицы Юрий Орехов аресто-
ван на два месяца. Поскольку 
ходатайство следствия о его 
помещении под стражу рас-
сматривалось в заочном режи-
ме, то срок ареста будет исчи-
сляться с момента задержания 
господина Орехова на террито-
рии России или его экстради-
ции на родину.

Юрию Орехову инкрими-
нируется совершение пре-
ступления, предусмотренно-
го п. «а» и «б» ч. 2 ст. 174 УК РФ 
(легализация (отмывание) де-
нежных средств или иного 
имущества, приобретенных 
другими лицами преступным 
путем в составе организован-
ной группы в особо крупном 
размере). По данным „Ъ“, уго-
ловное дело следственным 
департаментом МВД было 
возбуждено еще в 2020 году, 
а затем из него стали выделять 
в отдельное производство ма-
териалы в отношении раз-
ных фигурантов. Речь в деле 
идет о легализации денежных 
средств организованной груп-
пой, а вменяемая фигурантам 
в вину сумма может составлять 
несколько десятков миллио-
нов рублей. Связаться с адво-
катом Юрия Орехова „Ъ“ в сре-
ду не удалось. 

Ранее стало известно, что 
власти США предъявили об-
винения в уклонении от санк-
ций и отмывании денег пя-

терым гражданам РФ, а также 
двум нефтетрейдерам из Вене-
суэлы. Как следует из заявле-
ния Министерства юстиции 
США, обвинения предъявле-
ны россиянам Юрию Орехову, 
Артему Уссу, Светлане Кузур-
гашевой, Тимофею Телегину 
и Сергею Тулякову, а также Ху-
ану Фернандо Серрано Понсе 
и Хуану Карлосу Сото. 

По данным ФБР, противо-
правной деятельностью на тер-
ритории США соучредители 
NDA GmbH (торгует промыш-
ленным оборудованием) Ар-
тем Усс и Юрий Орехов, а также 
руководители трех российских 
компаний Тимофей Телегин, 
Сергей Туляков и Светлана Ку-
зургашева занимались с января 
2018 года по сентябрь 2022 года. 
Как ранее рассказывал „Ъ“, по 
итогам собранных спецслуж-
бой США материалов судья Вос-
точного округа Нью-Йорка выд-
винул против россиян и двоих 
сотрудничавших с ними нефте-
трейдеров из Венесуэлы обви-
нение по 12 пунктам. Артема 
Усса по запросу США 17 октя-
бря арестовали в Италии, а его 
делового партнера тогда же — 
в Германии. В миланском апел-
ляционном суде господин Усс 
отказался от добровольной 
экстрадиции в США, теперь 
его судьба решится в ходе су-
дебного разбирательства. Ана-
логичный процесс предстоит 

и Юрию Орехову. Остальные 
трое россиян, которых обви-
няют американские правоох-
ранители, сейчас находятся на 
родине, причем один из них яв-
ляется фигурантом уголовного 
дела о мошенничестве с бюд-
жетными средствами.

Из решения американско-
го суда следует, что Артем Усс 
и Юрий Орехов, действуя че-
рез свою немецкую компанию, 
организовали ряд многоходо-
вых комбинаций, связанных 
с поставками в Россию и Ки-
тай нефти из находящейся под 
санкциями Венесуэлы, кра-
жу военных технологий США, 
а также отмывание получен-
ных преступным путем мил-
лионов долларов.

«Чтобы скрыть тот факт, что 
корабли перевозили нефть, ко-
торая происходила из Венесу-
элы, упоминавшейся под ко-
довым словом „Диснейленд“, 
танкеры должны были отклю-
чать сигнал GPS, а название 
судна не должно было фигу-
рировать ни в каких докумен-
тах и упоминаться только как 
„баржа“. В рамках схемы Юрий 
Орехов регулярно информи-
ровал ответчика Артема Усса 
о сделках NDA GmbH с PDV-
SA»,— говорится в материалах 
расследования. Груз по доку-
ментам проходил как продук-
ты, в частности «цельный зе-
леный горошек или рис». Что 

касается закупок продукции 
военного или двойного на-
значения, то, по версии аме-
риканцев, о том, что россий-
ские фирмы, сотрудничающие 
с отечественным оборонным 
комплексом, закупают ми-
кросхемы и полупроводни-
ки у американских компаний 
в обход санкций, появилась 
у спецслужб еще в 2016 году.

Причем, как отмечается 
в материалах расследования, 
долгое время никаких претен-
зий к компании Артема Усса 
и Юрия Орехова не возникало 
в связи с тем, что в качестве ко-
нечных приобретателей про-
дукции военного или двой-
ного назначения российские 
компании практически никог-
да не фигурировали.

После задержания росси-
ян за границей активизирова-
лось и российское следствие. 
Артем Усс был заочно аресто-
ван тем же Мещанским судом 
столицы в конце октября. Сей-
час такая же мера пресечения 
избрана и Юрию Орехову. Эти 
судебные решения позволя-
ют требовать от властей Ита-
лии и Германии выдачи обоих 
бизнесменов на родину. Впро-
чем, практика показывает, что 
предпочтение в таких случаях 
отдается инициаторам розы-
ска, а не другой участвующей 
в нем стороне.

Александр Александров

Бизнесмена арестовали  
через границу
Задержанному в Германии россиянину  
в Москве заочно избрали меру пресечения

В деле Артема Усса (на фото)  появился еще один заочный арест   
ФОТО СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ
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Помощь  
детям-инвалидам 
ждет реабилитации
Арбитраж рассмотрит иски 
к свердловскому минсоцполитики 
за долги в 32 млн рублей

Уральские НКО, помогающие де-
тям-инвалидам, требуют в ар-
битраже проверить исполнение 
министерством социальной по-
литики Свердловской области 
закона «Об основах социально-
го обслуживания граждан в РФ». 
Истцы утверждают, что чиновни-
ки задержали выплаты в разме-
ре 32 млн руб. за оказанные гра-
жданам услуги. Региональные 
власти объясняют, что на это нет 
бюджетных средств: предназна-
ченные для выплат компенсаций 
поставщикам социальных услуг 
285 млн руб. были израсходова-
ны в полном объеме. Эксперт го-
ворит, что подобные судебные 
тяжбы проходят и в других регио-
нах, и напоминает о позиции Кон-
ституционного суда, вставшего 
на сторону представителей не-
коммерческого сектора.

Поставщик социальных услуг 
«Спектрум-М» и благотворительный 
фонд «Я особенный» не получили от 
министерства социальной полити-
ки Свердловской области 20 млн руб. 
и 12 млн руб. за август и сентябрь со-
ответственно в качестве выплат за 
оказанные услуги детям-инвалидам. 

Фонд «Я особенный» — некоммер-
ческая организация, с 2014 года помо-
гающая детям с особенностями разви-
тия и их родителям в Екатеринбурге 
и за его пределами. Основанная в 2016 
году АНО «Спектрум-М» — организа-
ция всесторонней помощи и сопро-
вождения детей, подростков и взро-
слых людей, имеющих ментальные 
нарушения и психические заболева-
ния. Структуры оказывают помощь 
около 500 семьям, организуя заня-
тия детей с педагогами, дефектолога-
ми, логопедами, нейропсихологами, 
инструкторами адаптивной и лечеб-
ной физической культуры. НКО так-
же представляют услуги социальных 
юристов и психологов для родителей.

В Свердловской области подобной 
деятельностью занимаются около 200 
государственных и общественных 
организаций. Многие уральцы при-
бегают к помощи именно НКО, объ-
яснили „Ъ“ в фонде «Я особенный»: 
к государственным поставщикам вы-
страивается очередь, а получить ре-
абилитацию можно раз в год. При 
этом для госорганизаций действует 
бюджетный принцип финансирова-
ния — по заранее cформированным 
заявкам. НКО же необходимо еже-
месячно отчитываться об уже ока-
занных услугах и получать за них 
субсидии. Именно эти платежи, объ-
яснили представители некоммерче-
ского сектора, и задерживают регио-
нальные чиновники.

«Нам нечем платить педагогам, 
дефектологам, логопедам и нейроп-
сихологам,— жалуется президент 
благотворительного фонда „Я особен-
ный“ Александрина Хаитова.— От 
коллег мы слышим о тех же пробле-
мах. Многие поставщики ждут выпла-
ты по три месяца и уже подумывают 
закрываться». Она прогнозирует, что 
к существующим долгам могут доба-
виться новые: «Поставщики получают 
компенсации спустя два месяца. Мы 
продолжаем работать. За октябрь нам 
должны выплатить к 15 декабря, за 
ноябрь — в середине января. Однако, 
судя по всему, и это мы не получим».

22 ноября «Я особенный» и «Спек-
трум-М» направили правительству 
области запрос с требованием объ-

яснить задержку. «Предусмотрен-
ные в областном бюджете на 2022 год 
бюджетные ассигнования и лимиты 
бюджетных обязательств в объеме 
285 млн руб. на выплату компенса-
ций поставщикам социальных услуг 
по состоянию на 23 ноября израсхо-
дованы в полном объеме»,— объяс-
нил министр региональной соцполи-
тики Андрей Злоказов. Он добавил, 
что «вопрос по покрытию дефици-
тов проработан» и направлен в реги-
ональный минфин. «Что делать по-
ставщикам, педагогам и особенным 
семьям — вопрос открытый,— воз-
мущены представители некоммер-
ческого сектора.— Если выплат не бу-
дет, без зарплат перед Новым годом 
в фонде „Я особенный“ могут остать-
ся 160 специалистов, а в АНО „Спект-
рум-М“ около 169 человек».

25 ноября, согласно данным кар-
тотеки Арбитражного суда Свердлов-
ской области, «Я особенный» и «Спек-
трум-М» подали иски к министерству 
соцполитики, его главе Андрею Зло-
казову и министерству финансов ре-
гиона. Они требуют проверить ис-
полнение чиновниками регламента 
выплат в рамках федерального зако-
на «Об основах социального обслужи-
вания граждан в РФ». По словам пред-
ставителей организаций, проблемы 
с выплатами возникают ежегодно. 

Министерство социальной полити-
ки Свердловской области оказывает 
системную поддержку учреждениям, 
которые проводят реабилитацию де-
тей-инвалидов, заявили „Ъ“ в ведомст-
ве: «В 2022 году фонду „Я особенный“ 
выплачено уже более 77 млн руб., ор-
ганизации „Спектрум-М“ — более 
59 млн руб. Для того чтобы и впредь 
продолжать финансирование, прини-
маются дополнительные меры по уве-
личению бюджетных лимитов».

Юрист фонда «Нужна помощь» 
Константин Воробьев говорит, что 
отказы в выплате субсидий органи-
зациям, в частности, в связи с отсут-
ствием выделенных бюджетов случа-
ются и в других регионах. Например, 
в 2022 году подобные споры рассма-
тривались в судах Карелии и Нижего-
родской области. «Суды подтвержда-
ли позицию поставщиков соцуслуг 
и указывали, что исчерпание выде-
ленных лимитов бюджетных обяза-
тельств не может служить законным 
основанием для отказа в предостав-
лении субсидии,— говорит юрист.— 
Более того, в одном из решений 
упоминается и позиция Конститу-
ционного суда о том, что сама по 
себе возможность отказа в возмеще-
нии организациям расходов на пре-
доставление услуг, освобожденных 
от взимания платы, из-за отсутствия 
бюджетных средств не соответствует 
Конституции России. А выплаты в та-
ких случаях должны осуществлять-
ся путем выделения на эти цели до-
полнительных бюджетных средств 
не позднее следующего финансово-
го года». Вместе с тем, продолжает 
Константин Воробьев, уже становит-
ся тенденцией, когда региональные 
власти прямо отражают в договорах, 
что одним из оснований для отка-
за в предоставлении субсидии явля-
ется отсутствие бюджетных ассиг-
нований (лимитов). Такие нормы 
введены, в частности, в Тюменской 
области, Бурятии и в Крыму.

Катерина Якушева, 
Екатеринбург; 
Наталья Костарнова

ВИЧ демонстрирует  
симптомы привыкания
Чем моложе россияне, тем меньше они знают  
о способах передачи и методах профилактики инфекции

Российский Красный Крест сегодня, во Все-
мирный день борьбы со СПИДом, пред-
ставил результаты опроса 6 тыс. молодых 
россиян об осведомленности в вопросах 
ВИЧ. Оказалось, что более 70% опрошен-
ных «отреагируют спокойно», если узна-
ют, что у близкого выявлено это заболева-
ние. Избегать контакта с инфицированным 
будет лишь 1%. Тем не менее в обществе 
все еще живы мифы и заблуждения о виру-
се иммунодефицита: 18% считают, что ин-
фекция может передаваться через укус ко-
мара, 27% — через одежду, 8% думают, что 
ВИЧ можно легко вылечить, а 4% — что с ин-
фицированными людьми нужно общаться 
только на расстоянии 20 м. Большинство ре-
спондентов считают, что проводить ликбез 
должна семья, однако 76% опрошенных ро-
дителей не всегда готовы оказывать вни-
мание половому просвещению своих детей 
из-за стеснения и стыда.

В анонимном онлайн-анкетировании Россий-
ского Красного Креста (РКК) приняли участие 
6250 человек от 14 до 46 лет. Респондентов-жен-
щин оказалось более чем в два раза больше, чем 
мужчин (68,5% и 31,5%), 97,7% участников при-
шлось на возрастную группу 17–25 лет.

Опрос показал, что около 78% россиян счи-
тают ВИЧ проблемой мирового масштаба, при 
этом респонденты до 20 лет оценивают ее зна-
чимость ниже средних показателей. Опрошен-
ные отмечают высокую степень участия в ее ре-
шении преимущественно медицинских (65%), 
общественных (53%) и образовательных органи-
заций (53%), а также семьи (61%), а вот высокую 
степень вовлеченности федеральных, регио-
нальных и местных властей видят менее поло-
вины респондентов (45%).

Около 9% опрошенных ответили, что знакомы 
с людьми, у которых выявлена ВИЧ-инфекция. На-
ибольший процент таких ответов среди мужчин 
и женщин группы 26–46 лет. Если один из близ-
ких людей сообщает о наличии у него ВИЧ-ин-
фекции, 72% на это отреагируют спокойно, 20% 
сомневаются, что смогут принять ситуацию, 6% 
затруднились с ответом, избегать контакта будут 
1,1%. При этом около 4% респондентов уверены, 
что общаться с человеком, имеющим ВИЧ-инфек-
цию, можно только на расстоянии 20 м.

Абсолютное большинство мужчин и женщин 
всех возрастов наиболее вероятным путем рас-
пространения назвали половой контакт (94%). 
В то же время 22% женщин и 32% мужчин в возра-
сте 18 лет считают, что единственно возможный 
способ заражения — при переливании крови. 
Около 27% уверены, что ВИЧ-инфекция может 
передаваться через предметы быта, одежду или 
объятия. А 18% — что ВИЧ-инфекция может пе-
редаваться через укус комара. Особенно часто со-
глашались с данным утверждением участники 
14–16 лет. Авторы опроса отмечают: таким обра-
зом, более трети россиян имеют ошибочные зна-
ния о путях передачи ВИЧ-инфекции или за-
трудняются дать развернутый ответ. Еще около 
8% респондентов считают, что даже профилакти-
ка не нужна: если у человека появился ВИЧ, его 
можно легко вылечить. А 66%, напротив, увере-
ны, что, если у человека ВИЧ, значит, у него есть 
и СПИД (на самом деле СПИД — конечная ста-
дия течения ВИЧ-инфекции, сама инфекция не 
лечится, но ее можно подавить, если регулярно 
принимать терапию).

Из перечисленных методов профилактики ин-
фекций, передающихся половым путем, 5% ре-
спондентов выбрали прерванный половый акт. 
44 человека из 300 выбравших данный вариант 
ответа считают его единственно верным. На барь-
ерные методы контрацепции (презервативы) ука-
зали 79% опрошенных. Около 21% выбрали ораль-
ные контрацептивы, прохождение регулярного 
медицинского осмотра — 65%.

«30 лет мне приходится отвечать на вопрос, 
передается ли ВИЧ с комарами»,— говорит за-
ведующий специализированным научно-ис-
следовательским отделом эпидемиологии 
и профилактики СПИДа Роспотребнадзора Вадим 
Покровский. По его словам, подрастающее поко-
ление не знает, что ВИЧ на самом деле «доволь-
но малозаразное заболевание в сравнении с тем 
же коронавирусом»: «Люди боятся заразиться 
при бытовом контакте, при этом есть только два 
пути передачи — при половых контактах и с кро-
вью, например при использовании несколькими 
людьми одного шприца». Председатель РКК Па-
вел Савчук отмечает, что результаты опроса, на-
против, показали «высокую степень» информи-
рованности общества в вопросах ВИЧ-инфекции. 
В то же время, по его мнению, очевидна необходи-
мость работы с молодежью.

Член делегации НКО в Координационном со-
вете ЮНЭЙДС (Объединенная программа ООН 
по ВИЧ/СПИДу) Алексей Лахов объясняет низ-
кую осведомленность об опасности ВИЧ-инфек-
ции у людей моложе 20 лет присущей подрост-
кам установке «со мной это точно не случится» 
и отсутствием сексуального просвещения в шко-
лах. «Глобальная стратегия по ВИЧ/СПИДу на 
2021–2026 годы предусматривает профилак-
тику ВИЧ в том числе с помощью реализации 
комплексных программ по сексуальному и ре-
продуктивному здоровью и правам среди мо-
лодежи,— говорит господин Лахов.— Важно 
не забывать про другие научно обоснованные 

методики профилактики ВИЧ-инфекции: рас-
пространение презервативов, программы сни-
жения вреда среди наркопотребителей, инфор-
мационные кампании, созданные с участием 
ключевых в отношении инфицирования ВИЧ 
групп населения».

Около 62% россиян считают основной причи-
ной неграмотности молодого поколения «невни-
мательность родителей в вопросах полового про-
свещения». При этом 37% респондентов отметили, 
что обсуждать вопросы, связанные с интимной 
жизнью, в их семье не принято. 76% опрошенных 
родителей не всегда готовы оказывать внимание 
половому просвещению и воспитанию своих де-
тей из-за наличия психологических барьеров 
(стеснения, чувства стыда). Недостаточный уро-
вень грамотности в вопросах интимной жизни са-
мих родителей является причиной проблем у 45% 
респондентов, еще 31% указали на собственный 
негативный опыт разговора на тему интимного 
здоровья с родителями. А около 19% убеждены 
в том, что половым воспитанием и просвещени-
ем должны заниматься образовательные учрежде-
ния и общественные организации.

Психолог телемедицинской компании «До-
ктор рядом» Олеся Толстухина говорит, что в кли-
нической психологии есть понимание: проблемы 
ребенка — это симптом семьи. Госпожа Толстухи-
на уверена: честный и открытый разговор с под-
ростком может ему много дать, даже если роди-
тель смущается, сам не имеет партнера или его 
личный опыт нельзя назвать позитивным.

В Минздраве заявили „Ъ“, что в рамках гос-
стратегии противодействия распространению 
ВИЧ-инфекции в России на период до 2030 года 
ведомство реализует «комплексные информа-
ционно-коммуникационные кампании, направ-
ленные на повышение уровня информированно-
сти граждан по вопросам ВИЧ-инфекции, а также 
формирование социальной среды, снижающей 
уровень стигматизации и дискриминации по от-
ношению к людям с ВИЧ-инфекцией». В ведомст-
ве уточнили, что для этого используются СМИ, со-
цсети и специальный портал Минздрава.

Наталья Костарнова

Часть россиян убеждена,  
что заразиться ВИЧ можно исключи-
тельно при переливании крови
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Убеждения защитили от мобилизации
Суд отменил решение о призыве верующего

В среду городской суд Гатчи-
ны признал незаконной моби-
лизацию Павла Мушуманско-
го — евангельского христианина, 
который принципиально отка-
зывается брать в руки оружие. 
Несколько лет назад мужчи-
на прошел альтернативную гра-
жданскую службу (АГС), но в ходе 
недавней мобилизации его фак-
тически приравняли к отслужив-
шим «срочникам». Теперь суд от-
менил призыв верующего, но его 
адвокаты считают, что Конститу-
ционный суд должен разобрать-
ся с вопросом допустимости АГС 
при мобилизации.

Как рассказывал „Ъ“, 23-летний 
Павел Мушуманский является еван-
гельским христианином. В 2019 году 
он был призван в армию, но из-за ре-
лигиозных убеждений попросил об 
альтернативной гражданской служ-
бе. Призывная комиссия согласи-
лась с этим аргументом, и в 2019–
2021 годах господин Мушуманский 
работал в психоневрологическом 
интернате. Тем не менее по зако-
ну он считался отслужившим и осе-
нью 2022 года был призван в рамках 
частичной мобилизации. В военко-
мате он напомнил про свои рели-
гиозные убеждения и попросил по-
вторно пройти АГС. Однако просьба 
была проигнорирована, рассказал 
„Ъ“ отец молодого человека: «Ему ре-
комендовали сообщить об этом в во-
инской части. А в части сказали, что 
вопрос необходимо было решать 
в военкомате».

В части Павел Мушуманский отка-
зался брать в руки оружие и носить 
форму. «Нам сказали дать номер рас-

четного счета, чтобы перевести вы-
плату (положенную мобилизован-
ным.— „Ъ“). Но мы отказываемся, 
нам не нужны эти деньги»,— сказал 
„Ъ“ отец господина Мушуманского. 
В начале октября молодой человек 
обратился в суд, попросив отменить 
решение о мобилизации и заменить 
его на АГС. Право на альтернативную 
службу гарантировано Конституци-
ей, указал его адвокат Александр Пе-
редрук. Закон о мобилизации так-
же допускает АГС — с оговоркой, что 
она должна проходить в соответст-
вии с отдельным законом, которого 
до сих пор нет. Однако это проблема 
законодателей, а не мобилизован-
ных, констатировал истец.

На первом заседании, 12 октября, 
суд приостановил решение о моби-
лизации молодого человека, одна-
ко его оставили в части. Тем време-
нем Александр Передрук и юрист 
Арсений Левинсон попросили Гат-
чинский суд обратиться в Конститу-
ционный суд (КС) за разъяснением 
ситуации с правом мобилизован-
ных на АГС. Они пояснили, что сам 
господин Мушуманский пока не 
может обратиться в КС — для этого 
надо сначала пройти все инстанции 
вплоть до Верховного суда РФ.

На заседании 30 ноября Гатчин-
ский городской суд отказался запро-
сить КС. После этого стороны пере-
шли к дискуссии по существу иска. 
Александр Передрук настаивал, что 
государство уже признало религиоз-
ные убеждения молодого человека, 
а следовательно, и право на альтер-
нативную службу. Это право являет-
ся конституционным, и государство 
не может просто так изменить свое 

решение, даже если проводится мо-
билизация, настаивал адвокат.

Представитель военкомата на-
помнил про иск петербуржца Ки-
рилла Березина — Невский рай-
онный суд буквально накануне 
отказался предоставить ему право 
на АГС. Однако господин Передрук 
возразил: Кирилл Березин не прохо-
дил АГС, а служил «срочку» в обыч-
ной воинской части. Отметим, через 
несколько часов представитель во-
енкомата попросил закрыть судеб-
ное заседание от СМИ, пояснив, что 
может сослаться на документы с гри-
фом «служебная тайна». Суд ходатай-
ство удовлетворил.

В итоге Гатчинский суд отменил 
решение призывной комиссии 
о мобилизации Павла Мушуман-
ского. Он будет находиться в части 
до тех пор, пока решение не всту-
пит в законную силу. «Это хороший 
прецедент. Правда, случай уникаль-
ный; АГС проходит очень неболь-
шое количество граждан. Но, на 
наш взгляд, суд поступил совершен-
но правильно, это настоящий акт 
правосудия»,— сказал „Ъ“ господин 
Передрук.

«Конечно, решение Гатчин-
ского городского суда — важный 
прецедент. Но оно не устранило 
системный пробел в законодатель-
стве,— сказал „Ъ“ юрист Арсений 
Левинсон.— Нужно обеспечить воз-
можность реализации права на АГС 
в период мобилизации всеми гра-
жданами, у которых имеются убеж-
дения или вероисповедание, несов-
местимые с военной службой. Такое 
право должно быть предоставлено 
тем, кто ранее проходил АГС, кто ра-

нее не проходил никакой службы, 
кто ранее проходил военную служ-
бу, но после зачисления в запас из-
менил убеждения. Иначе граждане 
ставятся в неравное положение, а это 
противоречит Конституции».

Олег Дилимбетов,  
Александр Черных
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мировая политика
НАТО будет  
поставлять на Украину 
нелетально
Североатлантический альянс  
обсудил предоставление  
систем Patriot,  
но пока ограничится генераторами

Ключевое условие для вступле-
ния Украины в НАТО —выстоять 
в конфликте с Россией. Об этом 
генсек альянса Йенс Столтен-
берг заявил по итогам встречи 
глав МИДов в Бухаресте. Он уве-
рен, что сегодня главная зада-
ча союзников — помочь Украи-
не восстановить энергетическую 
инфраструктуру. И потому участ-
ники альянса решили передать 
ей топливо и генераторы. В ру-
мынской столице шла речь и о по-
ставках Киеву систем ПВО, вклю-
чая комплексы Patriot. И хотя до 
конкретных решений дело не до-
шло, сама перспектива получе-
ния Украиной систем Patriot выз-
вала негодование зампреда Сов-
беза РФ Дмитрия Медведева. 
Впрочем, в Пентагоне подтвер-
дили, что такие поставки пока 
не планируются.

Дискуссии глав МИДов стран 
НАТО, как и ожидалось, были сосре-
доточены вокруг Украины. В заявле-
нии по итогам первого дня встречи 
в Бухаресте дипломаты традицион-
но осудили Россию за боевые дей-
ствия и выразили готовность про-
должать поддержку Киева «столько 
времени, сколько потребуется». Осо-
бенностью форума в румынской сто-
лице был и тот факт, что именно там 
14 лет назад лидеры стран альян-
са согласились: в будущем Украи-
на и Грузия станут частью военного 
блока. 29 ноября Йенс Столтенберг 
подтвердил, что вступление Украи-
ны в НАТО возможно, однако прои-
зойдет это только после завершения 
конфликта.

В совместном заявлении мини-
стров, впрочем, эта же мысль была 
сформулирована более обтекаемо. 
«Мы будем продолжать укреплять 
наше партнерство с Украиной по 
мере реализации ее евроатланти-
ческих устремлений… Мы твердо 
привержены политике открытых 
дверей Североатлантического сою-
за. Мы подтверждаем решения, при-
нятые нами в 2008 году на встрече 
в верхах в Бухаресте, и все последу-
ющие решения в отношении Грузии 
и Украины»,— говорится в докумен-
те. Такая формулировка не противо-
речила заявлению господина Стол-
тенберга о том, что Украина будет 
принята в альянс после завершения 
конфликта, но в то же время давала 
понять, что ее вступление в НАТО — 
не вопрос ближайшего будущего.

На итоговой пресс-конференции 
30 ноября Йенс Столтенберг сно-
ва был вынужден говорить о пер-
спективах присоединения Киева 
к альянсу. Так, журналист The New 
York Times отметил, что лидеры 
стран—членов альянса постоян-
но заявляют о борьбе Киева за де-
мократию и западные ценности. 
«Не заслужила ли Украина членст-
ва в НАТО вместо расплывчатых об-
ещаний членства когда-либо в бу-
дущем?» — задал он вопрос в лоб. 
Господину Столтенбергу пришлось 
 оправдываться.

«Срочная потребность состоит 
в том, чтобы Украина выстояла как 
демократическое независимое го-
сударство в Европе. И мы должны 
предоставить для этого ей всю по-
мощь. Если Украина не выстоит как 
независимое государство, то вопрос 
членства не будет даже стоять, по-
тому что не будет государства Укра-
ина»,— заявил генсек НАТО. По его 
словам, союзники по блоку намере-
ны оказывать Киеву всестороннюю 
поддержку — современным воен-
ным оборудованием, боеприпаса-
ми и «всем, что поможет защитить-
ся». В этом и состоит главная задача 
альянса. Кроме того, отметил Йенс 
Столтенберг, необходимо наладить 
более тесное политическое и пра-
ктическое сотрудничество между Ук-
раиной и НАТО, а также помочь этой 
стране перейти от «советских стан-
дартов, доктрин и оборудования» 
к натовским. «Нужно идти шаг за ша-
гом и решать важные и срочные за-
дачи. Самая важная задача — это по-
беда Украины»,— ушел от прямого 
ответа господин Столтенберг.

Примерно в том же духе отве-
тил он и на вопрос журналистки из 
Грузии о перспективах вступления 
в альянс ее страны. По словам ген-
сека НАТО, союзники поддержи-
вают суверенитет и территориаль-
ную целостность Грузии и взяли на 
себя обязательства и впредь укре-
плять с ней сотрудничество. «Мы 
понимаем после событий на Укра-
ине, что необходимо поддерживать 
наших партнеров уже сейчас»,— 
заявил Йенс Столтенберг. В то же 
время он заметил, что «союзники 

подчеркнули важность проведения 
(в Грузии.— „Ъ“) демократических 
реформ», давая тем самым понять, 
что до этого надеяться на прием 
в альянс Тбилиси не стоит.

Между тем присутствовавше-
го в Бухаресте главу МИД Украины 
Дмитрия Кулебу явно больше вол-
новал не срок принятия его стра-
ны в НАТО, а ускорение военных по-
ставок. «Мы хотим поблагодарить 
НАТО за помощь, которую нам ока-
зали, но я пришел сюда с тремя сло-
вами: быстрее, быстрее, быстрее. 
Вооружения нам нужны так быстро, 
как только можно»,— заявил госпо-
дин Кулеба. И этот вопрос, как мож-
но судить по словам Йенса Стол-
тенберга, был ключевым во время 
состоявшихся дискуссий.

Другое дело, что НАТО как альянс 
по-прежнему не решается осуществ-
лять централизованные военные 
поставки, опасаясь тем самым ока-
заться напрямую вовлеченным 
в российско-украинский конфликт. 
За два дня в Бухаресте господин 
Столтенберг несколько раз повто-
рил и даже подчеркнул, что воен-
ный блок намерен приложить все 
усилия, чтобы помочь украинцам 
пережить предстоящую зиму, а для 
этого союзники договорились ока-
зать ей «экстренную нелетальную 
поддержку, включая топливо и гене-
раторы», позволяющие «преодолеть 
последствия российских атак на 
энергетическую инфраструктуру».

Военные поставки Украине, кото-
рые могут помочь ей защититься от 
ударов по критической инфраструк-
туре, также обсуждались в Бухарес-
те, но не от лица всего блока. По 
словам Йенса Столтенберга, велась 
дискуссия о передаче Киеву средств 
ПВО, включая американские комп-
лексы Patriot.

Само допущение, что у Украи-
ны могут оказаться комплексы Pa-
triot, моментально вызвало бур-
ную реакцию со стороны зампреда 
Совета безопасности РФ Дмитрия 
Медведева. «Если, как намекнул 
Столтенберг, НАТО поставит киев-
ским фанатикам комплексы Patri-
ot вместе с натовским персоналом, 
они сразу же станут законной це-
лью наших вооруженных сил»,— 
написал экс-президент в своем 
Telegram-канале. И (видимо, подра-
зумевая членов НАТО) выразил над-
ежду, что «атлантические импотен-
ты» это понимают.

Опасения господина Медведева 
отчасти развеяло заявление офици-
ального представителя Пентагона 
Пэта Райдера, который подтвердил 
дискуссию о поставках Patriot, но 
заверил, что пока США не планиру-
ют передавать комплексы Украине. 
Он также отметил, что эти системы 
достаточно сложны в управлении 
и требуют высококвалифицирован-
ных кадров. Другими словами, «на-
товский персонал» обслуживать эти 
комплексы на Украину не поедет, 
а без наличия тех, кто способен ра-
ботать с Patriot, вряд ли такие систе-
мы появятся в стране в ближайшее 
время.

Что же касается военной поддер-
жки в целом, то в личном качестве 
страны НАТО намерены и дальше 
оказывать ее «столько, сколько по-
требуется». По словам госсекретаря 
США Энтони Блинкена, союзники 
уже предоставили Украине помощь 
на $40 млрд и останавливаться не 
 собираются.

Вновь зашла на встрече в Буха-
ресте речь о том, что все конфлик-
ты рано или поздно заканчиваются 
мирным урегулированием. Так, гла-
ва МИД Канады Мелани Жоли заяви-
ла: «В конечном итоге будет найде-
но дипломатическое решение. Так 
было в каждом конфликте. Но мы 
еще не пришли к этому». И в ее сло-
вах не было особо ничего нового, та-
кого, о чем бы не говорили за послед-
ние месяцы тот же Йенс Столтенберг 
или другие представители Запада. 
Однако в Бухаресте веры в скорое 
мирное урегулирование было будто 
бы даже меньше, чем ранее на подоб-
ных встречах. Во всяком случае, даже 
глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу признал, что «по мере увеличе-
ния человеческих жертв становится 
все труднее достичь урегулирования 
путем переговоров». А ведь именно 
Анкара с самого начала боевых дей-
ствий была тем игроком, который 
пытался настроить конфликтующие 
стороны на дипломатическое реше-
ние. Он заверил, что Турция своих 
усилий не бросит, однако призвал 
всех «быть креативными, чтобы обес-
печить мир для Украины».

Алексей Забродин

Нарендра Моди:  
наша эра не должна быть эпохой войн
Премьер-министр Индии написал статью для „Ъ“

Сегодня, 1 декабря, Индия вступает в предсе-
дательство в «Группе двадцати» (G20). Преды-
дущие 17 председательств принесли значи-
тельные результаты в обеспечении макроэко-
номической стабильности, рационализации 
международного налогообложения, снижении 
долговой нагрузки и решении других проблем. 
«В своей работе на посту председателя G20 
мы будем опираться на эти достижения, что-
бы извлечь из них максимальную выгоду»,— 
написал в своей статье специально для „Ъ“ 
 премьер-министр Индии Нарендра Моди.

В условиях, когда Индия берет на себя важную 
роль председателя «Группы двадцати», я задаюсь во-
просом: может ли G20 продвинуться еще дальше? 
Можем ли мы ускорить фундаментальные измене-
ния мышления с тем, чтобы принести пользу всему 
человечеству? Я уверен, что нам это по силам. 

Наше бытие формирует наше сознание. На про-
тяжении всего своего существования человечест-
во постоянно испытывало недостаток чего бы то ни 
было. Мы сражались за ограниченные ресурсы, ведь 
выживание зависело от отказа другим в использова-
нии этих ресурсов. Конфронтация и конкуренция 
между идеями, идеологиями и личностями стали 
нормой. 

К сожалению, мы и по сей день являемся залож-
никами такого образа мышления в духе игры с ну-
левой суммой. 

Мы видим это, когда страны борются за терри-
тории или ресурсы; мы видим это, когда поставки 
товаров первой необходимости используются в ка-
честве оружия; мы видим это, когда вакцины при-
прятываются малой частью населения, даже когда 
миллиарды людей остаются в уязвимом положении. 

Некоторые могут возразить и сказать, что кон-
фронтация и жадность являются не более чем при-
родой человека. Я не соглашусь с этим. Если бы 
люди были эгоистичны по своей природе, то как 
можно объяснить текущую сквозь века популяр-
ность среди людей большого количества духовных 
традиций, выступающих за основополагающее 
единство нас всех?

Одна из таких традиций популярна в Индии. 
В соответствии с ней все живые существа и даже 

неодушевленные предметы состоят из одних и тех 
же пяти базовых элементов — земли, воды, огня, 
воздуха и пространства («Панча Таттва», концепция 
пяти элементов). Гармония между этими элемента-
ми — внутри нас и между нами — необходима для 
нашего физического, социального и экологическо-
го благополучия. 

В рамках своего председательства в G20 Индия 
будет проводить работу для продвижения этого об-

щечеловеческого чувства единства. Темой нашего 
председательства станет «Одна Земля, одна семья, 
одно будущее». 

Это не просто лозунг. На сегодняшний день у нас 
есть все средства для того, чтобы производить доста-
точно для того, чтобы удовлетворить основные по-
требности всех людей в мире.

Сегодня нам нет необходимости бороться за вы-
живание; наша эра не должна быть эпохой войн!

На все важнейшие вызовы, с которыми мы 
сталкиваемся в настоящее время — изменение 
климата, терроризм, пандемия,— можно найти 
ответы не борьбой друг с другом, а исключитель-
но мирными средствам, если мы будем действо-
вать сообща. 

К счастью, современные технологии дают нам 
возможности для решения проблем в масштабах 
всего человечества. 

Массовые виртуальные миры, в которых мы об-
итаем в наши дни, показывают огромный потенци-
ал цифровых технологий. 

Индия, представляя собой одну шестую часть че-
ловечества и обладая огромным разнообразием язы-
ков, религий, традиций и верований, является ми-
крокосмом мира. 

Обладая древнейшими в мире традициями кол-
лективного принятия решений, Индия вносит свой 
вклад в основополагающие звенья ДНК демокра-
тии. В стране—колыбели демократии националь-
ный консенсус формируется не диктатом, а сложе-
нием миллионов свободных голосов в одну общую 
гармоничную мелодию. 

Сегодня Индия является самой быстрорастущей 
экономикой. Наша модель управления, ориентиро-
ванная на граждан, заботится даже о самых социаль-
но уязвимых слоях населения, при этом создавая 
благоприятные условия для развития творческого 
гения нашей талантливой молодежи. 

Мы стараемся сделать национальное разви-
тие не продуктом становления вертикали власти, 
а скорее «народным движением», ведомым сами-
ми гражданами. 

Мы используем технологии для создания цифро-
вых общественных благ, которые должны быть от-
крытыми, инклюзивными и взаимозаменяемыми. 

Это уже привело к революционному прогрес-
су в различных сферах, таких как социальная за-
щита, финансовая инклюзивность и электронные 
платежи. 

Ввиду всех этих причин опыт Индии может дать 
представление о возможных глобальных решениях. 

В ходе своего председательства в G20 мы пред-
ставим опыт, знания и модели Индии в качестве 
возможных моделей для использования други-
ми государствами, в частности развивающимися 
странами. 

Приоритеты нашего председательства в G20 бу-
дут сформированы в ходе консультаций не только 
с нашими партнерами по G20, но и с нашими «по-
путчиками» из стран Глобального Юга, чьи голоса 
обычно остаются неуслышанными. 

Наши приоритеты будут сосредоточены на ис-
целении нашей «одной Земли», на создании гармо-
нии внутри нашей «одной семьи» и на придании 
надежды на наше «одно будущее». 

Для исцеления нашей планеты мы будем про-
двигать устойчивый и экологически чистый образ 
жизни, основанный на индийской традиции «опе-
ки» над природой. 

С целью продвижения гармонии внутри на-
шей общечеловеческой семьи мы будем стремить-
ся деполитизировать мировые поставки продук-
тов питания, удобрений и изделий медицинского 
назначения с тем, чтобы геополитическая напря-
женность не приводила к гуманитарным кризисам.

Как и в наших собственных семьях, тем, кто ну-
ждается больше всего, должно быть уделено перво-
степенное внимание. 

Ради жизни будущих поколений мы будем поощ-
рять откровенный разговор между наиболее силь-
ными странами с тем, чтобы снизить риски, исхо-
дящие от оружия массового поражения, и укрепить 
глобальную безопасность. 

Индийская повестка дня в G20 будет инклюзив-
ной, амбициозной, решительной и ориентирован-
ной на действия. 

Давайте объединимся и сделаем председательст-
во Индии в G20 председательством исцеления, гар-
монии и надежды. 

Давайте работать сообща ради формирования 
новой парадигмы — глобализации, ориентирован-
ной на человека. 

Глава Еврокомиссии понесла потери в цифрах
Речь Урсулы фон дер Ляйен об Украине пришлось отредактировать 

Выступление главы Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен, состоявшееся в среду, закон-
чилось скандалом. Она заявила, что военные 
потери Украины составили свыше 100 тыс. 
человек, а финансовые — порядка €600 млрд. 
Вторая цифра не вызвала публичных воз-
ражений, хотя президент Владимир Зелен-
ский оценивает финансовые потери Украи-
ны в триллион долларов. Зато первая была 
подвергнута в Киеве резкой критике. В итоге 
в Брюсселе пошли на беспрецедентный шаг — 
удалили видеообращение чиновницы и пере-
залили его в сокращенном формате, уже без 
данных об украинских военных потерях.

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен про-
изнесла речь, которая, по идее, должна была выз-
вать резонанс в Москве. «Россия должна заплатить 
за свои ужасающие преступления, включая агрес-
сию против суверенного государства,— сказала го-
спожа фон дер Ляйен.— И поэтому, продолжая под-
держивать Международный уголовный суд, мы 
предлагаем запустить специальный суд при под-
держке ООН, который займется расследованием 
и преследованием России за ее агрессию. Мы гото-
вы начать работу с международным сообществом, 
чтобы получить всю возможную международную 
поддержку для этого специального суда».

Однако идея создания трибунала, который бу-
дет изучать действия российских войск на Украине, 
не привлекла такого внимания, как оценка укра-
инских потерь, прозвучавшая в выступлении ев-

ропейской чиновницы. «Согласно оценкам, на се-
годняшний день было убито более 20 тыс. мирных 
жителей и 100 тыс. украинских военных»,— сказа-
ла она, не назвав источник данных.

В Киеве такие оценки комментировать отказа-
лись. «Мы не можем подтвердить эту цифру,— ска-
зал изданию „Украинская правда“ глава управле-
ния по связям с общественностью Вооруженных 
сил Украины Богдан Сеник.— Обращаем внима-
ние, что потери украинской армии являются слу-
жебной информацией и подпадают под гриф, ко-
торый ограничивает ее распространение. В то же 
время, если то, что озвучила глава Еврокомиссии, 
позволит привлечь к ответственности страну-агрес-
сора, мы можем лишь поддержать действия, кото-
рые способствуют законному наказанию для тех, 
кто организовал геноцид украинского народа».

В офисе президента Украины к заявлению го-
спожи фон дер Ляйен отнеслись менее терпимо. 
По словам пресс-секретаря украинского лидера 
Сергея Никифорова, достоверную информацию 
о потерях могут огласить лишь главнокоманду-
ющий (Валерий Залужный), министр обороны 
(Алексей Резников) или верховный главнокоман-
дующий Украины (то есть президент Владимир 
Зеленский). Сергей Никифоров уточнил, что го-
сподин Зеленский огласит эти данные, «когда на-
станет подходящий момент».

Как отмечают украинские СМИ, оценка 
в 100 тыс. погибших уже не раз звучала в западной 
прессе и заявлениях американских военных — на-

пример, главы Объединенного комитета начальни-
ков штабов США Марка Милли. Правда, по словам 
господина Милли, столько же потеряли и россий-
ские войска. В Москве эти оценки не комменти-
ровали, но можно с уверенностью сказать, что там 
назвали бы их сильно завышенными. Последние 
официальные данные о потерях глава Миноборо-
ны России Сергей Шойгу назвал 21 сентября, и они, 
по его словам, составляли 5937 человек.

Так или иначе, после заявлений украинских 
официальных лиц выступление главы Евроко-
миссии было отредактировано. Из текста ее высту-
пления на сайте ведомства слова о потерях просто 
вырезали, а вот видеозапись пришлось удалять и за-
гружать снова — уже без скандального фрагмента. 
«Огромная благодарность всем, кто обратил вни-
мание на неточность цифр в предыдущей версии 
видео,— написала в Twitter заместитель пресс-се-
кретаря Еврокомиссии Дана Шпинант.— Исполь-
зованная оценка, взятая из внешних источников, 
должна была относиться к потерям, которые вклю-
чают и убитых, и раненых, и должна была показать 
жестокость России».

«Сообщение потерли и отредактировали. Оче-
видно, что тетушке прилетело по голове из ва-
шингтонского обкома. Прилетело, похоже, больно. 
Выглядит крайне унизительно»,— прокомменти-
ровал ситуацию в своем стиле зампред Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев. И резюмировал: «Нет никакого 
ЕС, есть штат номер 51».

Кирилл Кривошеев

В ОБСЕ тяжкие

«Удержать ОБСЕ на ногах»
У Москвы, впрочем, много других претензий к Вар-
шаве помимо истории с Сергеем Лавровым. По 
словам Александра Лукашевича, «с момента нача-
ла российской специальной военной операции 
на Украине Польша фактически перестала долж-
ным образом выполнять функции действующего 
председательства ОБСЕ» и «деформировала» повест-
ку организации в угоду ее «украинизации». «В ито-
ге значительно пострадала тематическая деятель-
ность ОБСЕ. Под нож пошли важные мероприятия. 
В этом году не проводились ежегодные антитерро-
ристическая и антинаркотическая конференции, 
встречи высокого уровня пограничных специали-
стов, а также полицейских экспертов. Сорвана пра-
ктика целевых семинаров»,— посетовал он. 

В изложении Александра Лукашевича, в отсут-
ствии согласованного бюджета также виновата 
Польша. «В конце июля под предлогом якобы „не-
договороспособности российской стороны“ пред-
седательство отказалось продолжать консульта-
ции по проекту сводного бюджета организации 
на текущий год»,— заявил он. Своими действия-
ми Польша, по словам российского дипломата, 
продемонстрировала, что ОБСЕ ей «неинтересна 
для обсуждения вопросов безопасности в Евро-
пе, а скорее нужна как инструмент критики Рос-
сии». «Подобное поведение наносит прямой ущерб 

ОБСЕ, подрывает ее возможности для эффективной 
работы»,— резюмировал российский дипломат. 

Отметим, впрочем, что с резкой критикой дей-
ствий России в ОБСЕ на протяжении этого года вы-
ступала далеко не одна Польша. Так, 24 февраля ге-
неральный секретарь ОБСЕ Хельга Шмид вместе со 
Збигневом Рау подписала заявление, в котором го-
ворилось, что они оба «решительно осуждают воен-
ную операцию России против Украины». «Нападе-
ние на Украину подвергает серьезной опасности 
жизни миллионов людей и является грубым на-
рушением международного права и обязательств 
 России»,— заявили они тогда. 

В начале марта 45 стран—участниц организации 
поддержали инициативу по созданию спецмеханиз-
ма для оценки случаев несоблюдения международ-
ного гуманитарного права и прав человека в ходе 
военной операции России на Украине. Выводы экс-
пертов, обобщенные в рамках нескольких докла-
дов, оказались весьма неприятными для Москвы: 
ответственность за абсолютное большинство нару-
шений составители обзоров возложили на россий-
ские и пророссийские силы. Россия была против 
создания этого механизма, не стала с ним сотрудни-
чать и раскритиковала представленные им выводы. 

Однако, несмотря на жесткую конфронтацию 
в организации и фактический паралич ее деятель-
ности, эксперты призывают не хоронить ОБСЕ. 
«Как бы ни было трудно удержать ОБСЕ на ногах на 
фоне войны на Украине, это стоит усилий»,— гово-

рится в опубликованном на днях докладе автори-
тетной аналитической организации Internation-
al Crisis Group. Эксперты напоминают, что ОБСЕ 
продолжает вносить вклад в урегулирование кон-
фликтов в целом ряде регионов — «от Молдовы до 
Грузии и Центральной Азии». Кроме того, в докла-
де дается высокая оценка деятельности Бюро по 
демократическим институтам и правам челове-
ка и верховного комиссара по делам националь-
ных меньшинств ОБСЕ. «ОБСЕ также вносит вклад 
в контроль над вооружениями — в частности, по-
средством Венского документа о мерах доверия 
и безопасности, который среди прочего позволяет 
государствам-участникам наблюдать за военными 
учениями и деятельностью друг друга»,— напоми-
нают авторы доклада. Они уверены, что ОБСЕ смо-
жет и в будущем играть полезную роль. 

Не ставить крест на ОБСЕ призывает Томас Гре-
мингер. «Сейчас организация слишком поляри-
зована, чтобы вносить заметный вклад в урегули-
рование конфликтов между Россией и Украиной, 
а также между Россией и Западом. Но это может из-
мениться в среднесрочной перспективе»,— допу-
стил бывший генсек организации. По его мнению, 
ОБСЕ может не только стать полезной платформой 
для диалога о создании архитектуры коллективной 
безопасности в Европе, но и пригодиться в весьма 
практическом плане — для наблюдения за прекра-
щением огня между Россией и Украиной.

Елена Черненко
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Nikkei 225 27968,99 (–58,85)
РТС 1125,14 (–3,57)
FTSE 100 7591,82 (+79,82)

DAX 30 14407,31 (+51,86)
DJIA* 33710,80 (–141,73)
NASDAQ Composite* 11024,67 (+40,89)

*На 19:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.12.22
Австралийский доллар 40,7776
Английский фунт 73,0685
Белорусский рубль 25,0279
Датская крона 84,8612

Доллар США 60,8803
Евро 63,0504
Индийская рупия** 74,4108
Казахский тенге** 12,9967

Канадский доллар 44,8375
Китайский юань* 85,3746
Норвежская крона* 61,4537
СДР 80,0119

Сингапурский доллар 44,3669
Новая турецкая лира* 32,6772
Украинская гривна* 16,4844
Шведская крона* 57,6562

Швейцарский франк 64,0441
Японская иена** 43,8619
*За 10. **За 100. 
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На этой неделе ЦБ представил про-
ект основных направлений развития 
финрынка РФ на 2023–2025 годы. В до-
кументе выделены пять векторов: со-
здание условий для повышения роли 
финрынка в трансформации эконо-
мики; защита прав клиентов и по-
вышение доступности финансовых 
услуг; реорганизация внешнеторго-
вых расчетов; цифровизация и разви-
тие платежной инфраструктуры; обес-
печение финансовой стабильности.

Темы, безусловно, актуальные, од-
нако описаны они максимально об-
щими фразами — в 2025 году очень 
сложно будет понять, достигнуты ли 
какие-то успехи. Так, в части реорга-
низации международных расчетов ЦБ 
обещает создавать условия для пере-
хода к использованию рубля и нацва-
лют, продолжить работу по расшире-
нию инфраструктуры и по развитию 
сети коротношений.

В документе почти нет цифр — на-
иболее выглядит приложение «Ин-
дикаторы мониторинга развития фи-
нансового рынка». В нем приведены 
действующие значения таких показа-
телей, как отношение активов банков 
к ВВП, уровень цифровизации фину-
слуг, а также уровень удовлетворения 
населения работой финорганизаций. 
Но в графе «ожидаемая динамика» сто-
ит почти философское значение «рост 
индикатора». Можно было бы возра-
зить, что это просто такой общий тип 
документа. Но нет. В основных на-
правлениях развития финансового 
рынка на 2016–2018 годы есть подроб-
ная таблица — 10 позиций, по каждой 
из которых написано, какой количе-
ственный показатель планируется до-
стичь в 2016, 2017 и 2018 году, и толь-
ко две, в которых нет цифр.

По отдельным направлениям 
в новом документе предлагается обра-
титься для более детального изуче-
ния к стратегиям развития конкрет-
ных рынков. Однако и тут сложно 
сказать, чего на самом деле желает до-
биться ЦБ к 2025 году. Для сравнения 
можно взглянуть, скажем, на страте-
гию национальной платежной систе-
мы (НПС) — в конце прошлой недели 
в нее были внесены уточнения имен-
но в части количественных показате-
лей. Правда, там период 2022–2023 
годы, но хоть какая-то конкретика.

Эксперты, посмотрев немногочи-
сленные цифры от ЦБ, тут же заподоз-
рили регулятора в желании занизить 
плановые показатели, чтобы гаранти-
рованно выполнить их. Вспомнив, по 
случаю, опыт ССР, когда планы на пя-
тилетку формировались из расчета их 
превышения на 5–10%.

Впрочем, возможно, объяснение 
гораздо проще: в то время, когда ЦБ 
позволяет поднадзорным не делиться 
даже итогами своей работы, раскры-
вать планы развития всей финансо-
вой системы РФ, да еще и с реальными 
ориентирами, было бы верхом неос-
мотрительности. Запад, как известно, 
не дремлет, зачем давать ему в руки 
базу для каких-нибудь новых санк-
ций. Ну и заодно от претензий внутри 
страны прикрыться стратегическим 
туманом. Вот она, эффективность.

Эксперты, посмотрев 
немногочисленные 
цифры от ЦБ,  
тут же заподозрили 
регулятора в желании 
занизить плановые 
показатели, чтобы  
гарантированно  
выполнить их

Новые зерновые
Торговля пшеницей привлекает инвесторов

Растущая рентабельность торговли зер
ном на фоне рекордного урожая привле
кает на этот рынок новых игроков. Ком
панию в этом секторе создал совладелец 
производителя мяса и молочных про
дуктов ГК «Дамате» Наум Бабаев. Ранее 
этим направлением заинтересовались 
ГАП «Ресурс» и Агрокомплекс имени 
Н. И. Ткачева. Бизнес зависит от ко ман
ды и репутации, а при снижении сбора 
зерна и росте конкуренции у новых иг
роков могут быть сложности.

Совладелец ГК «Дамате» Наум Бабаев 25 но-
ября учредил в Москве ООО «ДМ Агротрейд». 
Основной вид деятельности новой компа-
нии — оптовая торговля зерном, семенами 
и кормами, следует из данных ЕГРЮЛ. Генди-
ректором «ДМ Агротрейд» стал Андрей Седов. 
Согласно LinkedIn, он с конца 2021 года зани-
мает пост заместителя гендиректора «Дамате», 
а ранее работал в Deloitte. В «Дамате» отказа-
лись от комментариев.

«Дамате» — крупнейший производитель 
индейки (бренд «Индилайт») в России. Соглас-
но Agrifood Strategies, в 2021 году группа выпу-
стила 157,8 тыс. тонн этого мяса, заняв 39,46% 

рынка в натуральном выражении. Также про-
изводит мясо утки, баранину, молочные про-
дукты. Земельный банк, по собственным дан-
ным, превышает 99 тыс. га, из которых около 
60 тыс. га в Пензенской области. Также есть ак-
тивы в Тюменской, Ростовской областях и на 
Северном Кавказе.

Интерес к торговле зерном собеседники 
„Ъ“ считают логичным, указывая на общий 
рост популярности этого направления, в том 
числе среди агрохолдингов. Источники „Ъ“ 
в двух крупных экспортерах зерна подтвер-
ждают, что желающих торговать много. В сен-
тябре, к примеру, в Союз экспортеров зерна 
вступил ГАП «Ресурс» — один из крупнейших 
производителей мяса птицы в стране. На сай-
те объединения говорится, что экспорт соб-
ственных сельскохозяйственных культур 
группа считает одним из перспективных на-
правлений. А до этого в союзе сообщали, что 
прямые продажи зерна на экспорт начал Аг-
рокомплекс имени Н. И. Ткачева. Председа-
тель правления Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин отметил, что санкции и торго-
вые барьеры ускорили консолидацию отра-
сли, чем также можно объяснить активность 

крупных агрохолдингов. В ГАП «Ресурс» отка-
зались от комментариев. В Агрокомплексе 
имени Н. И. Ткачева в среду на вопросы отве-
тить не смогли.

Источник „Ъ“ на зерновом рынке отмеча-
ет, что собственного зерна «Дамате» вряд ли бу-
дет достаточно для обеспечения своих пред-
приятий и продажи. По его словам, с учетом 
текущего рекордного урожая можно создать 
компанию для закупки зерна на внутреннем 
рынке и перепродажи экспортерам. Наум Ба-
баев, к примеру, ранее был совладельцем Рус-
ской молочной компании совместно с син-
гапурской Olam International, которая также 
занимается зерновым экспортом через ООО 
«Азовский зерновой терминал». Рентабель-
ность трейдеров сегодня выше, чем в преды-
дущие сезоны, когда цены во многом дикто-
вали фермеры, продолжает собеседник „Ъ“. 
Но, уточняет он, при снижении урожая и ро-
сте конкуренции за зерно у нового игрока мо-
гут возникнуть сложности.

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько го-
ворит, что в прошлые сезоны некоторые аг-
рохолдинги могли зарабатывать хорошие 

деньги на продаже зерна экспортерам в пор-
тах с премией, когда у тех не хватало товара 
для выполнения контрактов. В этом сезоне 
маржа вернулась и к экспортерам, отмеча-
ет он. По данным ИКАР и «Совэкона», кото-
рые приводит Reuters, российская пшеница 
с 12,5% протеином в среднем стоит $315–319 
за тонну (около 19 тыс. руб. за тонну по кур-
су ЦБ), индекс закупочных цен Союза экс-
портеров зерна в глубоководных портах — 
14,7 тыс. руб. за тонну.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» Андрей 
Недужко поясняет, что у многих экспортеров 
стабильные пулы покупателей, собственные 
терминалы в портах, флот, что значительно по-
вышает рентабельность. По его словам, чтобы 
занять нишу на рынке, новым игрокам нуж-
на опытная команда и первоклассная репута-
ция у международных трейдеров и конечных 
потребителей. Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов согласен, что построить глобальный 
бизнес из России сегодня крайне сложно: не-
обходимо создать структуру в Швейцарии, 
ОАЭ или Сингапуре, наладить отношения 
с банками, судовладельцами и покупателями.

Анатолий Костырев

Мы за сценой не постоим
Граждан потянуло на концерты

Интерес граждан к концертам, резко 
упавший после объявления о мобили
зации 21 сентября, восстанавливается 
быстрее, чем после провала в начале во
енных действий на Украине, следует из 
данных Ticketscloud. Тенденцию под
тверждают билетные сервисы. По сло
вам экспертов, на ситуацию повлияла 
сезонность, начало новогодних продаж 
и «стремление зрителей переключить
ся». Но рост не спасет сегмент от общего 
падения по итогам года. В сервисах рас
считывают частично компенсировать 
его за счет продаж билетов в театры 
и на выставки.

„Ъ“ ознакомился с исследованием серви-
са для организаторов мероприятий Tickets-
cloud о спросе на концерты этой осенью. По 
данным компании, с 21 сентября по 2 октября 
наблюдалось падение продаж билетов на 30%, 
а число заявок на их возврат выросло более 
чем вдвое по сравнению со среднегодовым. 
Однако уже через три недели после объявле-
ния мобилизации (с 12 октября) рост продаж 

билетов составил 25%, а в период с 31 октября 
по 6 ноября спрос вернулся на «домобилиза-
ционный» уровень. С 7 ноября Ticketscloud 
зафиксировал рост продаж на 35% по сравне-
нию с периодом максимального спада и на 5% 
по сравнению с неделей перед объявлением 
мобилизации. «Падение и последующая стаг-
нация в период февральских событий держа-
лись больше пяти недель»,— подчеркивает 
основатель Ticketscloud Егор Егерев.

Сентябрьские события не повлияли на 
спрос в долгосрочной перспективе, как было 
в начале года, подтверждает руководитель 
«Яндекс Афиши» Дмитрий Субботин. На рубе-
же февраля и марта падение продаж в серви-
се достигало 43%, а затем «долго не было устой-
чивого восходящего тренда». На неделе с 19 по 
25 сентября снижение составило 21% относи-
тельно начала осени, с 3 октября продажи уже 
начали расти и еще через две недели верну-
лись к уровню середины сентября, говорит 
Дмитрий Субботин.

В «МТС Энтертейнмент» (управляет МТС 
Live и Ticketland) продажи билетов на кон-

церты восстановились еще в конце октября, 
спустя месяц выросли на 72% по сравнению 
с первой неделей после объявления о моби-
лизации, или на 16% по отношению к началу 
сентября. В «Кассир.ру» «проседания осенью 
по концертному сегменту не фиксировали», 
заверила коммерческий директор группы 
Екатерина Каменева. «На концерты не спрос 
упал, а количество контента существенно со-
кратилось»,— считает госпожа Каменева. Как 
рассказывал „Ъ“ 2 сентября, число концертов 
снизилось на фоне отмены туров иностран-
ных артистов и эмиграции или отказа от вы-
ступлений до 30% российских.

По мнению Егора Егерева, основным фак-
тором роста рынка в ноябре стал «разгар сезо-
на» — как концертов, так и скидок, включая 
«черную пятницу». На рост влияет также «зна-
чительное сокращение контента в кино и на 
ТВ», отмечают в «МТС Энтертейнмент». Дмит-
рий Субботин добавляет, что осенью в сер-
висах появляются билеты на новогодние ме-
роприятия, в ноябре они составили 8% от 
общего числа заказов.

В целом есть общий рост спроса, счита-
ет общественный омбудсмен в сфере орга-
низации культурно-массовых мероприя-
тий Ольга Шпигальских: «Зритель устал быть 
в состоянии бесконечной тревоги и видит воз-
можность переключиться». Некоторые «остав-
шиеся активными российские артисты», 
раньше собиравшие только 60–70% залов, сей-
час заполняют их на 80–90% или «выходят на 
аншлаг», добавляет она. Хотя, уточняет омбуд-
смен, в Москве «продажи все еще проседают, 
спрос быстрее растет в регионах».

Текущее восстановление не сможет по-
крыть общее годовое падение рынка, в Ti-
cketscloud ожидают его на уровне 15%. Сер-
висы рассчитывают компенсировать его за 
счет других направлений. «Стало больше 
посетителей на театральных площадках, 
увеличился поток в музеи, на выставки»,— 
поясняет Екатерина Каменева. В «МТС Энтер-
тейнмент» подтверждают, что из концертно-
го сегмента зрители «перетекают в мюзиклы, 
театры, на выставки».

Валерия Лебедева
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ЦБ в стратегические загадки 
анализирует корреспондент  
отдела финансов

Максим Буйлов

Как выяснил „Ъ“, правительст
во рекомендовало Иркутской 
и Кемеровской областям увели
чить сетевые тарифы для биз
неса сверх предельного уров
ня 9%. Индексация необходима 
для финансирования строи
тельства энергетической ин
фраструктуры для Восточного 
полигона. Кузбасс решил под
нять тарифы на 14% с 1 декабря, 
а в Иркутской области, по ин
формации „Ъ“, решения пока 
не приняты. Промышленность 
выступает резко против, считая 
несправедливым строить фе
деральный проект за счет уве
личения нагрузки на бизнес 
 близлежащих регионов.

Иркутской и Кемеровской обла-
стям рекомендовали увеличить та-
рифы на передачу электроэнергии 
сверх федерального потолка 9%, 
чтобы профинансировать строй-
ку энергетических объектов для 
энергоснабжения Восточного по-
лигона. Поручение было дано мест-
ным властям на совместном заседа-
нии правительственной комиссии 
по транспорту и комиссии Госсове-
та по энергетике под председатель-
ством первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова („Ъ“ видел протокол 
от 7 октября). Срок исполнения — 
30 декабря 2022 года. Речь идет толь-
ко о тарифах для промышленности 
и малого и среднего бизнеса.

К совету правкомиссии пока 
прислушались только власти Куз-
басса. В местном тарифном орга-
не заявили „Ъ“, что «в соответствии 
с рекомендациями правкомиссии» 
решили с 1 декабря повысить та-
рифы на 5 процентных пунктов 

выше предельного уровня. В ФАС 
отметили, что решение «позволит 
в запланированном объеме реали-
зовать инвестпрограмму по разви-
тию энергоснабжения Восточного 
полигона». Изменения не коснут-
ся тарифов для населения, подчер-
кивают в ФАС.

В ФАС добавили, что региональ-
ный тарифный орган Иркутской об-
ласти не обращался к ним за согла-
сованием превышения предельных 
уровней. В правительстве региона 
сообщили „Ъ“, что «информация бу-
дет опубликована на сайте службы 
по тарифам», не уточнив дату и вре-
мя публикации. В Иркутской элек-
тросетевой компании комментари-

ев не дали. В ФАС напомнили, что 
в 2023 году индексация тарифов не 
запланирована.

«Реализовывать проект феде-
рального масштаба за счет повыше-
ния тарифной нагрузки на потре-
бителей отдельных близлежащих 
регионов несправедливо и непра-
вильно,— говорят в „Сообщест-
ве потребителей энергии“.— При 
определении источников финан-
сирования целесообразно делать 
акцент на выгодоприобретателей, 
включая бюджетную систему». В ас-
социации предупреждают, что ска-
чок региональных тарифов ударит 
по энергоемкой промышленности, 
составляющей основу экономики 

этих территорий, негативные соци-
ально-экономические последствия 
такого шага явно недооцениваются.

В Кемеровской области с июля 
по ноябрь 2022 года одноставочный 
тариф по передаче для потребите-
лей на среднем напряжении вто-
рой категории составлял 2,13 руб. за 
1 кВт•ч, на низком напряжении — 
3,7 руб., отмечает основатель TIME-
2SAVE Илья Торопыно. В Иркутской 
области за этот период одноставоч-
ный тариф для потребителей на 
среднем напряжении — 1,21 руб. за 
1 кВт•ч, на низком — 1,6 руб.

Превышение предельных уров-
ней при индексации тарифов про-
изошло во многих субъектах РФ, 

заметил Сергей Сасим из Инсти-
тута экономики и регулирования 
инфраструктурных отраслей НИУ 
ВШЭ. Например, в Тамбовской об-
ласти рост составит 11,5%, а в Марий 
Эл и Удмуртии — 15%, замечает он. 
Главной причиной, на его взгляд, 
является длительный перерыв до 
следующей индексации в 2024 
году и желание субъектов обеспе-
чить надежное финансирование 
критически важной инфраструк-
туры в условиях сложной эконо-
мической реальности. Экономика 
стагнирует, расходы компаний на 
фоне высокой инфляции увеличи-
ваются, а крупные стройки, в част-
ности энергоснабжение Восточного 
полигона, требуют масштабных ин-
вестиций в развитие инфраструк-
туры, констатирует Сергей Сасим. 
Обеспечить такое развитие при ин-
дексации тарифов даже на 9% (что 
ниже фактического уровня инфля-
ции), как мы видим, не удается, 
 отмечает эксперт.

При расчете тарифов на 2023 год 
регионам дали право увеличивать 
объем перекрестного субсидирова-
ния (доплата бизнеса за сниженные 
тарифы населения) на величину ин-
фляции и изменения полезного от-
пуска электроэнергии населению, 
говорит господин Сасим. Таким 
образом, превышение предельных 
уровней тарифов было произведено 
за счет очередного увеличения пере-
крестного субсидирования, офици-
альный объем которого зафиксиро-
ван на уровне 241 млрд руб.

Полина Смертина;  
Игорь Лавренков, 
Кемерово;  
Влад Никифоров, Иркутск

Восточный полигон разгоняет киловатты
Энергетическую инфраструктуру будут строить за счет  
тарифов для бизнеса в Иркутске и Кузбассе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ рассматривает возмож-
ность продления части при-
нятых весной мер поддержки 
фондового рынка, срок дейст-
вия которых заканчивается 
в конце года. Прежде всего про-
фучастники просят сохранить 
послабления по учету заблоки-
рованных иностранных цен-
ных бумаг и их рейтингов при 
расчете капитала компаний. 
Кроме того, они предлагают 
отменять послабления посте-
пенно, сомневаясь, что в 2023 
году ситуация на рынке всерь-
ез улучшится.

По словам источников „Ъ“, ЦБ об-
суждает с профучастниками рын-
ка вопрос продления части посла-
блений, принятых весной в острую 
фазу кризиса. Один из собеседни-
ков „Ъ“ уточняет, что вопрос подни-
мался на прошлой неделе на встрече 
с департаментом инвестиционных 
финансовых посредников и на этой 
неделе — уже с департаментом ин-
фраструктуры финансового рынка. 
В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Весной на фоне расширяющих-
ся санкций, обвала фондового рын-
ка и блокировки междепозитарного 
моста Национального расчетного де-
позитария с Euroclear и Clearstream 
ЦБ принял несколько пакетов мер. 
В основном они были направлены 
на смягчение регуляторных требо-
ваний к операциям с российскими 
и иностранными ценными бумага-
ми и их учету. Кроме того, все профу-
частники получили возможность не 
публиковать отчетность.

Согласно презентации ЦБ (с ней 
ознакомился „Ъ“), регулятор под-
твердил прекращение с начала 2023 
года мер поддержки, связанных 
с фиксацией стоимости ценных 
бумаг, как российских, так и ино-
странных, подхода к оценке пру-
денциальных нормативов и ряда 
других мер. «Часть принятых мер 
носила ярко выраженный антикри-
зисный характер. Сегодня, когда 
участники рынка в целом приспо-
собились к ситуации, отмена ряда 
послаблений понятна и оправдан-
на»,— полагает заместитель генди-
ректора «Открытие Инвестиции» 
Андрей Салащенко.

Вместе с тем регулятор рассма-
тривает возможность сохранить 
часть послаблений в отношении 
операций с заблокированными 
иностранными бумагами, их уче-
та и раскрытия информации про-
фучастниками. По словам управля-
ющего директора «Иволга Капитал» 
Дмитрия Александрова, хотя вопрос 

с блокировкой «частично расшива-
ется» через замещающие облигации 
и конвертацию депозитарных рас-
писок, «таких бумаг все еще слиш-
ком много». Глава направления по 
взаимодействию с государственны-
ми органами УК «Альфа-Капитал» 
Николай Швайковский называет са-
мыми важными мерами поддержки 
управления фондами решения, свя-
занные с составом и структурой ак-
тивов ПИФ, в том числе непримене-
ние мер воздействия к нарушениям 
и возможность включать замещаю-
щие облигации. «Послабления по-
зволят УК продолжить работу над 
вопросом разблокирования активов 
без прекращения фонда»,— уточня-
ет директор департамента управле-
ния активами «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Майоров.

При этом ЦБ намерен частично 
убрать послабления в области рас-
крытия информации, в первую оче-
редь отчетности по РСБУ и МСФО (за 

исключением примечаний к ним). 
«Публикация отчетности могла со-
здать сложности буквально для не-
скольких игроков, тогда как многие 
фактически злоупотребили своим 
правом, чтобы стать менее прозрач-
ными»,— считает господин Алек-
сандров. «Сейчас в рабочем поряд-
ке можно запросить у контрагента 
нужную информацию перед заклю-
чением договора, но все мы давно 
привыкли к информационной про-
зрачности»,— соглашается опера-
ционный директор «Цифра брокер» 
Галина Карякина. Вместе с тем ком-
пании и в 2023 году смогут не рас-
крывать информацию о крупных 
сделках и сделках с заинтересован-
ностью, остается запрет на раскры-
тие информации обо всех контр-
агентах.

Профучастники выступают также 
за сохранение мер, направленных 
на смягчение требований к капита-
лу. С начала 2023 года прекращает 
действовать разрешение на исполь-
зование международных рейтин-
гов, присвоенных по состоянию на 1 
февраля, использование цен на ино-
странные ценные бумаги на 18 фев-
раля. «Для тех, у кого эти вложения 
существенны, отмена послаблений 
приведет к необходимости перео-
ценки бумаг, и показатели нормати-
вов, в том числе собственного капи-
тала, могут снизиться»,— поясняет 
президент НАУФОР Алексей Тимо-
феев. Проблемы, по словам одного 
из собеседников „Ъ“, коснутся в пер-
вую очередь компаний с большим 
капиталом.

В НАУФОР предлагают сохранить 
отказ от мер воздействия за нару-
шение требований к информбез-
опасности и операционной надеж-
ности. «Эти требования сейчас не 
могут быть реализованы в полной 
мере из-за отсутствия достаточного 
предложения программных и тех-
нических средств от отечественных 
производителей»,— подчеркивает 
господин Тимофеев. 

В целом, добавляет госпожа Коря-
кина, отмена послаблений должна 
быть «более плавной и постепенной, 
так как 2023 год будет, скорее всего, 
таким же непростым, как и 2022 год».

Виталий Гайдаев

Рынок лизинга медленно вос-
станавливается после провала 
на фоне начала военных дейст-
вий на Украине, падение объе-
ма нового бизнеса замедлилось. 
Игроков поддержали госпро-
граммы, переориентация на по-
ставщиков из дружественных 
стран и работа с подержанной 
техникой. По итогам года сни-
жение составит 13%, ожидают 
в «Эксперт РА», и в 2023 году на 
восстановление рынка рассчи-
тывать не стоит.

Объем нового бизнеса лизинговых 
компаний в январе—сентябре сни-
зился год к году на 15%, до 1,28 трлн 
руб., говорится в обзоре рынка от 
агентства «Эксперт РА», с которым оз-
накомился „Ъ“. Таким образом, паде-
ние несколько замедлилось: по ито-
гам полугодия показатель снижался 
на 19% (см. „Ъ“ от 13 сентября).

При этом впервые за десять 
лет портфель розничного сегмен-
та (3,5 трлн руб., рост на 11% к нача-
лу года) превысил портфель корпо-
ративного сегмента (2,7 трлн руб., 
падение на 19%). «Лизингополуча-
тели, относящиеся к крупному биз-
несу, подвержены влиянию геополи-
тики, поскольку в большей степени 
функционируют в международном 
пространстве или задействованы 
во внешней экономике. Как следст-
вие, корпоративные сегменты в объ-
еме нового бизнеса показали более 
сильное снижение (на 39%), неже-
ли розничные (на 8%)»,— поясняют 
в «Эксперт РА». Среди корпоративно-
го бизнеса наиболее пострадавшими 
оказались авиация (снижение на 45%) 
и судоходство (на 85%).

Вместе с тем ряд крупных ком-
паний все же показал существен-
ный рост нового бизнеса (см. та-
блицу). В сегментах грузового 
транспорта и строительной и дорож-
но-строительной техники он увели-
чился в три раза, в железнодорожной 
технике — вдвое, отмечает гендирек-
тор «Газпромбанк Лизинг» Максим 
Калинкин. В ГК «Альфа Лизинг» по-
казатели также поддержал сегмент 
грузовой техники, в том числе се-
дельных тягачей и прицепной тех-
ники. Восстановление происходило 
и за счет самосвалов — на них был 
хороший спрос за счет госпрограмм 
по развитию дорожного строитель-
ства. «Драйверами рынка продолжа-
ют оставаться грузовой транспорт 
и спецтехника. При этом многолет-
ний лидер топа продаж грузовиков — 
КамАЗ — в третьем квартале практи-
чески сравнялся по числу выданных 
грузовиков с китайской маркой Shac-
man»,— добавляют в «Европлане».

Представители малого и среднего 
бизнеса (МСБ) «функционируют пре-

имущественно внутри российского 
рынка и оказались более гибкими 
в плане адаптации к его новым усло-
виям», отмечают аналитики «Эксперт 
РА». Но и в рознице есть сегменты, 
значительно пострадавшие от кри-
зиса: продажи новых легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей за 
девять месяцев сократились на 59%. 
От более существенного падения 
спасло увеличение доли китайских 
марок (см. „Ъ“ от 25 июля), а также 
рост продаж подержанных автомо-
билей (см. „Ъ“ от 6 октября). При этом 
в третьем квартале сформировались 
и положительные факторы. «Цены 
начали снижаться и на новые авто-
мобили, и на авто с пробегом»,— от-
мечают в «Европлане».

По итогам всего года, по оценкам 
«Эксперт РА», снижение в сегмен-
те составит 13%, то есть объем ново-
го бизнеса может достичь 2 трлн руб. 
«С начала лета мы отмечаем посте-
пенное восстановление рынка. Это 
позволяет предположить, что по ито-
гам года он может показать падение 
на 10–15% вместо предполагавших-
ся полгода назад 40–50%»,— подтвер-
ждает гендиректор «Росбанк Лизинг» 
Гурам Кудрявцев.

Однако некоторые эксперты на-
строены пессимистично. В январе—
сентябре количество новых пред-

метов лизинга, предоставленных 
лизингополучателям, снизилось на 
30%, подчеркивает управляющий 
директор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. За весь 2022 год, 
по его мнению, число предметов ли-
зинга может сократиться на 40%, а до-
говоров лизинга — на 35%. «В четвер-
том квартале будет самый большой 
обвал экономики»,— полагает госпо-
дин Гришунин.

Ситуация в 2023 году во многом 
«будет отражать возможности восста-
новления российской экономики 
внутри страны и на международном 
рынке, а также степень адаптации 
отечественных предпринимателей 
к новым тенденциям макроконъюн-
ктуры», отмечают в «Эксперт РА».

Сами лизинговые компании так-
же осторожны в прогнозах. «Из-за об-
щей неопределенности техника из 
Китая будет ввозиться напрямую, 
а не собираться в России, что отразит-
ся на ценах и объемах в соответствии 
с законами эластичности»,— отмеча-
ет Сергей Клюшников, гендиректор 
«ВТБ Лизинг». По мнению господи-
на Калинкина, тормозить развитие 
рынка в 2023 году будут сегменты 
авиационного, судостроительного 
комплекса, а также медленное им-
портозамещение.

Полина Трифонова

ЦБ берут на послабо
Профучастники обсуждают  
с регулятором антикризисные меры

Госпрограммы взяли в лизинг
Новый бизнес сокращается медленнее

Мы очень серьезно 
обсуждаем вариант того, 

чтобы как можно быстрее 
вернуться к раскрытию 
основными финансовыми 

организациями информации 
о своей деятельности

— Владимир Чистюхин,
первый зампред ЦБ, на онлайн-уроке  

«Как устроен финансовый рынок»  
14 сентября

Ц И Т А Т А

Руководитель направления «ме-
талл-ионные аккумуляторы» ГК 
«Инэнерджи» Даниил Иткис подтвер-
дил, что компания планирует участ-
вовать в конкурсе. «Мы развиваем 
практически полностью отечествен-
ный пакет технологий, проводим 
собственные разработки, которые 
планируем запустить в серийное 
производство через три года»,— со-
общил он. Господин Иткис уточнил, 
что уже ведутся разработки по пред-
варительным техническим требова-
ниям департамента транспорта Мо-
сквы.

В РЭНЕРА (входит в топливную 
компанию «Росатома» ТВЭЛ) подтвер-
дили, что рассматривают возмож-
ность участия в конкурсе, отметив, 
что в Москве будет организовано сбо-
рочное производство батарей. «Это 
позволит максимально эффективно 
задействовать производство литий-

ионных ячеек в Калининградской 
области и сборочное производство 
батарей в Москве. Уже разработана 
линейка современных батарей для 
различных видов электротранспор-
та, включая электробусы, троллей-
бусы с увеличенным автономным 
ходом, трамваи, электромобили, 
речной транспорт и другую техни-
ку. Батареи находятся в опытно-про-
мышленной и серийной эксплуата-
ции в составе электротранспортных 
средств»,— заявили в компании.

• Москва активно закупает элек-
тробусы — парк ГУП «Мосгортранс» 
насчитывает более тысячи. В горо-
де 202 ультрабыстрые зарядные 
станции, в июле Сергей Собянин под-
писал распоряжение об установке 
еще 115 таких станций. Все они сов-
местимы с электробусами ЛиАЗ и 
КамАЗ. В 2022 году правительство 
столицы получило за 1 руб. завод 
Renault в Москве, и на его базе запу-
стился автозавод «Москвич», кото-

рый планирует выпускать в том чи-
сле электромобили.
Дмитрий Бабанский из SBS Con-

sulting отмечает, что производство ба-
тарей без локализации ячеек — это 
лишь сборочное производство. При 
этом для полноценной локализации 
и инвестиционной привлекатель-
ности проекта нужна консолидация 
спроса. Указанные виды транспорта, 
как правило, используют никель-мар-
ганец-кобальт — NMC (самокаты, 
«Москвич» и т. д.), кроме электробу-
сов, для которых обычно закупались 
LTO-батареи (литий титанат), продол-
жает он. «Поэтому здесь тоже необхо-
дима унификация, тогда проект будет 
интереснее для инвесторов. При этом 
для развития отрасли литийионных 
батарей важно производить ячейки 
из отечественных материалов — вот 
с этим могут быть проблемы без уни-
фикации»,— заключает аналитик.

Ольга Никитина,  
Полина Смертина

Москва аккумулирует инвесторов
с1

Крупнейшие лизинговые компании (по итогам девяти месяцев 2022 года)
Название Объем нового  Изм.  Сумма новых Лизинговый 
 бизнеса  за год договоров лизинга  портфель 
 (млрд руб. ) (%) (млрд руб.)  (млрд руб.)*
«Газпромбанк Лизинг» (ГК) 259,5 73 433,9 682,1

«ВТБ Лизинг» 133,8 -5 254,8 638,4

«Сбербанк Лизинг» (ГК) 109,8 -12 174,6 807,0

«Альфа-Лизинг» (ГК) 105,4 17 176,9 300,5

«Европлан» 95,2 -10  н. д.  250,6

«Балтийский лизинг» (ГК) 70,4 7 106,3 143,1

«РЕСО-Лизинг» 54,5 -15 87,3 148,0

«Росагролизинг» 45,5 70 67,8 148,5

«ПСБ Лизинг» (ГК) 41,0 -33 65,0 222,6

Универсальная лизинговая компания 29,6 88 42,6 58,1

Государственная транспортная лизинговая компания 26,0 -76 33,1 1041,4

«Эволюция» 22,9 54 36,3 23,9

«Интерлизинг» 20,0 5 31,3 46,1

«Совкомбанк Лизинг» 19,4 7 30,8 45,1

«Восток-Лизинг» 12,3 -8 18,3 25,9

*На 01.10.22. ГК — группа компаний. По данным «Эксперт РА».
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В четвертом квартале в РФ значительно вырос 
спрос на специализированные вычислительные 
устройства для майнинга криптовалют. Его под-
стегивают низкие цены на оборудование на фоне 
снижения котировок, а также все еще невысо-
кая стоимость электроэнергии. Предложение де-
шевого подержанного оборудования в будущем 
может даже увеличиться на фоне ухода с рынка 
крупных зарубежных майнинговых компаний.

Несмотря на то что на рынке видеокарт для персо-
нальных компьютеров наблюдается снижение спроса 
(см. „Ъ“ от 29 ноября), на вычислительные машины ASIC 
для майнинга криптовалют он заметно вырос, сообщают 
опрошенные „Ъ“ эксперты. Так, у дистрибутора Chilkoot 
продажи двух месяцев четвертого квартала превысили 
объемы за весь третий, а за девять месяцев оказались на 
65% больше прошлого года. За десять месяцев текущего 
года спрос вырос в полтора раза, подтверждают в BitRiver.

• ASIC (англ. application-specific integrated circuit) — это ин-
тегральная схема, специализирующаяся на решении кон-
кретной задачи, в том числе отдельные модели использу-
ются при майнинге криптовалют. Они выполняют ограни-
ченное количество функций по сравнению с обычными ин-
тегральными схемами, что в целом происходит быстрее и 
дешевле. Один ASIC потребляет 3–3,5 кВт электроэнергии.
«Мы работаем с юрлицами и видим, что они стали поку-

пать в рамках одной сделки на 30% больше оборудования, 
чем в начале года»,— рассказал менеджер по развитию ди-
стрибутора Chilkoot by 3Logic Group Артем Еремин. При 
этом на видеокарты цены начали падать со второй полови-
ны сентября и снижаются до сих пор, уточнил он. Одна из 
причин — переход при майнинге эфира (ETH) с алгоритма 
PoW на PoS (более экономичный и технологичный; см. „Ъ“ 
от 20 сентября). Если раньше видеокарты скупали майне-
ры в огромных количествах, теперь они нужны в первую 
очередь геймерам, подтверждает сооснователь Berezka 
DAO и Weezi Роман Кауфман. В то же время, подчеркивает 
он, ASIC «приобретают огромную популярность».

Фундаментально рынок промышленного майнинга 
в России извлекает выгоды из сложившейся ситуации, 
считает финансовый аналитик BitRiver Владислав Анто-
нов. Спрос на оборудование ASIC в крупнооптовом сег-

менте увеличился в связи со снижением закупочных 
цен — они стали максимально близкими к себестоимо-
сти производства, что является наилучшей точкой вхо-
да для инвестиций, поясняет эксперт. Только с августа 
по октябрь стоимость майнингового оборудования сни-
зилась почти на 20%. Однако с октября цены «зафикси-
ровались и не опускаются ниже», утверждают в Chilkoot.

Общий объем рынка оборудования для майнинга 
криптовалют составляет 3–5 млрд руб. без учета двой-
ного использования промышленных вычислительных 
мощностей, уточняет главный аналитик «РегБлок» Анна 
Авакимян.

В России спрос поддерживается выгодными условия-
ми на размещение майнинговых мощностей, стоимость 
электроэнергии гораздо ниже, чем во многих других ре-
гионах мира, отмечает основатель TerraCrypto Никита 
Вассев. 

Между тем конъюнктура самого рынка криптовалют 
резко ухудшилась. Котировки биткойна находятся на 
уровне двухлетней давности — $16–17 тыс. и дальней-
шие перспективы пока не выглядят радужными (см. „Ъ“ 
от 23 ноября).

Впрочем, как отмечает соучредитель 51ASIC Миха-
ил Брежнев, на самом современном оборудовании при 
цене $0,07 за 1 кВт•ч стоимость майнинга 1 BTC состав-
ляет около $11 тыс. Таким образом, определенный за-
пас прочности для российских майнеров еще остается. 
По оценке Владислава Антонова, вход на низком рынке 
в добычу биткойна «может дать существенную прибыль 
в виде десятков процентов на горизонте трех лет».

Ситуацию для майнеров может дополнительно улуч-
шить появление на рынке подержанного оборудования. 
Как поясняет Михаил Брежнев, «многие майнинговые 
компании, которые не смогли оптимизировать собст-
венные бизнес-процессы, могут обанкротиться из-за 
ситуации на крипторынке». По его словам, речь идет 
прежде всего о зарубежных компаниях, которые фи-
нансировались за счет заемных средств или клиентов. 
Скорее всего, полагает эксперт, оборудование «будет вы-
купаться большими лотами другими крупными игрока-
ми, которые решат зайти в этот бизнес на низкой фазе».

Ксения Куликова, Никита Королев

Майнеры скупают спецтехнику
Спрос на машины ASIC резко вырос
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Немецкая Uniper инициирова-
ла арбитражное разбиратель-
ство против «Газпром экспор-
та», рассчитывая компенсиро-
вать более €11,6 млрд за недопо-
лученные объемы газа. Рост цен 
на газ и сокращение поставок из 
РФ привели к убыткам Uniper, 
которые поставили компанию 
на грань банкротства и привели 
к необходимости ее национали-
зации. «Газпром экспорт» отри-
цает нарушение контракта с Uni-
per и считает неправомерными 
требования о возмещении убыт-
ков. Юристы полагают, что ис-
ход разбирательства будет зави-
сеть от того, признает ли суд не-
допоставку газа со стороны «Газ-
прома» форс-мажором.

Немецкая Uniper, ранее являвша-
яся крупнейшим покупателем рос-
сийского газа в Европе, иницииро-
вала арбитражное разбирательство 
против «Газпром экспорта» в между-
народном арбитражном трибунале 
в Стокгольме, следует из сообщения 
компании. Uniper требует возмеще-
ния убытков, понесенных в связи 
с недопоставкой российского газа 
с июня.

«Газпром» начал сокращать по-
ставки газа в Германию по «Север-
ному потоку» с середины июня, объ-

ясняя это невыполнением Siemens 
Energy обязательств по ремонту га-
зоперекачивающего агрегата для 
компрессорной станции «Портовая». 
Поставки постепенно снижались 
в течение лета и полностью прекра-
тились в конце августа. Еще летом 
«Газпром» задним числом объявил 
ряду своих клиентов о форс-мажоре 
в отношении поставок начиная с 14 
июня. Таким образом российская 
монополия уже на тот момент нача-

ла готовиться к защите от судебных 
претензий европейских покупате-
лей. Uniper, со своей стороны, назы-
вала решение «Газпрома» объявить 
форс-мажор нарушением контракта.

Uniper была вынуждена замещать 
недопоставленный из России газ, по-
купая его по более высокой цене на 
спотовом рынке, чтобы выполнить 
свои контракты перед внутренними 
потребителями. Расходы компании 
на эти цели достигли €11,6 млрд, по-
ставив ее на грань банкротства и по-
требовав вмешательства властей Гер-
мании. «Мы понесли эти расходы, но 
это не наша ответственность»,— за-
явил гендиректор компании Кла-
ус-Дитер Маубах.

«Газпром экспорт» в ответ заявил, 
что не признает нарушение кон-
трактов и правомерность заявлен-
ных требований Uniper о возмеще-
нии убытков. «В настоящий момент 
мы изучаем полученное исковое за-
явление и будем защищать свои ин-
тересы в рамках правового поля»,— 
говорится в сообщении «Газпром 
экспорта».

Uniper — одна из наиболее силь-
но пострадавших от снижения 
поставок российского газа евро-
пейских компаний. Сейчас она на-
ходится в стадии национализации, 
правительству ФРГ пришлось вло-

жить в компанию около €8 млрд, 
чтобы обеспечить стабильность по-
ставок газа текущей зимой. Ранее 
Uniper сообщила, что получила убы-
ток в беспрецедентные для евро-
пейского рынка €40 млрд за первые 
девять месяцев текущего года. На 
прошлой неделе компания заявила, 
что ей требуются еще €25 млрд, что-
бы предотвратить крах.

«Шансы Uniper на взыскание 
убытков от недопоставки газа, на 
мой взгляд, будут зависеть от того, 
сможет ли „Газпром“ убедить арби-
тражный институт торговой палаты 
Стокгольма в том, что недопоставка 
газа в объемах, которые были согла-
сованы с „Газпромом“ по контрак-
ту, была вызвана форс-мажорными 
обстоятельствами»,— считает руко-
водящий юрист Birch Legal Татьяна 
Кандрина.

«В том случае, если обстоятельст-
ва будут признаны форс-мажорны-
ми, суд должен отклонить требова-
ния Uniper. При этом также нужно 
учитывать положения заключен-
ного сторонами контракта, в част-
ности, наличие особых положений 
касательно форс-мажора, а также вы-
бранное сторонами применимое 
право контракта»,— говорит госпо-
жа Кандрина.

Татьяна Дятел

Международный трубинал
Uniper требует с «Газпрома» денег за непоставленный газ

Производственные показатели расположенных на северо-запа-
де лесопромышленных компаний продолжают падать. За тре-
тий квартал лесозаготовка по отдельным регионам упала почти 
на 40%. И, по мнению отраслевых игроков, без господдержки ситу-
ация будет ухудшаться и дальше. В отрасли просят не о денежных 
субсидиях, а о законодательных послаблениях и отсрочках по вы-
платам. В частности, обсуждается введение приоритета для лес-
ных грузов на железной дороге.

Лесозаготовка в северо-западных регионах, больше всего пострадавших 
от закрытия европейских рынков сбыта, по итогам девяти месяцев упала 
на 16%, до 38 млн кубометров. В третьем квартале падение составило 27%, 
до 10,5 млн кубометров, свидетельствуют данные лесохозяйственной ста-
тистики СЗФО. Наиболее проблемными субъектами с точки зрения произ-
водства леса в январе—сентябре стали Республика Коми (падение на 21%, 
до 4,7 млн кубометров), традиционный лидер по заготовке древесины 
в СЗФО — Вологодская (снижение на 19%, до 10,2 млн кубометров), Архан-
гельская (на 10%, до 10,8 млн кубометров) и Ленинградская области (на 31%, 
до 2,8 млн кубометров). В третьем квартале падение заготовки во многих ре-
гионах ускорилось. Так, в Вологодской области оно составило 33%, в Архан-
гельской — 15%, в Коми и Карелии — 14% и 39% соответственно.

Основной причиной спада на рынке называют санкции и невозмож-
ность переориентировать грузопотоки в Азию из-за дорогостоящей логи-
стики. Компании СЗФО не раз обращались в правительство с просьбой о го-
споддержке. Одной из их ключевых просьб было субсидирование затрат 
на перевозку по железной дороге (на 50–100% без ограничений по сумме), 
а также установление ежемесячной квоты ОАО РЖД на каждого производи-
теля на отправку прямых контейнерных поездов в Китай и порты Дальнего 
Востока. В ответ в правительстве отмечали, что размер логистической суб-
сидии уже установлен (с ограничением в 300 млн руб.), а ОАО РЖД указыва-
ло, что в первую очередь пропускаются грузы отраслей, обеспечивающих 
наибольший вклад в ВВП.

Однако, как стало известно „Ъ“, курирующая лес вице-премьер Виктория 
Абрамченко направила 28 ноября письмо в Минпромторг и Минтранс с по-
ручением в срок до 12 декабря совместно с ОАО РЖД проработать вопрос 
по внесению изменений во временные правила определения очередности 
перевозок грузов в части приоритизации грузоперевозок пиломатериалов 
в восточном направлении.

Источники „Ъ“ в ЛПК считают, что принятие этого предложения даст хоро-
ший эффект для производителей СЗФО. «Сейчас компании добиваются полу-
чения послаблений и отсрочек, не требующих затрат бюджета,— например, 
отмены на ближайшие два-три года требований по лесовосстановлению или 
отсрочки платежей по телу кредитов»,— поясняет один из собеседников „Ъ“.

Вице-президент Segezha Group Николай Иванов считает целесообраз-
ным снизить нагрузку на бизнес в части разрешительной и контрольной 
деятельности, упростить таможенные процедуры, нормативы ЦБ по регули-
рованию кредитно-финансовой политики. Помимо этого, по его мнению, 
следует «внести адекватные времени коррективы в нормативную базу по ре-
ализации приоритетных проектов в области освоения лесов, чтобы не оста-
новить инвестиционный процесс». С этим согласен председатель комитета 
Архангельской облдумы по лесопромышленному комплексу, природополь-
зованию и экологии Александр Дятлов. По его мнению, государству необ-
ходимо развивать внутренний рынок, максимально освободить компании 
ЛПК от обязательных платежей, а также перенести уплату налогов, выпла-
ты по кредитам и другие обязательные расходы.

В Рослесинфорге отмечают, что по многим показателям у предприятий 
СЗФО не наблюдается существенного падения. Так, производство целлю-
лозно-бумажной продукции, сосредоточенное в основном на северо-запа-
де, за девять месяцев осталось примерно на том же уровне (6,6 млн тонн цел-
люлозы, из них 3,8 млн тонн выпущено в СЗФО, а также 7,6 млн тонн бумаги 
и картона, из них 3,9 млн тонн — в СЗФО). Там напоминают, что сейчас госу-
дарством ведется поиск новых логистических решений, 97% эксплуатаци-
онных лесов округа включены в федеральный план лесоустройства, которое 
будет проводиться за государственный счет, а также предусматривается от-
срочка арендных платежей.

Ольга Мордюшенко

Северо-западу 
не особенно лесно
Регион просит помочь вывезти 
пиломатериалы на восток

Поставки алюминия из России 
в США в сентябре упали до ми-
нимальных значений на фоне 
слухов о возможных запретах 
российского импорта или санк-
ций в отношении «Русала». Хотя 
в действительности такие реше-
ния пока не приняты, американ-
ские контрагенты отмечают от-
каз западных банков от финан-
сирования поставок российско-
го металла. Тем не менее в целом 
за январь—сентябрь экспорт 
алюминия из РФ в денежном вы-
ражении вырос как в США, так 
и в ЕС. Аналитики отмечают, что 
американский рынок составля-
ет 5–6% продаж «Русала» и компа-
ния сможет перенаправить экс-
порт в другие страны.

Импорт российского алюми-
ния и изделий из него (ТН ВЭД 76) 
в США по итогам сентября составил 
$1,4 млн, что является минималь-
ным значением c февраля 2019 года, 
когда с «Русала» были сняты санкции 
США, следует из данных Министер-
ства торговли США. В сентябре 2021 
года алюминиевый импорт состав-
лял $25,4 млн. Напомним, с апреля 
по декабрь 2018 года «Русал» нахо-

дился в SDN-листе как актив попав-
шего под санкции бизнесмена Оле-
га Дерипаски.

Несмотря на падение в сентябре, 
по итогам января—сентября 2022 
года Россия увеличила алюминиевый 
экспорт в США на 29%, до $553 млн. 
Однако дальнейшие перспективы ро-

ста под большим вопросом. Информа-
ционный фон является негативным: 
в октябре Лондонская биржа метал-
лов (LME) вела консультации о запрете 
поставок алюминия, меди и никеля 
из России на свои склады. Bloomberg 
в октябре сообщал, что администра-
ция США рассматривает эмбарго на 
российский алюминий или санкции 
в отношении «Русала».

В обоих случаях никаких офи-
циальных решений принято не 
было. При этом, хотя LME не стала 
вводить запрет на российские по-
ставки, биржа отметила, что в ходе 
проведенных консультаций мно-
гие североамериканские и некото-
рые европейские респонденты зая-
вили о том, что банки отказываются 
финансировать российский металл 
для физической торговли. Так, неко-
торые респонденты на рынке алю-
миния заявили, что там, где ранее 
банки настаивали на том, что фи-
нансируемый металл является «по-
ставкой на LME», они все чаще слы-
шат, как банки оговаривают условия 
финансирования с формулировкой 
«материал, зарегистрированный на 
LME, за исключением российских 
брендов». Некоторые респонденты 
также прогнозировали, что к началу 
2023 года западные банки почти не 
будут финансировать сделки с рос-
сийским металлом даже при отсут-
ствии санкций правительств. Ази-
атские респонденты в ходе опроса 
высказались за сохранение ста-
тус-кво в рамках LME.

Наиболее важным для «Русала» 
рынком является Европа, которая 

занимает в выручке компании долю 
в 40%. По данным Eurostat, поставки 
алюминия из России в ЕС выросли 
по итогам девяти месяцев на 49%, до 
€2,3 млрд. Российский экспорт алю-
миния в Китай достиг рекордных 
значений: за десять месяцев года по-
ставки туда составили €1 млрд.

На российские поставки прихо-
дится около 5–7% от общего объема 
импорта алюминия в США, говорит 
Борис Красноженов из Альфа-банка. 
Продажи в США исторически состав-
ляли около 7–10% от выручки «Руса-
ла», и США могут заместить объемы, 
поставляемые российской компа-
нией, считает эксперт. В то же вре-
мя «Русал» может перенаправить эти 
объемы на другие рынки.

Аналитик говорит, что потребле-
ние первичного алюминия в США 
составило около 4,65 млн тонн в 2021 
году, в то время как производство со-
кратилось до 880 тыс. тонн (менее 
2% от общего мирового объема про-
изводства первичного алюминия). 
Основными поставщиками алюми-
ния в США остаются Канада и Китай 
(38% и 13% от общего импорта в дол-
ларовом эквиваленте в 2021 году).

Евгений Зайнуллин

США закупились по алюминимуму
Для импорта металла из РФ настали сложные времена

553 миллиона 
долларов
составили поставки 
российского алюминия 
в США в январе— 
сентябре 2022 года

ЗАГОТОВКА ДРЕВЕСИНЫ ПО СУБЪЕКТАМ СЗФО ПО ИТОГАМ ДЕВЯТИ 
МЕСЯЦЕВ (ТЫС. КУБ. М)    ИСТОЧНИК: ОТРАСЛЕВЫЕ ДАННЫЕ.

Республика Карелия

Республика Коми
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По итогам 2022 года рост сегмен-
та добровольного медицинско-
го страхования (ДМС) может ока-
заться меньшим, чем предва-
рительные оценки в 10% за три 
квартала. Несмотря на увеличе-
ние цен в отрасли и рост числа 
клиентов, сопоставимого повы-
шения средней стоимости по-
лиса не происходит. К тому же 
участники рынка пессимистич-
но смотрят на пролонгацию до-
говоров.

Как показал опрос „Ъ“ страховых 
компаний из топ-20, за три кварта-
ла сборы премий по добровольному 
медицинскому страхованию (ДМС) 
крупных компаний остались на уров-
не прошлого года. В частности, сбо-
ры «РЕСО-Гарантии» (третье место, по 
данным «Эксперт РА», по итогам пер-
вого полугодия 2022 года) «практи-
чески не изменились по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года», отметили в компании. В «Рос-
госстрахе» (пятое место) также объем 
собранных премий за три квартала 
этого года сопоставим с прошлогод-
ним показателем. Менее крупные 
компании отчитались о заметном ро-
сте собранных премий. «Ренессанс 
страхование» и ВСК показали рост 
на 22% и 6% соответственно. «Совко-
мбанк страхование» увеличил сборы 
на 25%, а «Капитал Лайф Страхование 
жизни» — сразу в 2,6 раза.

• ДМС — один из крупнейших сегмен-
тов рынка. По итогам 2021 года сбо-
ры, по данным ЦБ, достигли 200 млрд 
руб. (11% всего рынка). По данным 

«Эксперт РА», на компании первой пя-
терки приходится 66% сборов в сег-
менте.
В целом по рынку за девять ме-

сяцев рост может составить до 10%, 
оценивает директор по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР 
Евгений Шарапов. Согласно иссле-
дованию Kept (бывшая КПМГ), дина-
мика обусловлена ростом цен на ме-
дицинские услуги и товары, а также 
сохранением спроса со стороны кор-
поративных клиентов и увеличения 
предложения по более бюджетным 
и технологичным продуктам.

По оценке старшего директора 
рейтингов финансовых компаний 
НРА Татьяны Никитиной, рост сто-
имости страховых услуг составил 
как раз 10–15%. Кроме того, участни-
ки рынка указывают на увеличение 
клиентской базы. В «Капитал Лайф 
Страхование жизни» число клиентов 
выросло на 71%, у «Совкомбанк стра-
хование» — на 20%, сообщили в ком-
паниях.

Однако нередко значительный 
прирост клиентов не приносил соот-
ветствующего увеличения доходов. 
ЦБ уже по итогам полугодия отмечал: 
средняя страховая премия опусти-
лась ниже 2 тыс. руб., клиенты пред-
почитали недорогие усеченные про-
граммы.

По словам профессора Финансово-
го университета при правительстве 
РФ Александра Цыганова, снижение 
средней стоимости полиса связа-
но с включением в статистику миг-
рантов, которые страхуются на ми-

нимально возможные суммы, чтобы 
выполнить требования законодатель-
ства. При этом эксперт подчеркивает, 
что мигранты интересны в основном 
страховщикам среднего уровня.

Уход из России международных 
компаний, более активно страху-
ющих своих сотрудников, пока за-
метно не повлиял на сегмент. Управ-
ляющий директор по рейтингам 
страховых и инвестиционных ком-
паний «Эксперт РА» Алексей Янин 
поясняет, что в большинстве случа-
ев компании лишь сменили собст-
венников и названия, переформати-
ровали работу и продолжили так или 
иначе свою деятельность. Госпожа 
Никитина отмечает, что часть релоци-
рованных сотрудников продолжала 
пользоваться услугами российских 
страховых компаний для выезжаю-
щих за рубеж.

Но по итогам года, сходятся во мне-
нии эксперты, сегмент ДМС замедлит 
рост. По словам Алексея Янина, он со-
ставит 4–6%. Руководитель практики 
Kept по работе с компаниями финан-
сового сектора Юлия Темкина оцени-
вает нижнюю границу в 5%. Еще в на-
чале осени эксперты были настроены 
более позитивно и ожидали роста не 
менее 10% (см. „Ъ“ от 28 сентября).

Начальник управления продуктов 
медицинского страхования «РЕСО-Га-
рантия» Марина Черноморова пояс-
няет, что «настала пора пролонгаций 
и оптимизма стало меньше». Генди-
ректор экосистемы Unicom Дмитрий 
Африканов считает, что в текущих 
реалиях вряд ли будет наблюдаться 

массовый отказ от ДМС, при этом не 
исключено, что часть компаний вве-
дут франшизу в 10–20%, тем самым 
компенсируя подорожание полиса.

Юлия Пославская

Работники срезают премии
Рост добровольного медстрахования замедляется

Мы ведем эти судебные 
разбирательства  

со всей должной энергией:  
у нас есть долг перед 

нашими акционерами, 
нашими сотрудниками  

и налогоплательщиками
— Клаус-Дитер Маубах, 

глава Uniper, об иске к «Газпрому»,  
30 ноября

Ц И Т А Т А
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ОАО РЖД оценило затраты на за-
мещение иностранных инфор-
мационных систем в 6,4 млрд 
руб., следует из паспортов проек-
тов, направленных в профиль-
ный индустриальный центр 
компетенций (ИЦК). Сейчас сис-
темы РЖД работают на платфор-
ме z/Architecture, совместимой 
только с оборудованием от IBM, 
прекратившей поддержку своих 
российских клиентов из-за во-
енных действий на Украине. Та-
кая ситуация, предупреждают 
в монополии, грозит прекраще-
нием продаж билетов, останов-
кой международных перевозок. 
При миграции с платформы IBM 
придется заменять все компо-
ненты и перестраивать парк сер-
веров, говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с паспортами 
проектов ОАО РЖД по замене про-
граммных продуктов от IBM, SAP 
и Oracle на российские разработки, 
документы были направлены в про-
фильный индустриальный центр 
компетенций (ИЦК, объединяет 
представителей разных отраслей, 
которым необходимо заместить за-
рубежный софт). Из документов сле-
дует, что ОАО РЖД планирует на-
править суммарно 6,4 млрд руб. 
собственных средств на девять про-
ектов по импортозамещению раз-
личного зарубежного ПО: систем 
учета локомотивов, решений для 
моделирования пассажиропотоков, 
управления инфраструктурой и т. п. 
В Минтрансе „Ъ“ не ответили, в ОАО 
РЖД отказались от комментариев.

Самый дорогой из заявленных 
проектов (реализация обойдется 
в 1,84 млрд руб.) предусматривает 

разработку новой версии системы 
продажи билетов АСУ «Экспресс», ко-
торая будет способна работать на ши-
роко распространенной процессор-
ной архитектуре x86–64. Нынешняя 
версия системы, АСУ «Экспресс-3», 
работает на платформе IBM z/Archi-
tecture, используемой исключитель-
но высокопроизводительными сер-
верами от IBM.

В июне IBM объявила о полном 
прекращении деятельности в Рос-
сии, при этом компания, как сооб-
щал TAdviser, с первого дня военных 
действий России на Украине прекра-
тила работу с ОАО РЖД. Отсутствие 
поддержки грозит прекращением 
продаж железнодорожных билетов, 
остановкой международных пере-
возок и «сокращением мобильности 
граждан Российской Федерации», го-
ворится в паспорте проекта. Воспро-
извести все критические функции 
«Экспресс-3» на новой версии плани-
руется к декабрю 2024 года, начать же 
реализацию «необходимо не позднее 
первого квартала 2023 года».

Разработчик системы, АО «Все-
российский научно-исследователь-
ский институт железнодорожного 
транспорта» (ВНИИЖТ, принадле-
жит ОАО РЖД), отказался раскрывать 
„Ъ“ информацию о проекте. В апреле 
2022 года заместитель гендиректо-
ра ВНИИЖТ Елена Мартынова сооб-
щила газете «Гудок» о работе над АСУ 
«Экспресс. Новое поколение». Из ма-
териала следует, что ОАО РЖД плани-
рует начать выводить «Экспресс-3» 
из эксплуатации с 2024 года. Новую 
версию АСУ «Экспресс» ОАО РЖД со-
бирается создавать на базе «Ред ОС» 
и системы управления базами дан-
ных (СУБД) Postgres Pro Enterprise. 

У монополии, сообщается в паспорте 
проекта, уже есть лицензии на этот 
софт, поэтому «потребность в закуп-
ке продуктов российского производ-
ства отсутствует».

Заместитель гендиректора Post-
gres Professional Иван Панченко 
подтвердил „Ъ“, что у ОАО РЖД есть 
лицензия, которая позволяет ис-
пользовать СУБД в рамках компании 
на любых поддерживаемых ОС: «Тех-
поддержка может оказываться в рам-
ках текущего договора». В «Ред Софт» 
сказали „Ъ“, что «регулярно постав-
ляют „Ред ОС“ перевозчику, в том чи-
сле и для использования в автомати-
зированных системах».

В условиях форс-мажора, когда воз-
никли сложности с обслуживанием z/
Architecture в России, не уходить с ар-
хитектуры IBM невозможно, «придет-
ся менять все: аппаратную платфор-
му, операционную среду и СУБД», 
считает заместитель гендиректора 
группы T1 по технологическому раз-
витию Антон Якимов. По словам со-
беседника „Ъ“ в крупном российском 
производителе электроники, перевод 
системы продажи билетов на альтер-
нативные платформы «будет болез-
ненным». «Придется полностью ме-
нять серверный парк, закупая другое, 
причем не российское, а иностранное 
оборудование. Дело в том, что отечест-
венные производители не выпускают 
аналогичные в части мощности и от-
казоустойчивости сервера»,— подчер-
кивает он. Другой вариант, говорит 
эксперт,— затем ждать, пока россий-
ские компании выпустят достаточно 
отказоустойчивый и мощный сервер.

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев,  
Наталья Скорлыгина

Билеты отправятся  
с другой платформы
ОАО РЖД ищет замену западным информсистемам

Компания F+ tech (головная 
структура «Марвел Дистрибу-
ции») приобрела 49% разработ-
чика ПО для систем хранения 
данных (СХД) и серверов под 
брендом Baum. Компания рас-
считывает создать в РФ собст-
венный центр исследований 
и разработок, чтобы в перспек-
тиве занять около 30% отече-
ственного рынка систем хра-
нения данных, в том числе на-
ладив поставки оборудования 
в госсектор. Эксперты полага-
ют, что разработчик в этом по-
может, но отмечают высокую 
конкуренцию на рынке, в том 
числе с сильными китайскими 
поставщиками.

ООО «Ф-Плюс оборудование 
и разработки» (бренд F+ tech, голов-
ная структура дистрибутора элек-
троники «Марвел Дистрибуция») 
28 ноября купило 49% в разработ-
чике программного обеспечения 
для систем хранения данных ООО 
СК-СХД. Еще 51% остался у основа-
теля компании Александра Лапуш-
кина. Эту информацию „Ъ“ обнару-
жил в базе «СПАРК-Интерфакс». По 
словам собеседника „Ъ“, знакомого 
с деталями сделки, сама доля и про-
ект создания своего центра иссле-
дований и разработки обойдется F+ 
tech в 400–600 млн руб.

• ООО СК-СХД учреждено в 2019 го-
ду с уставным капиталом 100 тыс. 
руб. Выручка по итогам 2022 года 
составила 202 млн руб. при чистой 
прибыли 118 млн руб. В интеллек-
туальной собственности СК-СХД — 
ПО под брендом Baum для оптимиза-
ции хранения данных на СХД, систе-
ма хранения и интеллектуального 
анализа данных SK Analytics и т. д.
По словам управляющего парт-

нера F+ tech Алексея Мельникова, 
там рассчитывают начать произ-

водство СХД под брендом F+ в 2023 
году, а к 2024 году благодаря ПО 
Baum вывести на рынок оборудова-
ние собственной разработки, близ-
кой по характеристикам к Huawei, 
Hitachi Vantara, IBM: «В планах — 
войти в Единый реестр российской 
радиоэлектронной продукции 
в 2023 году и занять до 30% рынка 
СХД в течение трех лет».

• ООО «Ф-Плюс оборудование и раз-
работки» учреждено в декабре 2021 
года, 50% у Владимира Корнева и 
50% у Алексея Мельникова. С марта 
2022 года компания получила 95% в 
ООО «Марвел КТ», которое ранее 
было головной структурой группы 
«Марвел Дистрибуция». В 2021 году 
выручка «Марвел КТ» составила 
175 млрд руб. при чистой прибыли 
8 млрд руб. Компания уже заявила о 
планах запустить производство се-
тевого оборудования и вычисли-
тельной техники, в том числе сер-
веров и СХД, мощностью 250 тыс. 
единиц (см. „Ъ“ от 18 ноября).

За последние два месяца это 
уже вторая сделка на российском 
IT-рынке, связанная с приобретени-
ем разработчика ПО для СХД. В сен-
тябре входящая в «ИКС-Холдинг» 
группа Yadro приобрела 100% ком-
пании «Рэйдикс».

Источник на рынке говорит, что 
F+ tech разработчик софта для СХД 
и серверов в первую очередь нужен, 
чтобы поставлять технику госком-
паниям и ведомствам: «F+ tech бу-
дет создавать СХД и серверы из ки-
тайских компонентов, однако для 
того, чтобы они были доверенны-
ми и удовлетворяли требованиям 
регуляторов, требуется защищен-
ное российское ПО, а не условный 
продукт Microsoft». В то же время, 
отмечают в крупном дистрибуторе 
электроники OCS, «их ждут и слож-
ности в возврате инвестиций, свя-
занные с относительно небольшой 
емкостью достаточно конкурентно-
го российского рынка СХД».

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий компьютер-
ных и информационных техноло-
гий Николай Комлев считает сделку 
логичной, поскольку «прибыль от 
комбинации софта и „железа“ всег-
да будет больше, чем продажа каж-
дого сегмента по отдельности». 
В поставках госсектору, добавляет 
эксперт, F+ tech будет конкуриро-
вать с другими российскими про-
изводителями СХД и серверов, на-
пример с Yadro. Однако, уточняет 
он, ситуация может поменяться, 
если на российский рынок вый-
дет крупный азиатский вендор, на-
пример китайский Inspur: «У китай-
ских компаний есть шанс захватить 
серьезную долю российского рын-
ка благодаря более свободному до-
ступу к электронным компонентам 
и технологиям мировых лидеров».

Тимофей Корнев

Серверы  
берут в разработку
Структура «Марвел Дистрибуции» купила долю в СК-СХД

В сервисе ссылаются на собст-
венный опрос, проходивший в на-
чале 2020 года: тогда 18% респон-
дентов указывали, что хотели бы 
уехать на «зимовку», но не могут 
совместить этот формат с работой. 
Еще одним фактором в Ostrovok.ru 
считают перераспределение спро-
са: поехать в Азию россиянам сей-
час технически проще и дешевле, 
чем в Европу.

Представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов называет Таиланд ос-

новным доступным россиянам ва-
риантом для длительных поездок. 
По данным Ostrovok.ru, на эту стра-
ну приходится 12% бронирований 
на срок более трех недель против 6% 
в допандемийном 2019 году. В «Ян-
декс. Путешествиях» указывают, что 
15% проданных билетов в Таиланд 
на зиму предполагают длительную 
поездку. За год этот показатель вы-
рос в пять раз.

Альтернативой Таиланду может 
выступать Шри-Ланка, но эта стра-
на традиционно менее популярна 
у россиян, считает Игорь Блинов. 

Однако участники рынка уже отме-
чают двукратный спрос россиян на 
длительные поездки на Шри-Ланку, 
как и в Индию.

Популярность Таиланда частично 
может быть связана со сравнитель-
но невысоким бюджетом поездок. 
В среднем за размещение в этой 
стране, по данным Ostrovok.ru, рос-
сияне платят 4 тыс. руб. в сутки. Для 
сравнения: на Мальдивах аналогич-
ный бюджет составляет 21 тыс. руб. 
в сутки, в Камбодже — 6,4 тыс. руб., 
на Шри-Ланке — 5,4 тыс. руб.

Александра Мерцалова

В Таиланд, по делу, срочно

Перед уходом с российского 
рынка бельгийский девелопер 
Ghelamco решил продать един-
ственный в стране актив — ло-
гопарк рядом с подмосковным 
Дмитровым оценочной стои-
мостью 11 млрд руб. На объект 
претендуют как минимум четы-
ре компании. Правительствен-
ная комиссия может не согласо-
вать западной компании прода-
жу актива по цене, которую она 
хочет выручить, указывают экс-
перты. А если сделка состоится, 
покупателю придется искать за-
мену крупным международным 
арендаторам, которые тоже сво-
рачивают бизнес в России. 

О том, что Ghelamco продает свой 
единственный оставшийся в России 
объект — логопарк с офисами пло-
щадью 243 тыс. кв. м и участок почти 
в 30 га в Ермолино рядом с подмо-
сковным Дмитровым, сообщили три 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. По их словам, после этого компа-
ния намерена уйти из РФ. Источник 
„Ъ“, близкий к компании, подтвер-
дил переговоры о продаже актива. 
В Ghelamco и CORE.XP, выступаю-
щей консультантом сделки, от ком-
ментариев отказались. В штаб-квар-
тире Ghelamco в бельгийском Генте 
на запрос „Ъ“ не ответили. 

Эта компания, основанная в 1985 
году Полом Гейсеном, строит ком-
мерческую недвижимость и владе-
ет активами в Бельгии, Франции, 
Великобритании и Польше. В пер-
вом полугодии 2022 года Ghelamco, 
по собственным данным, выручила 
€54 млн, а стоимость портфеля оце-
нивается в €1,23 млрд. В годовом от-
чете за 2020 год компания указыва-
ла, что в ноябре того же года продала 

другой свой склад в подмосковном 
Дмитрове фонду Ghelamco European 
Property Fund NV (принадлежит лич-
но Полу Гейсену, не связан с деятель-
ностью компании Ghelamco). 

Руководитель департамента 
складской и индустриальной не-
движимости Commonwealth Part-
nership Егор Дорофеев оценива-
ет логопарк Ghelamco в Ермоли-
но в 9–11 млрд руб., директор де-
партамента рынков капитала Niko-

liers Денис Платов — в 9,5–10 млрд 
руб. Источники „Ъ“ называют сре-
ди претендентов на объект Central 
Properties, «Венталл-Девелопмент», 
девелопера элитного жилья Vesper 
и созданную консорциумом РФПИ, 
арабской Mubadala и другими фон-
дами Professional Logistics Technolo-
gies (PLT). Гендиректор «Венталл-Де-
велопмент» Валерий Жуков под-
твердил, что компания дала свое 
предложение, но покупатель счи-
тает его «недостаточно рыночным». 
В PLT, Central Properties и Vesper от-
казались от комментариев. Но собе-
седники „Ъ“, близкие к PLT и Cen-
tral Properties, подтвердили участие 
этих компаний в переговорах. 

Западные девелоперы стали объ-
являть об уходе с российского рын-
ка с весны 2022 года. Наиболее серь-
езные обороты этот процесс набрал 
к августу, говорит директор депар-
тамента рынков капитала и инве-
стиций IBC Real Estate Николай Го-
рюнов. Но продать объект Ghelamco 
может быть не так просто. Денис Пла-
тов предупреждает, что новому соб-
ственнику придется решать непро-
стые задачи по замене иностранных 
арендаторов, которые также объяви-
ли об уходе из России. 

Еще один риск для потенциально-
го покупателя — существенное сни-
жение спроса на склады. По прогно-
зам NF Group, по итогам 2022 года 
объем сделок в этом сегменте рын-
ка недвижимости в Москве и Подмо-
сковье сократится вдвое год к году, до 
1,3 млн кв. м. К тому же на рынке се-
рьезную конкуренцию представля-
ют ритейлеры, которые в этом году 
активно предлагают излишки своих 
складских площадей в субаренду, от-
мечают консультанты. По их подсче-
там, в январе—сентябре 2022 года 
доля сделок со складами, пересдан-
ными в субаренду, достигла 20%.

Кроме того, предупреждает Де-
нис Платов, существует риск непо-
лучения одобрения сделки прави-
тельственной комиссией, что создаст 
ограничения на продажу актива. 
В сентябре появились новые ограни-
чения на проведение таких сделок, 
но на решение международных ком-
паний об уходе это не повлияло, по-
ясняет Николай Горюнов. Источники 
„Ъ“ на рынке полагают, что комиссия 
может не одобрить продажу актива по 
рыночной стоимости, а на меньшую 
сумму не согласится сам продавец. 

Дарья Андрианова

Девелопер уходит со склада
Бельгийская Ghelamco ищет покупателя на логопарк

с1

1,3 миллиона  
квадратных метров
составит спрос  
на склады в Москве  
и Подмосковье  
в 2022 году,  
по прогнозам NF Group

Мы в 2030 году должны  
в 17 раз увеличить 

производство. Понятно, 
что задача на первый взгляд 

кажется невыполнимой.  
Но все те, кто нам мешает, 

нам решили и помочь
— Василий Шпак,

заместитель главы Минпромторга,  
22 ноября (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Всехудожественный староста
Игорь Грабарь в Третьяковской галерее

В Инженерном корпусе Третья‑
ковской галереи проходит вы‑
ставка, посвященная 150‑летию 
со дня рождения Игоря Грабаря — 
искусствоведа, художника, ре‑
ставратора, функционера. О гра‑
нях биографии одного из главных 
деятелей отечественной художе‑
ственной культуры первой поло‑
вины прошлого века рассказы‑
вает Алексей Мокроусов.

 
 
 
 
 
ывают эпохи, когда уме‑

ние благополучно усидеть на двух 
стульях становится особенно во‑
стребованным талантом. Как ху‑
дожник и ученый, Игорь Грабарь 
(1871–1960) достиг высот и в им‑
ператорской, и в сталинской Рос‑
сии. Академик двух Академий худо‑
жеств, императорской и советской, 
и еще Академии наук СССР, он сла‑
вился натюрмортами и занимался 
историей искусств, строил как про‑
фессиональный архитектор и орга‑
низовывал реставрационное дело, 
спасая иконы и фрески из храмов 
и монастырей. На масштабной ре‑
троспективе в Инженерном кор‑
пусе показывают и его живопись, 
созданную за полвека с лишним, 
и иконы и копии с них, сделанные 
по его заказу для показа за грани‑
цей, и картины, закупленные в быт‑
ность руководителем этой самой 
Третьяковской галереи. Руководил 
он долго, с 1913 по 1925‑й: при цар‑
ском режиме звался попечителем, 
сам считал, что в Москве «после го‑
родского головы нет фигуры более 
видной», при большевистском на‑
зывался, собственно, директором; 
недовольство вызывал нешуточное 
скорее при первых властителях, чем 
при вторых. В одном из писем Гра‑
барь заметил о Третьяковке: «Не му‑
зей, а сарай, почти Щукинский му‑
зей», в том смысле, что показывают 
без научного плана, Серов распы‑
лен по семи залам, Репин — девяти, 
Васнецов — десяти. Начал с перераз‑
вески, с отказа от экспозиционных 
принципов основателя галереи, 
кончил (к негодованию тех, кто 
предпочитал передвижников) за‑
купкой модернистов, от Лентулова 
до Фалька,— на втором этаже Инже‑
нерного корпуса напоминают о его 
закупочной политике, здесь и «Кон‑
сьержка» Бориса Григорьева, и «На‑
тюрморт. Камелия» Ильи Машкова.

Нововведения возмущали, вопро‑
сом о развеске занималась аж Мо‑
сковская городская дума; коллеги 
разделились — «за» были Суриков, 
Шехтель и Татлин, против — Архи‑
пов, Коровин и Пастернак‑старший. 
Грабарь удержался, ему вообще уда‑
валось выходить сухим из воды. Мо‑
жет быть, сказалась порода: родите‑
ли Грабаря так активно участвовали 
в политической жизни Венгрии, что 
подвергались гонениям, но от прин‑
ципов не отступали. Помогало и об‑
разование: как многие люди искус‑

ства рубежа веков, от Дягилева 
до Кандинского, Грабарь учился 
на юриста и, в отличие от того же Дя‑
гилева, на занятия ходил и логи‑
ку изучал. Увлекшись живописью, 
он поступил к Репину, от него бежал 
в Париж и Мюнхен. В Баварии стал 
учеником, затем старостой, а потом 
и совладельцем школы Антона Ажбе, 
учился с Явленским и Веревкиной, 
но преподаванию все же предпочел 
работу в России. Как критик, печа‑
тался в «Мире искусства», как изда‑
тель — пытался продолжить его жур‑
налом «Вестник искусства» (так, увы, 
и не вышел), как ученый — редакти‑
ровал первую многотомную «Исто‑
рию русского искусства», как «просто 
художник» — стал поздним адептом 
импрессионизма. Он создавал от‑

личные натюрморты и пейзажи, 
особенно зимние, вроде «Февраль‑
ской лазури» и «Мартовского снега» 
(оба — 1904), и мог бы остаться авто‑
ром ограниченного числа запомина‑
ющихся работ.

Но на свою беду при Сталине стал 
большим начальником, старостой 
научно‑художественной жизни. 
Он многое основал и многим руко‑
водил, включая создание уже новой, 
советской «Истории русского искус‑
ства»; зал, воссоздающий атмосфе‑
ру его рабочего кабинета, интимен 
и трогателен, хотя показана здесь 
только мизерная часть трудов Граба‑
ря. Какой контраст к изгибам арт‑по‑
литики: его полотна, выглядевшие 
все более безжизненными, широко 
распространялись по СССР в каче‑

стве новой художественной нормы. 
Положим, хорошенькие девушки 
Грабарю удавались, в его «Светлане» 
(1933) есть то, что сегодня воспри‑
нимаешь как чистый и эмблематич‑
ный «стиль 30‑х». Но многое из позд‑
него творчества вызывает чувство 
неловкости.

А портреты современников, 
от арфистки Дуловой до академи‑
ков,— в основном ледяной сталин‑
ский ампир. Заказы ему хрониче‑
ски не удавались, что доказывают 
портреты вождей: автор мог рабо‑
тать лишь по вдохновению. Ленин 
на фоне книг откровенно уныл, 
а писавшийся шесть лет спустя «Ле‑
нин у прямого провода» вымучен на‑
столько, что картину сейчас лишь 
воспроизвели в каталоге. Вдобавок 

сказывались попытки колебаться 
вместе с линией партии, и сказыва‑
лись иногда гротескно. Так, в «Лени‑
не у прямого провода» бородатый 
телеграфист протягивает Ильичу те‑
леграфную ленту. Изначально пер‑
сонаж был безбородым, Грабарь сри‑
совал его с ленинского секретаря 
Николая Горбунова, тот стал ректо‑
ром МВТУ и академиком, был аресто‑
ван и расстрелян в 1938‑м. В какой‑то 
момент Грабарь приделал ему боро‑
ду — возможно, это был своевремен‑
ный совет жены Троцкого Натальи 
Седовой, которая после революции 
заведовала музейным отделом На‑
ркомпроса и с которой он дружил, 
но после реабилитации Горбунова 
«сбривать» ее не стал. И у колебаний 
есть пределы.

Проблемных тем выставка и не 
касается — будь то, например, смут‑
ная роль главного героя в истории 
распродаж музейного наследия или, 
например, его отношения с Петро‑
вым‑Водкиным, тоже трагическая 
новелла о дружбе и умении прине‑
сти ее в жертву.

При этом кураторы отбирали ра‑
боты из многих собраний, включая 
частные, каталог полон уникальных 
фотографий из архива Третьяков‑
ки и примечательных деталей му‑
зейной истории. В конце 1920‑х Гра‑
барь посетовал в одном из писем, 
что в Русском музее лишь одна его 
вещь, в то время как в Третьяковке 
их столько! Сейчас в Москву имен‑
но из Питера его работ привезли 
с десяток, в том числе «Дельфиниум» 
(1908), попавший из коллекции Рябу‑
шинского в Третьяковку, а оттуда пе‑
реданный в 1930‑м в Ленинград. Сам 
Грабарь в начале 30‑х уволился отку‑
да мог, стал почти отшельником, а за‑
тем вновь вернулся к общественной 
работе. Тут‑то и исполнилась его за‑
ветная мечта. Еще в 20‑е он, искрен‑
ний трудоголик, грезил об Акаде‑
мии художеств, которая бы платила 
50 отобранным художникам жало‑
ванье, а затем лучшее из сделанного 
избранными за год отбирали бы для 
музеев, правительственных орга‑
низаций и рабочих клубов. В 1947 
году академию наконец образова‑
ли, Грабаря выбрали в ее состав сра‑
зу, и он тут же написал себя в шубе 
так, словно на дворе 1913‑й.

Неясно, как с клубами, но именно 
автопортрет барственного Грабаря 
в шубе воспроизвели в 1972‑м на по‑
чтовой марке многомиллионным 
тиражом. Мечтал ли он и об этом 
тоже? Почта СССР уже не ответит.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Ее влиятельство
Вышел новый альбом Милен Фармер

Меломаны, чей вкус формировался в конце 
1980‑х — начале 1990‑х под влиянием сборников 
клипов на VHS‑кассетах, с удивлением встречают 
новость о каждом новом альбоме Милен  Фармер. 
Еще большее удивление вызывает тот факт, что 
 даже в отсутствие своего многолетнего  соавтора 
Лорана Бутонна она выпускает музыку,  достойную 
внимания. Свежевышедший диск Милен  Фармер, 
озаглавленный «L’Emprise» (самый очевидный 
 вариант перевода в этом случае — «Влияние»), 
 по слушал Борис Барабанов.

 
 
 
се великие поп‑ музыканты, доставшиеся нам 

в наследство от 1980‑х, уже перешагнули рубеж 60‑летия, 
но продолжают творить и, что самое поразительное, вли‑
ять на следующие поколения. В течение последнего года 
новые альбомы выпустили Duran Duran, Soft Cell и a‑ha, 

на подходе — студийные работы Depeche Mode и The 
Cure. Все перечисленные музыканты — носители язы‑
ка популярной музыки, и на этом языке с удовольстви‑
ем общаются в своих альбомах‑бестселлерах The Week‑
nd, Харри Стайлз и другие герои чартов.

Милен Фармер стоит в одном ряду с этими испол‑
нителями поколения 80‑х не в силу музыкальной бли‑
зости, но как артист, попавший когда‑то в поле зрения 
отечественного зрителя похожим образом — через лю‑
бительскую видеозапись, в сборниках хитов MTV, а так‑
же благодаря радиостанции «Европа Плюс». Помимо 
безусловного и сокрушительного эротизма клипов, ко‑
торые Милен Фармер делала вместе со своим тогдаш‑
ним соавтором Лораном Бутонна, певица предложила 
альтернативу американской женской поп‑музыке, флаг‑
манами которой были Мадонна и Джанет Джексон. Вы‑
сокий «эльфийский» вокал Милен Фармер требовал ино‑
го обрамления, ему не подходил прямолинейный поп 
с очевидной ритмической организацией. Фармер была 

изящнее и аристократичнее и потому воспринималась 
как символ европейской утонченности. Ее клипы пред‑
ставляли собой «настоящие фильмы» с сюжетом и мас‑
совкой, что для начала 1990‑х было откровением.

Все экспериментальные повороты в карьере Фар‑
мер публика воспринимала вполне положительно, 
пока ее партнером был Лоран Бутонна. Однако вот уже 
третий альбом певица выпустила без него, и главной 
темой обсуждения поклонников остается ее способ‑
ность создавать интересную музыку в отсутствие свое‑
го Пигмалиона.

В свои 60+ рыжеволосая француженка продолжает 
сниматься в эффектных видео. В предшествовавшем вы‑
ходу альбома клипе «A Tout Jamais» Милен Фармер на ма‑
нер Бьорк утопает в складках струящейся ткани и пря‑
чется среди нитей и лепестков гигантских водорослей. 
В другом ролике, «Rayon Vert», она снялась в паре с соав‑
тором нескольких песен «L’Emprise» — Симоном Бюре 
из электронного дуэта AaRON.

В клипе «Rayon Vert» на несколько секунд появляется 
черный ворон, памятный по обложке самого известно‑
го альбома Фармер «L’autre…» (1991). Музыкально «Ray‑
on Vert» ничем не напоминает звук «золотой эры» Милен 
Фармер, это скорее электропоп в той его версии, кото‑
рую называли French touch. Клип недвусмысленно ссы‑
лается на «Меланхолию» Ларса фон Триера, и уж если 
встречать неизбежное, то лучше, конечно, в компании 
такого неотразимого красавца, как Бюре.

С ним Фармер работала впервые. А вот с Дариусом 
Килером из английской группы Archive уже встреча‑
лась в студии — во времена альбома «Bleu Noir» (2010). 
Поклонникам теории знакомства через одно руко‑
пожатие будет интересно узнать, что это тот же Дари‑
ус Килер, который участвовал в работе над альбомом 
Земфиры Рамазановой «Бордерлайн» (2021). Написан‑
ная Килером для Фармер песня «Do You Know Who 
I Am» — аккуратный танцевальный трек с элемента‑
ми дрим‑попа. Вещь предсказуемая по композиции 
и аранжировке. И все‑таки голос Милен Фармер на‑
столько уникален, что проникает в душу сквозь любые 
продюсерские инновации.

Еще один старый знакомый певицы — Моби, с ним 
она записала песню «Rallumer Les Etoiles». Американский 
электронщик добавил в аранжировку свой любимый го‑
спел‑вокал, и песня стала похожа не столько на его собст‑
венные произведения, сколько на «Go West» Pet Shop Boys.

Основным продюсером «L’Emprise» стал Йоанн Ле‑
муан, он же Woodkid. Это один из самых популярных 
французских сонграйтеров и продюсеров. И в этом за‑
ключена опасность: работая с ним, есть риск просто по‑
пасть в «новый альбом Woodkid». Однако мечтательная 
меланхолия, лежащая в основе персонального почерка 
Фармер, настолько самобытна, что сдвинуть ее с места 
не под силу даже равным певице по таланту коллегам. 
Впрочем, если Вудкид и Фармер решат вместе исполнять 
эти песни на концертах, может получиться нечто инте‑
ресное. Тур Милен Фармер под иронично‑литературным 
названием «Nevermore» назначен на лето 2023 года.

Б

В

культура

Роль эффектного персонажа поп‑сцены  
Милен Фармер играет по‑прежнему  
выразительно  ФОТО VIANNEY LE CAER / INVISION / AP

Мечтательная меланхолия, 
лежащая в основе персо‑
нального почерка Фармер, 
настолько самобытна, что 
сдвинуть ее с места не под 
силу даже равным певице 
по таланту коллегам

Живопись XX века 
выставлена подле 
старинных икон,  
к которым Игорь Грабарь 
тоже приложил руку    
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Развязка турнира в группе D чемпионата 
мира в Катаре получилась удивительно 
занятной. В течение нескольких минут 
путевка в play-off была в руках футболи-
стов сборной Туниса, в которую вообще 
никто не верил, но которая в заключи-
тельном туре одолела составленный из 
резервистов вариант уже обеспечившей 
себе 1/8 финала французской команды. 
В конце концов путевка все-таки уплы-
ла австралийцам, обыгравшим с таким 
же счетом — 1:0 — датчан и выкинувшим 
из турнира вроде бы обещавшего на нем 
как следует пошуметь участника. 

гра на стадионе Al Janoub 
вплотную приблизилась к перерыву, ког-
да с трибун, наблюдавших за тем, как дат-
чанин Кристиан Эриксен неторопливо го-
товится подать стандарт в австралийскую 
штрафную, донесся слишком отчетливый 
и слишком дружный свист. Тысячам людей 
происходящее на поле совершенно не нра-
вилось. Они настраивались на зрелище пол-
ное страсти и перцу, а получили — ну точно 
не тот спектакль, на который рассчитывали. 
В нем сборная Дании, отстающая от австра-
лийцев на два очка, должна была вернуть 
все те волшебные свойства, что в прошлом 
году донесли ее, словно на крыльях, до по-
луфинала чемпионата Европы, а простая, 
но крепкая, как любит повторять ее тренер 
Грэм Арнольд, духом сборная Австралии 
должна была всем, чем можно и нельзя,— 
ногами, руками, зубами — мешать им про-
рваться в play-off.

Но картина была так себе. Тот, кто не видел 
игру, зато изучил продвинутую статистику 
первого тайма, мог решить, что на поле жар-
ко, что австралийцы держатся на тоненького: 
треть времени игра проходит в их штрафной, 
а процент датского владения мячом зашкали-
вает за 70. Но это был тот случай, когда цифры 
слегка лукавят.

Тот самый знаменитый Aussi Spirit, на ко-
торый за неимением ничего принципиально 
лучшего полагается Арнольд, хлестал из них 
во всех стороны минут десять. В начале мат-
ча австралийцы и правда выглядели коман-
дой, которая собирается не трусливо «выси-
живать» нужную ей ничью в окопах, а, сняв 
забрало, добывать ее в честном бою. Но жела-
ние биться очень скоро пропало. Зато появи-
лось желание отсидеться в тылах.

И это отступление было ведь шикарным 
подарком для сборной Дании. За такую ро-
бость наказывают классом. Но все прошлогод-
нее датское волшебство, хотя бы эпизодами 
проклевывающееся в предыдущих их матчах 
в Катаре — с тунисцами и французами, куда-то 
испарилось без следа, как капля воды, угодив-
шая на раскаленную сковородку. 

Своим владением датчане распоряжа-
лись так, будто это им хватало очка для выхо-
да в play-off. Эриксен и Пьер-Эмиль Хёйбьерг 
инертны, играют без искры. У Йоакима Меле, 
чьи включения были хитом европейского пер-
венства в 2021-м,— за первый тайм один-един-
ственный острый прорыв. И поставившая 
в тупик австралийскую оборону атака — од-
на-единственная: та, в которой продольный 
пас Йоакима Андерсена Мартин Брейтуэйт 
остроумно, в касание переправил на Матиа-
са Йенсена. Но австралийского вратаря Мэтью 
Райана ударом под углом было не напугать.

А параллельный матч в группе D между 
тем приобретал кое-какую актуальность. Те, 
кому в этот вечер довелось посетить арену 
Education City, писали потом своим друзьям 
примерно такие сообщения: «Господи, теперь 
я понимаю, что это такое — очутиться в цен-
тре урагана!» Ураганом были выдвинувшие-
ся на игру тунисские фаны, которых дополни-
тельно подбодрил состав сборной Франции. 
Ну да, команды, обеспечившие себе play-off, 
в заключительном туре часто тестируют ре-
зервистов. Но тут-то почти вся основа францу-
зов — кроме разве что Рафаэля Варана и Оре-

льена Чуамени — оказалась на скамейке! 
И камеры то и дело ловили на ней отчего-то 
все время смеющегося, словно наслаждается 
улетной комедией, Килиана Мбаппе в компа-
нии такого же радостного Оливье Жиру.

А вот французским дублерам явно было не 
до смеха. Это была та уникальная ситуация, 
когда сборная Туниса могла мучить команду, 
владеющую главным в футболе титулом. А му-
чила она ее жестоко. На правом фланге фран-
цузской обороны, высунув язык, носился за 
противниками, выбравшими его основной 
мишенью, необстрелянный Аксель Дизази. 
На левом бедный Эдуардо Камавинга — вооб-
ще-то отнюдь не фланговый защитник, а хав-
бек, брошенный наставником Дидье Деша-
мом закрывать непривычную позицию,— все 
время становился жертвой финтов Вахби Хаз-
ри. Опытный форвард доказывал, что ему зря 
не доверяли в первых матчах чемпионата.

Тунисцы частенько бродили где-то рядыш-
ком с голом. Однажды даже забили его, но — 
из офсайда. А память услужливо подсказыва-
ла, что если они все же дожмут этот странный 
французский вариант, то могут ведь и просо-
читься в play-off. По крайней мере, отстаивать 
ничью австралийцам с их плохой разницей 
мячей уже опасно.

А вскоре после перерыва отстаивать ее ста-
ло опасно смертельно. Сборная Туниса откры-
ла счет. Забил, разумеется, Хазри, и это собы-

тие уже не могло показаться неожиданным: 
да все, наоборот, к нему шло.

Австралийцы будто расслышали за десят-
ки километров рев тунисских секторов, буд-
то мигом осознали, что нужно что-то пред-
принимать, потому что в виртуальной, на 
данную конкретную секунду, таблице они 
уже вне «зоны play-off», и поймали датчан 
на контратаке. Мэтью Леки, впрочем, каза-
лось, угодил в надежный капкан из двух дат-
ских защитников, но дриблингом он из него 
выбрался и пусть слабо, зато метко ударил 
в дальний угол.

На Education City Дидье Дешам, то ли сты-
дясь неумолимо накатывающего проигрыша, 
то ли просто чтобы звезды размялись перед 
матчами навылет, потихоньку интегрировал 
в состав свои лучшие силы — Мбаппе, Анту-
ана Гризманна, Усмана Дембеле, но никак не 
мог заставить свою сборную заиграть по-чем-
пионски. На Al Janoub датчане шли вперед, 
но никак не могли обрести яркий прошло-
годний облик: их наскоки были монотонны 
и тоскливы. И даже поход отчаяния в чужую 
штрафную голкипера Каспера Шмейхеля ни-
чего интересного в них не добавил. Такого 
футбола не может быть у сборной, мечтаю-
щей о play-off чемпионата мира и play-off дос-
тойной. Датчан там и не будет. Как и убитых 
горем, несмотря на формально почетнейшую 
победу, тунисцев. Зато будут австралийцы со 

своим вовремя проснувшимся духом и отдох-
нувшие французы. 

Их соперники в 1/8 финала определились 
поздно вечером по московскому времени 
после матчей заключительного тура в груп-
пе C, в которой все команды могли как прой-
ти в play-off, так и вылететь из турнира. В них 
поляки встречались с аргентинцами, а мекси-
канцы с саудовцами.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Победители присоединились к проигравшим
Из группы D в play-off вышли сборные Франции и Австралии

Российский предпринима-
тель Владимир Лисин по-
кинул пост президента Ме-
ждународной федерации 
спортивной стрельбы (ISSF), 
сообщает портал Insidethe-
games. По итогам состо-
явшихся в среду в Египте 
выборов главы федерации го-
сподин Лисин уступил своему 
давнему конкуренту итальян-
цу Лучано Росси. Вероятно, 
на настроения ряда делега-
тов генеральной ассамблеи 
ISSF повлияли события на Ук-
раине. Еще в июне предста-
вители ряда западных стран 
призывали Владимира Лиси-
на уйти в отставку.

среду в Шарм-эш-Шей-
хе (Египет) прошла генераль-
ная ассамблея Международной 
федерации спортивной стрель-
бы. Ключевым вопросом по-
вестки дня были выборы пре-
зидента организации. На роль 
руководителя ISSF претендова-
ли ее действующий президент, 
основной акционер НЛМК Вла-
димир Лисин и президент Феде-
рации стрельбы Италии Лучано 
Росси. Четыре года назад госпо-
да Лисин и Росси также конку-
рировали в борьбе за президент-
ский пост. Тогда российский 
предприниматель победил, но 
с очень небольшим, всего в четы-
ре голоса (148:144), преимущест-
вом. Отметим также, что выборы 
2018 года получились скандаль-
ными. Чтобы участвовать в них, 
господину Росси пришлось об-
ращаться в Спортивный арби-
тражный суд (CAS) с иском об 
отмене трехлетней дисквали-
фикации, наложенной на него 
Комитетом по этике ISSF за на-

рушения, связанные, в частно-
сти, с «конфликтом интересов» 
и «подрывом целостности орга-
низации». CAS тогда встал на его 
сторону, посчитав, что санкции 
были наложены «по политиче-
ским и личным мотивам», и со-
кратил срок отстранения до 20 
недель. Позже Лучано Росси по-
пытался занять пост президен-
та Европейской конфедерации 
стрельбы (ESC). Но и там уступил 
россиянину Александру Ратне-
ру, являющемуся также гене-
ральным секретарем ISSF.

Предвыборная кампания 
2022 года обошлась без дисква-
лификаций претендентов, но 
скандальный оттенок у выбо-
ров все равно был. Еще летом 
представители ряда западных 
стран, входящих в ISSF, таких 
как США, Канада, Чехия, Дания, 
Эстония, Финляндия, Герма-

ния, Великобритания, Италия, 
Норвегия, Словения, Швеция, 
обратились с открытым пись-
мом в ISSF. Его подписанты счи-
тали, что после начала событий 
на Украине Владимир Лисин 
должен был уйти в отставку. Ну 
а Лучано Росси построил свою 
кампанию на обвинениях го-
сподина Лисина в авторитариз-
ме, постоянных напоминани-
ях о его связях с российскими 
властными структурами и, ко-
нечно, на собственных обеща-
ниях делать все демократично 
и транспарентно.

Трудно сказать, насколько 
сильное впечатление на деле-
гатов генеральной ассамблеи 
произвела именно программа 
господина Росси, а не политиче-
ская повестка. Например, Алек-
сандр Ратнер в опубликованном 
на прошлой неделе открытом 

письме поставил под сомнение 
обещания итальянца, отметив, 
что ни в одном протоколе засе-
дания исполкома ISSF за 20 лет 
(Лучано Росси занимал пост ви-
це-президента ISSF с 1998 по 
2018 год) нет упоминаний о том, 
что он выдвигал предложения 
по модернизации и оптимиза-
ции соревнований. «Он также 
не сказал за это время ни едино-
го слова о прозрачности управ-
ления и финансовой политики. 
Не привел ни одного спонсо-
ра»,— отметил господин Ратнер.

Тем не менее генеральная ас-
самблея решила, что ISSF будет 
лучше с новым президентом. За 
Лучано Росси было подано 136 
голосов, за Владимира Лиси-
на — 127. Вскоре лишился по-
ста генсека ISSF и Александр Рат-
нер. Он, как и господин Лисин, 
не стал дожидаться завершения 
работы ассамблеи и покинул ее. 
Его место занял член техниче-
ской комиссии ISSF немец Вил-
ли Грилл, о чем он сам же сооб-
щил Insidethegames.

Уход Владимира Лисина из 
ISSF означает, что Россия факти-
чески больше не имеет своих 
представителей на президент-
ских постах в международных 
федерациях, представленных 
на Олимпийских играх. Еще 
весной Алишер Усманов, воз-
главлявший Международную 
федерацию фехтования (FIE), 
временно сложил полномочия. 
Есть еще Международная ассо-
циация бокса (IBA), президентом 
которой является Умар Кремлев. 
Однако IBA по решению Между-
народного олимпийского коми-
тета (МОК) отстранена от участия 
в Играх-2024 в Париже (боксер-
ский турнир, как и в Токио-2020, 
будет проводить сам МОК).

Александр Петров

ВЫБОРЫ

Владимир Лисин уступил в перестрелке
Российский предприниматель проиграл выборы президента 
Международной федерации спортивной стрельбы

Гол Мэтью Леки (слева) принес 
сборной Австралии второй 
в ее истории выход в play-off 
чемпионата мира — спустя 16 лет 
после предыдущего
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Александр Овечкин, дважды пора-
зив ворота «Ванкувер Кэнакс», запи-
сал в свой послужной список очередной 
снайперский рекорд. У лидера «Вашин-
гтон Кэпиталс» теперь 403 выездных 
гола в регулярных чемпионатах НХЛ, 
и по их количеству он превзошел глав-
ную канадскую хоккейную легенду Уэй-
на Гретцки, который скоро останется 
единственным игроком, опережающим 
россиянина по общему числу заброшен-
ных шайб в первенствах лиги.

ринимавший «Вашингтон» «Ванку-
вер» быстро убедился в том, что нарвался на 
Александра Овечкина в неудачный для себя 
момент. Прошло чуть больше половины стар-
тового периода, а российский форвард успел 
отличиться дважды. По существу, дубль Овеч-
кина и угробил ванкуверцев. В дальнейшем 
они играли с «Вашингтоном» на равных, но 
уступили — 1:5, пропустив пятый гол уже 
в пустые ворота, после того как рискнули за-
долго до окончания матча заменить вратаря 
Спенсера Мартина на шестого полевого игро-
ка. Его, кстати, вполне мог забить не Мартин 
Фегервары, а все тот же Овечкин, но его бро-
сок чуточку разминулся с целью. Впрочем, 
и дубля было достаточно, чтобы фамилия 
россиянина попала в десятки заголовков, 
опубликованных ведущими североамери-
канскими ресурсами.

Все дело в примечательности шайб, за-
брошенных Александром Овечкиным, с точ-
ки зрения статистики. Первая была для него 
135-й в регулярных чемпионатах, которой 
он открыл счет в матче. По этому показателю 
Овечкин сравнялся с до сих пор владевшим ре-
кордом Яромиром Ягром. Вторая шайба была 
еще заметнее. Александр Овечкин в 403-й раз 
отличился в гостевом матче. И тут он уже ре-
кордсмен единоличный. У главной канадской 
хоккейной легенды Уэйна Гретцки было 402 
выездных гола. А ванкуверская публика, меж-
ду прочим, знала о том, что Овечкин его прев-
зошел, и аплодировала россиянину стоя, хотя 
вообще-то по поводу удач соперника торжест-
ва не приняты. Но для настоящего канадца, 

хоккей не просто любящего, а ему поклоняю-
щегося, этот случай был слишком особенным.

Рано или поздно Александр Овечкин пой-
дет и на штурм основного снайперского до-
стижения Уэйна Гретцки. У того 894 гола в ре-
гулярных чемпионатах, у Овечкина уже 793. 
Между ними, великим канадцем и великим 
россиянином, располагается пока еще один 
хоккеист — соотечественник Гретцки Горди 
Хоу. У Хоу 801 гол. А в пользу того, что лидер 
«Вашингтона» обойдет его очень скоро, гово-
рит то обстоятельство, что в ноябре Овечкин 
был «горяч». В шести последних матчах он 
лишь дважды покидал лед без заброшенной 
шайбы. Шансы у него возникают постоянно, 
многие он создает сам. Так что восемь голов 
в этом контексте — так себе дистанция.

Более того, сейчас уже кажется вполне ак-
туальной тема активного участия Алексан-
дра Овечкина в снайперской гонке сезона, 
хотя еще недавно казалось, что ему, 37-летне-
му, уже не потягаться с молодыми в коронном 
жанре. Но нет, тягается. У Овечкина уже 13 го-
лов в текущем регулярном чемпионате, и он 
входит в топ-десятку снайперского рейтинга. 
А возглавляет его неожиданно резко приба-
вивший в нынешнем сезоне Джейсон Роберт-
сон из «Даллас Старз». У него 19 шайб. Но вряд 
ли кто-то из хоккейных экспертов осмелится 
предположить, что Робертсон сохранит свою 
фантастическую продуктивность на протяже-
нии всей «регулярки». А вот по поводу Овечки-
на такое предположение выглядит, учитывая 
его прежние подвиги, отнюдь не рискован-
ным. По сути, он идет по нормальному для 
себя графику — в отличие от «Вашингтона».

Клубные показатели сейчас отчего-то 
скверно коррелируют с персональными пока-
зателями ярчайшей вашингтонской звезды, 
продолжающей сиять и тогда, когда подавля-
ющее большинство хоккеистов-сверстников 
либо на пенсии, либо играют в «энергосбе-
регающем» ветеранском режиме. Уверенная 
победа над «Ванкувером» была для осенне-
го «Вашингтона», часто допускающего осеч-
ки, скорее исключением из правила. Команда 
смотрится проблемной и в своем дивизионе 
Метрополитен идет шестой, то есть вне «зоны 
play-off».

Алексей Доспехов

НХЛ

Рекордсмен на выезде
Александр Овечкин установил  
очередной снайперский рекорд
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Уход Владимира Лисина из ISSF означает, что Россия  
фактически больше не имеет своих представителей 
на президентских постах в международных федерациях, 
представленных на Олимпийских играх   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Третий, заключительный тур
ГРУППА B
Иран—США 0:1. Пулишич, 38

29 ноября. Доха, стадион Al Thumama. 42 127 зрителей.

Статистика матча
 Иран США
Удары по воротам 6 12

Удары в створ 2 5

Угловые 1 5

Офсайды 3 1

Фолы 13 10

Предупреждения 3 1

Процент владения мячом 49 51

Уэльс—Англия 0:3. Рашфорд, 50, 68; Фоден, 52

29 ноября. Эр-Райян, стадион Ahmed Bin Ali. 44 297 зрителей.

Статистика матча
 Уэльс Англия
Удары по воротам 7 18

Удары в створ 1 7

Угловые 1 1

Офсайды 5 0

Фолы 16 9

Предупреждения 2 0

Процент владения мячом 36 64

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ГРУППЫ B
 В Н П М О
1. Англия 2 1 0 9:2 7

2. США 1 2 0 2:1 5

3. Иран 1 0 2 4:7 3

4. Уэльс 0 1 2 1:6 1

ГРУППА D
Австралия—Дания 1:0. Леки, 60

30 ноября. Эль-Вака, стадион Al Janoub. 41 232 зрителя.

Статистика матча
 Австралия Дания
Удары по воротам 8 14

Удары в створ 4 3

Угловые 2 6

Офсайды 1 3

Фолы 11 10

Предупреждения 2 1

Процент владения мячом 31 69

Тунис—Франция 1:0. Хазри, 58

30 ноября. Эр-Райян, стадион Education City. 43 627 зрителей.

Статистика матча
 Тунис Франция
Удары по воротам 6 10

Удары в створ 3 4

Угловые 7 8

Офсайды 3 2

Фолы 14 6

Предупреждения 1 0

Процент владения мячом 34 66

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ГРУППЫ D
 В Н П М О
1. Франция 2 0 1 6:3 6

2. Австралия 2 0 1 3:4 6

3. Тунис 1 1 1 1:1 4

4. Дания 0 1 2 1:3 1

1/8 ФИНАЛА
03.12: Нидерланды—США, победитель группы C—Австралия. 
04.12: Франция—2-е место в группе C, Англия—Сенегал.
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